
ШТРАФНАЯ 
МЕДИЦИНА
В прошлом году россияне написали боль-

ше 47 тысяч жалоб на действия врачей. Пра-
вительство оперативно отреагировало. Нет, 
оно не предлагает устроить массовые курсы 
повышения квалификации для всех людей в 
белых халатах за госсчет. Или платить премии 
медучреждениям за каждый случай успеш-
но пролеченного. Придумано ввести новые 
штрафы для медицинских учреждений — за 
оказание некачественных медицинских услуг. 
Согласно логике разработчиков, если больницы 
и поликлиники начнут бояться жалоб пациен-
тов, способных проесть плешь в их бюджетах, 
то сразу начнут работать на славу. Оказывать 
помощь так, чтобы никто не жаловался.

Вероятно, подразумевается, что в стра-
не создано уже все, чтобы услуги оказыва-
лись качественно. И врачи из сельских фапов 
(фельшерско-акушерских пунктов), которые 
получают зарплату в 10 тысяч рублей, никог-
да не видевшие томографа и определяющие 
уровень белка в моче на глазок, должны уметь 
лечить пациентов по мировым стандартам. Да 
хотя бы голыми руками и корой дуба. Потому что 
эффективные лекарства и оборудование есть 
не всегда и не везде, а паци-
ентов хватает повсюду.

Читайте 2-ю стр.

9 771562 198009 50291

ISSN 1562-1987 РОДИТЕЛИ НАЧАЛИ МАССОВО ЗАБИРАТЬ ДЕТЕЙ ИЗ ШКОЛ

Московский     
      коМсоМолец

вТоРНик, 17 сеНТябРя 2019       №205 (28.077)
mk.ru

Ежедневная общественно-политическая газета. Распространяется в 85 субъектах РФ. Цена в розницу договорная.

85  ДНей  осТАеТся До сТолеТия «Мк»

Читайте 2-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ДВЕНАДЦАТЬ ДРУЗЕЙ 
«ЖЕЛЕЗНОГО ФЕЛИКСА»

Что может быть бóльшим позором 
для офицера ФСБ, чем провалить 
спецоперацию? Фраза «никогда еще 
Штирлиц не был так близок к про-
валу» в знаменитом фильме сродни 
смертному приговору.

А каким будет приговор, если 
проваленная «спецоперация» была 

направлена не на благо родины, а на 
собственное обогащение?

Военное следственное управ-
ление СКР по Москве раскручивает 
дело о разбойном нападении в по-
мещении банка «Металлург», в со-
вершении которого подозревается 
целая гоп-компания сотрудников 

Федеральной службы безопасности. 
Такого провала рыцари Лубянки не 
знали давно.

«МК» попытался разобраться, 
как затевалось преступление, как 
собиралась команда и что подвело 
налетчиков. 

Читайте 5-ю стр. 

Как сотрудники ФСБ 
спланировали и организовали 
супернеудачное ограбление 
банка

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни

УСТАРЕВШИЙ 
ФЕТИШ: ВЫБОРЫ 

КАК ПРИГОВОР 
ДЕМОКРАТИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Д-р Алек Д. ЭПШТЕЙН,

социолог, культуролог 
(Иерусалим)
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МОСКВА — БОЛЬШОЙ СКВОРЕЧНИК
Орнитологи объясняют резкий рост популяции  

этих птиц в столице
Сезон летних веранд почти закончился, и 

расстраиваются из-за этого не только посто-
янные посетители кафе, но и городские пти-
цы. В этом году горожане стали свидетелями 
необычного явления. Наряду с постоянными 
клиентами уличных едален, воробьями и го-
лубями, в общепите стали массово орудовать 
скворцы. Раньше эти певчие птицы не были за-
мечены среди гостей ресторанов, а сейчас они 
составляют серьезную конкуренцию другим 
пернатым: забираются на столы, выпрашивают 
еду, особо боевые готовы вырвать картошку 
фри прямо из рук. «МК» попросил орнитолога 
объяснить, с чем связано такое поведение и не 
грозит ли увлечение фастфудом для скворцов 
несварением желудка. 

Читайте 3-ю стр.

БОНДАРЧУК ДЕЛАЕТ 
СВАДЬБУ ДЛЯ ПАУЛИНЫ 

Не успела отгреметь свадьба Ксении 
Собчак и Константина Богомолова, как на 
горизонте замаячила новая громкая церемо-
ния — Федор Бондарчук наконец-то женился 
на своей подруге — актрисе и певице Паулине 
Андреевой, и по этому поводу устраивает 
торжество. Как и полагается богатым и знаме-
нитым парам, все сохраняется в абсолютном 
секрете. «МК» связался с давним другом Фе-
дора — Сергеем Мазаевым. Музыкант приот-
крыл завесу над тайной: что же ждет гостей 
на свадьбе Федора Бондарчука и Паулины 
Андреевой. По его словам, режиссер не хо-
тел афишировать бракосочетание, но ради 
возлюбленной актрисы решил поступиться 
с принципами. 

Читайте 3-ю стр.

Торжество 
будет 

абсолютно 
закрытым 

ЧЕТЫРЕ ДНЯ, КОТОРЫЕ ПОТРЯСУТ РОССИЮ
Правительство решило протестировать 

сокращенную рабочую неделю
На российских предприятиях 

планируют ввести четырехдневную 
рабочую неделю. Правда, пока в те-
стовом режиме. Эксперимент со-
бираются поставить на компаниях 
— участниках нацпроекта по увели-
чению производительности труда. 
Идею обсудят на совещании в Мин-
труде на этой неделе, заявил зам-
министра экономического развития 

Петр Засельский. Повышают про-
изводительность труда в рамках 
нацпроекта 266 предприятий из 30 
регионов. О планах федеральных 
министерств поставить над ними 
эксперимент они пока не слышали, 
но будут делать «как руководство 
скажет».

Читайте 4-ю стр.

Роман Оболенский.Хетаг Маргиев. Дмитрий 
Капышкин.

Владимир 
Урусов.

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Татьяна АНТОНОВА,  
Элина МОШКОВА, Екатерина СТЕПАНОВА и др.

ЖАДНОСТЬ МАМОЧЕК МОГУТ  
ОГРАНИЧИТЬ РАЗМЕРОМ 

АЛИМЕНТОВ
Установить «потолок» 

для алиментов предло-
жили общественники. Ак-
тивисты считают необхо-
димым платить на одного 
ребенка не более одного 
МРОТ.

Идея внести соответ-
ствующие поправки в 
Семейный кодекс появи-
лась на портале россий-
ской общественной ини-
циативы. Авторы сетуют, 
что женщины в последнее 
время стали слишком уж 
меркантильными. Якобы 
рожают детей исклю-
чительно ради денег, а 
потом совершенно бес-
совестно вытягивают из 
бывших мужей алименты. 
В пояснительной записке 
к проекту описывается и 
еще более бессердечный 
вариант: дама-охотница 
специально ищет финан-
сово устойчивого канди-
дата, рожает от него по-
томство и потом шикует 
на алименты. По мнению 
активистов, с такими про-
явлениями матриархата 
надо бороться. И лучший 
способ — законодательно 

ограничить верхний по-
рог алиментных обяза-
тельств. Так, на одного 
ребенка они предлагают 
установить денежное со-
держание не более 25% от 
дохода отца, но не более 
одного МРОТ. Если детей 
двое, максимум составит 
два МРОТа. Многодетным 
папашам повезет меньше 
остальных: им придется 
раскошеливаться сразу 
на три МРОТа каждый 
месяц. Напомним, с 1 
января этого года мини-
мальный размер оплаты 
труда в Москве составил 
чуть менее 19 тысяч ру-
блей. Авторы инициативы 
считают, что их поправки 
не только снимут излиш-
нее финансовое бремя с 
представителей сильно-
го пола, но и укрепят се-
мьи. Корыстные мамочки 
лишний раз подумают, 
прежде чем бежать в суд 
с иском о разводе. Ну и 
суды с приставами, как 
отмечают авторы, пере-
станут задыхаться от дел 
о расторжении брака и 
взыскании алиментов.

ШКОЛЬНИЦА БЫЛА ДЛЯ ПЕДОФИЛА СЕКС-РАБЫНЕЙ,  
ДОМРАБОТНИЦЕЙ И ПЕВИЦЕЙ

На протяжении трех 
дней держал в сексуаль-
ном рабстве школьницу 
30-летний педофил на 
юго-востоке Москвы. 
Девочке чудом удалось 
сбежать от мучителя.

Как стало известно 
«МК», 13-летняя учени-
ца одной из московских 
школ Юлия (все имена из-
менены) пропала 9 сен-
тября. Девочка прожи-
вает совместно с мамой 
— 32-летней Натальей и 
бабушкой. Около 18.00 
Юля сообщила бабушке, 
что пойдет ненадолго 

погулять, однако домой 
девочка не вернулась. До-
звониться до нее родные 
не могли, так как накану-
не школьница потеряла 
мобильный телефон. Ни 
друзья, ни одноклассники 
ничего о ее местонахож-
дении не знали. Обеспо-
коенные родственники 
обратились в полицию. 
Ребенка безуспешно ис-
кали на протяжении трех 
дней.

12 сентября Юля сама 
появилась на пороге 
квартиры. Вид у девоч-
ки был ужасный: на лице 

имелись следы от побоев, 
она была напугана и по-
стоянно плакала. Школь-
ница рассказала, что в 
день своего исчезновения 
на улице познакомилась 
с 30-летним мужчиной, 
который представился 
Андреем. Он пригласил 
ее в гости, и ничего не 
подозревающая девоч-
ка согласилась. Андрей 
привел школьницу в квар-
тиру своего приятеля. На 
протяжении трех дней он 
не разрешал Юле уйти, 
бил ее и насиловал. Со 
слов девочки, Андрей 

постоянно пил и к тому 
же заставлял ее убирать 
жилище, готовить и… 
петь песни. 12 сентя-
бря несчастная улучила 
момент, когда мужчина 
уснул, вытащила из его 
штанов ключи и убежала. 
Мать девочки тут же со-
общила в полицию о слу-
чившемся. В этот же день 
педофил был задержан.

По сообщению пресс-
службы ГСУ СК РФ по Мо-
скве, суд удовлетворил 
ходатайство следствия 
и арестовал подозревае-
мого.

ТАРАКАН В ТАРЕЛКЕ ПОВЫСИЛ ФИНАНСОВЫЙ 
АППЕТИТ ПОСЕТИТЕЛЯ РЕСТОРАНА

Таракана в качестве при-
правы к горячему блюду 
подали консультанту-
аналитику в одном из 
питейных заведений 
в деловом комплексе 
«Москва-Сити». Мужчина 

не стал мириться со столь 
странной добавкой и за-
судил предприятие обще-
пита.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел еще 
год назад. Молодой чело-
век в компании коллег (его 
офис располагался в том 
же комплексе) зашел поо-
бедать в ресторан Saltenas. 
На второе он заказал мясо 
с рисом. Трапеза была в 
самом разгаре, как вдруг 
посетитель почувствовал 
на губах что-то жесткое и 
совершенно несъедобное. 
К своему ужасу и негодо-
ванию, клиент обнаружил 
в куске мяса дохлого тара-
кана. «Я их совершенно не 
переношу, один вид этого 
насекомого вызывает у 
меня отвращение, а тут — 
подали на обед! Меня едва 

не стошнило», — негодовал 
консультант.

Сотрудники ресторана 
с понимаем отнеслись к 
проблемам посетителя 
и вернули ему стоимость 
бизнес-ланча. Правда, уже 
потом представитель ад-
министрации намекал, что 
визитер мог сам подсунуть 
таракана в тарелку: такие 
случаи не редкость в обще-
пите. Однако у гражданина 
нашлись свидетели, более 
того, он сделал фото не-
прошеного гостя. Аналитик 
потребовал компенсацию в 
размере 120 тысяч рублей, 
но Тверской суд Москвы 
умерил его аппетиты: 1000 
рублей за моральный вред 
и 5000 в качестве возме-
щения расходов на пред-
ставителя. Решение суда 
уже вступило в силу.

МАЛЫШКА ВЫЯВИЛА ГЛАВНЫЙ 
НЕДОСТАТОК ЛЕСТНИЦЫ  

В ТОРГОВОМ ЦЕНТРЕ

Двухлетняя девочка 
упала 15 сентября с лест-
ницы ТЦ «Медведица» на 
северо-востоке Москвы. 
Она получила сотрясение 
мозга и была госпитали-
зирована.

Как сообщили «МК» в 
правоохранительных ор-
ганах, в тот день малень-
кая Анна (имя изменено) 
с бабушкой находилась 
в торговом центре в Сту-
деном проезде. Около 
19.00 они спускались по 
лестнице, пожилая жен-
щина держала коляску, а 
девочка шагала вниз одна, 
держась за перила. Из-за 
неудачной конструкции 
она пролезла через прутья 
перил и упала с двухме-
тровой высоты, получив 
травму головного мозга.

Местные жители неод-
нократно обращали вни-
мание администрации на 
эти перила, опасные для 
детей.

ОДИН САМОКАТ СБИЛ ЖЕНЩИНУ, 
МЛАДЕНЦА И СОБАКУ

Необычное ДТП, в ре-
зультате которого постра-
дал младенец, случилось 
на юге столицы. Его участ-
никами стали парень на 
самокате, собака и моло-
дая мама с грудничком.

Как стало известно 
«МК», 15 сентября 30-
летняя москвичка Елена 
(все имена изменены) 
возвращалась с прогулки 
со своим двухмесячным 
сыном Вадимом и четве-
роногим членом семьи — 
той-терьером по кличке 
Буся. Ребенок находился 
на груди у матери в слинге 
— это тканевое приспо-
собление освобождает 
руки, и Елена могла сво-
бодно вести на поводке 
собаку.

В тот момент, когда мо-
лодая мама переходила 
по зебре проезжую часть, 
навстречу ей на самока-
те ехал молодой человек 
лет 25 на вид. Юноша, по 

всей видимости, не за-
метил поводок собаки и 
зацепился за него своим 
транспортным средством. 
От резкого рывка Елена 
упала. В результате ма-
лыш ударился головой об 
асфальт. Вокруг женщины 
столпились прохожие, они 
помогли ей подняться и 
вызвали «скорую». Сам 
же любитель самокатов 
не стал дожидаться при-
езда медиков и покинул 
место ДТП.

Малыша с мамой го-
спитализировали в одну 
из детских больниц Мо-
сквы.

— Мы с супругой пони-
маем, что это несчаст-
ный случай и у мужчины 
не было цели причинить 
вред, — пояснил отец ма-
лыша Алексей, тренер 
школы восточных едино-
борств. Поэтому мы не со-
бираемся никого привле-
кать к ответственности.

УБИЙСТВО КОММЕРСАНТА 
ВПЕРВЫЕ ЗАКАЗАЛИ 

ЧЕРНОКОЖЕМУ КИЛЛЕРУ?
Чернокожего злоумыш-

ленника, изрезавшего в 
ночь на 16 сентября ножом 
столичного бизнесмена на 
юго-западе Москвы, раз-
ыскивают оперативники. 
Сыщики не исключают, что 
выходец с Африканского 
континента был подо-
сланным наемным убий-
цей. Если эта версия под-
твердится, такой случай 
будет первым в истории 
московского криминаль-
ного мира.

Как стало известно «МК», 
49-летнего мужчину (у него 
бизнес в сфере продажи 
запчастей) подстерегли у 
жилого дома на улице Об-
ручева около полуночи. 
Позже по камерам видео-
наблюдения установили, 
что злодеев было двое — 
афроамериканец и некий 
человек в кепке. Черноко-
жий хулиган ударил жертву 
ножом в голову и три раза в 
туловище. После чего зло-
деи ретировались, даже не 
забрав кошелек.

У коммерсанта кровь 
хлынула фонтаном, но он 

успел позвать на помощь. 
Подоспевшим очевидцам 
коммерсант рассказал, как 
развивались события, и 
через слово твердил: «На 
меня напал негр!». Ране-
ного госпитализировали в 
НИИ Склифосовского.

Со слов пострадавшего, 
он находится в процессе 
развода и дележа имуще-
ства с женой, с которой 
прожил 15 лет (очередное 
заседание суда намече-
но на середину октября). 
Экс-супруга — тоже ком-
мерсант, возглавляет ком-
панию по изготовлению 
металлической мебели. 
Пара уже разъехалась, 
мужчина жил у знакомых 
в другом районе. В роко-
вой день позвонила быв-
шая благоверная, заявила, 
что сломалась машина, и 
попросила мужа помочь 
с ремонтом. Коммерсант 
откликнулся на звонок, и 
в результате попал «под 
нож». Кстати, раненый 
мужчина утверждает, что 
среди знакомых супруги 
есть афроамериканцы.

СТАНЦИЯ «ЛЕСОПАРКОВАЯ» БУДЕТ ПОЛНОСТЬЮ 
ОПРАВДЫВАТЬ СВОЕ НАЗВАНИЕ

Станцию Бутовской ли-
нии метро «Лесопарковая» 
оборудуют новым крытым 
выходом. Дизайн пави-
льона будет напоминать 
утренний лес.

Новый вестибюль стан-
ции (она вблизи Битцев-
ского леса) появится на 
месте эвакуационного 
выхода, который сейчас 
не функционирует и за-
крыт от посторонних глаз 
забором. Его исполнят в 
классической советской 
форме «шайбы». Площадь 
застройки составит по-
рядка 1000 кв.м. Крытый 
павильон украсят витражи 
с изображением деревьев 
и стеклянный купол. Здесь 
будет много солнечного 
света за счет прозрачных 
конструкций по всему 
периметру строения, на 

стеклах будут красовать-
ся витражи с лесными 
картинами, а на полу вы-
ложат мрамор с рисунком, 
напоминающим листву. 
Применение большого 
количества светопроз-
рачных элементов (купол, 

перегородки, ограждения) 
также позволит осуще-
ствить визуальную связь 
экстерьера и интерье-
ра станции. А колонны с 
«кронами»-балками ста-
нут, по замыслу авторов 
проекта, дробить солнеч-
ный свет, создавая игру 
светотени. Павильон сое-
динят с уже действующим 
с помощью лестницы. 

На базе «Лесопар-
ковой» будет создан 
крупный транспортно-
пересадочный узел. В 
его составе возведут 164 
тысячи кв. м недвижи-
мости, включая 95 тысяч 
«квадратов» жилья, школу 
на 350 мест, поликлинику, 
подземные паркинг и га-
раж на 1,3 тысячи машин 
и многоярусную парковку 
на 350 мест.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок может принести вам 
5000 рублей! Этот гонорар ждет любого, чья новость будет опубликована 

на страницах «Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое инте-
ресное, сенсационное и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

re
d.

m
sk

.r
u

fi
g

ht
in

g
o

se
ti

a.
ru

СО
ц

Се
тИ

СО
ц

Се
тИ

СО
ц

Се
тИ

ел
еН

а 
аП

ре
ль

Ск
ая

аГ
Н 

М
О

Ск
Ва

Обвиняемые в ограблении:



ДЫШЛО 
ЗАКОНА
Судебный конвейер, споро кле-
пающий обвинительные приговоры 
фигурантам «московского дела», не 
дал сбоя и на этот раз: Павел Усти-
нов приговорен к трем с половиной 
годам лишения свободы. Меньше, 
чем требовал прокурор (шесть лет), 
но неимоверно много, по мнению 
тех, кто видел видеозаписи инци-
дента, явившегося поводом для 
задержания и осуждения молодого 
актера. И таких, «инаковидящих», 
совсем немало.

Посему вердикт, вынесенный судьей 
Криворучко, никак нельзя считать последней 
точкой в этой истории. Ни в юридическом, ни 
в политическом, ни в человеческом смысле. 
Что бы ни говорили на сей счет блюстители 
закона.

«Собранные следственными органа-
ми... доказательства признаны судом до-
статочными для вынесения приговора Павлу 

Устинову, — удовлетворенно констатирует 
пресс-служба СКР. — Он признан виновным 
в совершении преступления, предусмотрен-
ного ст. 318 УК РФ («Применение насилия в 
отношении представителя власти»). След-
ствием и судом установлено, что 3 августа 
2019 года в ходе акции Устинов применил 
насилие в отношении сотрудника полиции, 
обеспечивающего охрану общественного 
порядка и безопасность».

Напомним: по версии обвинения, а те-
перь уже и суда, Устинов, оказав сопротивле-
ние при задержании, вывихнул плечо «пред-
ставителю власти». И кроме того, «унизил его 
честь, профессиональное и человеческое 

достоинство», причинив таким образом 
помимо физических еще и нравственные 
страдания. Кстати, в СКР, похоже, сами за-
путались в показаниях: пострадал не по-
лицейский, а сотрудник Росгвардии.

Между тем имеющиеся видеосвиде-
тельства — есть как минимум две записи 
момента задержания — не допускают ни-
какой другой оценки, нежели высказанной 
в эмоциональном выступлении народного 
артиста Константина Райкина (Устинов — 
бывший студент Райкина, возглавляющего 
Высшую школу сценических искусств): «Я 
видел эти видеозаписи, которые говорят, что 
Устинов совершенно непричастен и невино-
вен... Я очень хотел бы, чтобы человеку не 
ломали судьбу, не ломали ему жизнь...»

Как видим, предпочли сломать. Чем ру-
ководствовался судья Криворучко, вынося 
приговор, — внутренним убеждением или 
указаниями, прозвучавшими в телефонной 
трубке, — можно только гадать. 

Но, скажем, в обстоятельствах того же 
«дела о вывихнутом плече» может просма-
триваться и состав целого букета статей 
действующего УК: «злоупотребление долж-
ностными полномочиями», «фальсификация 
доказательств», «незаконное задержание, 
заключение под стражу или содержание 
под стражей», «привлечение заведомо не-
виновного к уголовной ответственности 
или незаконное возбуждение уголовного 
дела», «вынесение заведомо неправосудных 
приговора, решения или иного судебного 
акта»...

Словом, их служба и впрямь опасна и 
трудна. Во всех отношениях. Правда, сейчас 
опасности такого рода кажутся далекими и 
призрачными.

2
стр.  “Московский коМсоМолец”   17 сентября 2019 года

СЕГО ДНЯ

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

ОБРАЗОВАНИЕ SOSЕДИ

ЗЛОБА ДНЯ

ПРОЩАЙ, 
ШКОЛА?
Родители стали массово 
переводить детей  
на дистанционное  
и семейное обучение
В России резко выросло количество 
школьников, получающих среднее 
образование по дистанционной и 
семейной форме обучения. По-
следние исследования показали, 
что в этом учебном году за парты 
не сели уже более 100 тысяч рос-
сийских ребят. При этом еще два 
года назад альтернативные формы 
образования, в основном по состоя-
нию здоровья, выбирали лишь 8,5 
тысячи школьников. В чем преиму-
щество дистанционного и семейно-
го обучения, как оно отразится на 
традиционной школе, мы выяснили 
у экспертов.

Ситуация с количеством желающих 
учиться вне школы в нашей стране настолько 
серьезна, что ей уже озаботились в Госдуме. 
В понедельник на заседании комиссии по на-
уке и образованию председатель Комитета 
Госдумы по образованию Вячеслав Никонов 
и вовсе заявил, что на семейном обучении 
в стране находится 10% учащихся.

«10% наших школьников находятся на 
семейном обучении. Это очень много. Нужно 
регулировать это законодательно», — ска-
зал Никонов. 

По прогнозам экспертов, сегодняшние 
100 тысяч школьников на дистанционном 
обучении — это только начало. Ожидается, 
что каждый год количество родителей, вы-
бирающих альтернативные формы обуче-
ния для своих детей, будет увеличиваться 
двукратно. На данный момент чаще всего 
образование вне школы выбирают родители, 
которые недовольны качеством обучения 
и имеют возможность оплачивать репети-
торов или изучать программу с ребенком 
самостоятельно. Кроме того, данные формы 

образования в старших классах нередко 
используют и талантливые ребята, уча-
ствующие в значимых олимпиадах, у них 
просто не хватает времени на очное по-
сещение всех уроков.

Председатель Общества по защи-
те прав потребителей образовательных 
услуг Виктор Панин уверен, что родите-
ли голосуют ногами за альтернативные 
формы обучения не от хорошей жизни: 
«Эта ситуация абсолютно ожидаемая и 
понятная, и действительно, если ничего не 
менять в нашей системе образования, то 
переводить на семейное и дистанционное 
обучение своих детей будет все больше 
родителей. Естественно, родители делают 
это не от хорошей жизни. Причина в том, 
что, несмотря на громкие заявления чинов-
ников и победы наших школьников в раз-
личных олимпиадах, качество образования 
в стране стремительно падает. Ситуация в 
большинстве школ сейчас такова, что роди-
телям приходится нанимать репетиторов 
чуть ли по всем предметам, чтобы ребенок 
тянул программу. Естественно, взрослые, 
которые могут позволить себе платить или 
заниматься с ребенком самостоятельно, 
предпочитают отказать от традиционной 
формы обучения, чтобы не тратить время 
впустую. Дело в том, что в последние годы 
школа все больше превращается из источ-
ника дачи знаний в источник контроля зна-
ний. С самого начала учебного года детей 
забрасывают бесконечными контрольными 
и проверочными, при этом на полноценное 
обучение времени уже не остается. 100 
тысяч ребят на дистанционном и семейном 
обучении — это серьезный звонок для тех, 
кто управляет образованием, что пришла 
пора задуматься над происходящим».
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Дистанционное обучение — фор-
ма образования, при которой 
ребенок общается с учителями 
на расстоянии с помощью Ин-

тернета и выполняет задания онлайн. При 
этом все аттестации, как правило, прово-
дятся в очной форме.

Семейное обучение — форма обра-
зования вне образовательной организа-
ции, при которой родители берут на себя 
полную ответственность за обучение ре-
бенка. Для получения аттестата дети, по-
лучающие семейное образование, как и 
другие школьники, должны сдать итоговую 
аттестацию.

Светлана ЦИКУЛИНА.

ПОТЕМКИНСКИЙ 
СОЮЗ
Эксперты усомнились  
в возможности интеграции 
России и Белоруссии
В СМИ появились сообщения о том, 
что Россия и Белоруссия готовятся к 
новому экономическому сближению. 
В том числе могут перейти на единый 
Налоговый кодекс уже в 2021 году, 
сохранив при этом самостоятельные 
бюджеты и свою валюту. Страны соз-
дадут и единого регулятора, который 
будет заниматься нефтью, газом и 
энергетикой, и начнут проводить 
единую таможенную политику. 

Об этом говорится в проекте «Программы 
действий Беларуси и России по реализации 
положений договора о создании Союзно-
го государства». Однако предыдущие годы 
взаимоотношений между Москвой и Минском 
не дают надежд на ускоренное сближение. 
Пресс-секретарь Президента России Дми-
трий Песков заявил, что публикации в СМИ 
на тему российско-белорусской интеграции 
носят сугубо предварительный характер. Он 
подчеркнул, что дата подписания документа 
еще неизвестна, хотя стороны проделали 
большую работу над ним.

Союзное государство создают с 1996 
года, но оно до сих пор во многом остается 
только на бумаге. Если нынешняя «Программа 
действий» будет реализована хотя бы на-
половину, это уже будет беспрецедентным 
рывком. 

«С середины 1990-х годов никакой эконо-
мической интеграции между двумя странами 
не было. Нынешний проект предполагает 
начинать этот процесс с нуля. При этом за 
последние 20 лет Белоруссия получила от 
России 126 миллиардов долларов. В по-
следние годы Минск переживает из-за того, 
что суммы переводов стали сокращаться. 
Но почему этого не должно происходить?» 
— считает зам. декана факультета мировой 
экономики Высшей школы экономики Андрей 
Суздальцев. Проект «Программы действий» 
должен быть подписан до 8 декабря, когда 

президенты России и Белоруссии будут от-
мечать юбилей Союзного государства. Од-
нако проблема в том, что таких предложений 
было уже много. Даже если глава Белоруссии 
Александр Лукашенко подпишет документ, 
это совершенно не значит, что он будет его 
выполнять. Сейчас ему нужны деньги, так как 
он собирается переизбираться на очеред-
ной президентский срок. Глава Белоруссии 
рассчитывает выбить из Москвы очередной 
транш, а потом спустит интеграцию на тор-
мозах», — рассказал он «МК». 

Помимо чисто политических аспектов 
развития Союзного государства есть и сугубо 
экономическая составляющая. Например, в 
России НДС равен 20%, а в Белоруссии он 
варьируется от 0 до 25%. Российская бюд-
жетная система состоит из трех уровней 
(федеральная, региональная и местная), а 
белорусская только из двух (государственная 
и местная). 

Еще больше вопросов вызывает ситуация 
вокруг поставки «санкционки» из Евросою-
за в Россию через Белоруссию. Очевидно, 
контрабанда приносит Минску немаленькую 
прибыль. При этом власти республики отка-
зываются признавать свою причастность к 
незаконным поставкам. Единая таможенная 
политика вплоть до совместных рейдов может 
поставить крест на такой практике. 

«Теоретически к 2021 году можно успеть 
сформировать единый Налоговый кодекс. 
Это решение можно назвать самой удачной 
демонстрацией намерения продолжать дви-
жение по пути интеграции. Однако с точки 
зрения реализации подхода решение вызы-
вает массу вопросов. Во-первых, российская 
экономика в 29 раз больше белорусской. С 
этой точки зрения им стоит привыкать к на-
шим условиям, а не наоборот. В частности, 
белорусам придется отказаться от многих 
льгот, которых в России нет. Даже при росте 
ВВП в 2% Москва не сможет вытянуть на себе 
социальные гарантии для белорусов. Кроме 
того, в наших странах совершенно разные 
модели экономики, совместить которые бу-
дет очень сложно. Например, в Евросоюзе 
действует единый Налоговый кодекс, но у 
всех государств-членов однотипная модель 
экономики. Тем более непонятно, кто будет 
голосовать за эти решения при наличии двух 
независимых парламентов и каким образом их 
решения будут признаваться», — заявил «МК» 
ведущий эксперт Института современного 
развития Никита Масленников. 

Артур АВАКОВ.

Корреспондент «МК» увидел 
работу пункта пропуска 
беженцев Суран
Министр обороны Сергей Шойгу, 
вручая на днях награды военнослу-
жащим, напомнил о вкладе Россий-
ской армии в достижение мира в 
Сирии. «Когда мы начинали работу 
в Сирии, территории, не занятые 
террористами, составляли 18% от 
территории всей страны», — ска-
зал министр. С 2015 года, с начала 
операции российских ВКС в Сирии, 
от террористической угрозы осво-
бождена почти вся страна. Ежеднев-
но сотни беженцев возвращаются в 
свои дома. Один из регионов, куда 
массово устремились сирийские 
беженцы, — только что освобожден-
ные города и села провинции Идлиб. 
Корреспондент «МК» наблюдал за 
процессом возвращения мирных 
жителей домой. 

Более 1200 сирийцев, бежавших в свое 
время от террористов, в воскресенье, 15 сен-
тября, прошли по гуманитарному коридору 
через пункт пропуска Суран. Возвратиться 
они смогли потому, что сирийская армия 
освободила от боевиков несколько городов 
«южноидлибского треугольника», в том числе 
Хан-Шейхуна, который почти шесть лет был 
под террористами. 

Здесь вблизи границы с провинцией 
Идлиб, более года назад был открыт пункт 
пропуска беженцев Суран. Это целый орга-
низм с созданной в нем инфраструктурой: 
администрацией, службами безопасности, 
мобильным медпунктом и другими объекта-
ми, помогающими бежавшим от войны се-
мьям сирийцев вернуться к мирной жизни. 

Из-за успешного наступления сирийских 
войск в последние две-три недели Суран 

оказался в глубоком тылу — за несколько 
десятков километров от передовой. Но, 
несмотря на отдаленность, поток бежен-
цев через этот пункт только растет. Сюда 
приезжают автобусы, которые отправляют 
местные власти, чтобы вывезти переселен-
цев, вырвавшихся из Идлиба с территорий, 
подконтрольных боевикам. Здесь людям 
выдают документы, их осматривают врачи 
Сирийского арабского Красного Полумесяца 
и при необходимости бесплатно обеспечи-
вают лекарствами.

— Теперь Суран работает в двух направ-
лениях — с севера на юг и юга на север, — 
рассказывает руководитель российского 
центра по примирению враждующих сторон 
в Сирии генерал-майор Равиль Мугинов. 
С севера, из Идлиба, сюда пробиваются 
сирийцы, сумевшие избавиться от опеки тер-
рористов, под властью которых еще остается 
значительная часть Идлибской провинции. 
Этот поток пока невелик. И все из-за того, что 
террористы силой удерживают мирных си-
рийцев, прикрываясь ими как живым щитом. 
Людей удерживают под угрозой казни. 

На эту ситуацию обратил внимание ге-
нерала Мугинова губернатор провинции 

Идлиб, приехавший в освобожденный Хан-
Шейхун. 

— Мы знаем об этом, — говорит генерал. 
Вчера командующий российской группиров-
кой в Сирии генерал-полковник Сердюков об-
щался по этому вопросу с представителями 
Турции. Просил вмешаться и обеспечить сво-
бодное перемещение гражданских лиц. 

Второй поток беженцев в пункте про-
пуска Суран куда более многочисленный. 
Это те семьи, которые в свое время бежали 
из провинции Идлиб в освобожденные от 
террористов провинции Хама и Хомс. Теперь, 
когда их города и села освобождены, они 
ринулись домой. 

— Сирийцы очень хотят мира, работать, 
учить детей, они ненавидят террористов, 
среди которых много иностранцев, — сказал 
«МК» командир одной из сирийских дивизий 
Ахмад, который в 90-е годы учился в Пензе 
в военном училище. — До войны люди очень 
хорошо жили. Был достаток. У нас не было 
нищих. А сейчас много бедных. Средняя 
зарплата — 70–80 долларов. Сирии очень 
нужен мир. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО,  
Хан-Шейхун, Сирия. 

РЕПЛИКА
Андрей КАМАКИН, обозреватель 

отдела политики ШТРАФНАЯ 
МЕДИЦИНА
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...Каждый день российские 
врачи совершают тихий под-
виг, работая на полторы-две 
ставки, часто без выходных 

и перерывов на обед, за очень символи-
ческие деньги. Но в последние годы про-
фессия врача из просто нервной и опасной 
превратилась еще и в профессию высоко-
го риска наказания, в том числе уголов-
ного. Если пациент получает увечье или 
умирает под наблюдением человека в 
белом халате, на врача в первую очередь 
падает тень подозрения. Навредил, убил, 
сделал все не так, как надо. Образ Доктора 
Смерть вырисовывается все отчетливее. 
И маленькое кладбище каждого врача 
постепенно разрастается до размеров 
вселенной.

В прошлом году каждое девятое уго-
ловное дело, возбужденное против врача, 
увенчалось обвинительным приговором. 
Люди в белых халатах по этапу идут за 
решетки. Да, за многих коллег вступает-
ся медицинское сообщество — но часто 
это ничем не заканчивается. Например, 
калининградский доктор Элина Сушке-
вич до сих пор находится под домашним 
арестом.

Итого: вместо повышения престижа 
благородной профессии, о чем так много 
говорят в последние годы, престиж па-
дает ниже самого низкого плинтуса. Вы-
пускники медвузов стараются либо уйти 
в коммерческие структуры, либо уехать 
в другие страны. Работа за пределами 
физических возможностей человека за 
нищенскую зарплату с потенциальной 
возможностью очутиться за решеткой — 
так себе перспектива. Средний возраст 
российского врача резко приближается 
к среднему возрасту российской про-
должительности жизни. То тут, то там в 
регионах врачи начали массово уволь-
няться — целыми отделениями.

В таких условиях, конечно, с врачей 
нужно сдувать пылинки. Но делается все 
с точностью до наоборот: медицинские 
учреждения начнут штрафовать, тем при-
дется сокращать бюджеты, то есть платить 
врачам меньше и тратить меньше денег 
на оказание качественной медпомощи 
тем же пациентам. «Нередко больница, 
которую штрафуют, забирает штраф из 
кармана врача, — говорит президент Лиги 
защиты врачей Семен Гальперин. — А 
штрафовать можно за что угодно. Напри-
мер, в наших клинических рекоменда-
циях много лекарств-пустышек. Нигде 
в мире не используют ноотропы, а наши 
врачи обязаны их выписывать — иначе 
нарушат стандарты. И если грамотный 
врач не захочет вредить пациенту — это 
повод его оштрафовать. Подобные меры 
добьют наше еле живое здравоохранение, 
разваленное в ходе оптимизации и без-
грамотной реформы, за которой скры-
валась приватизация государственных 
медучреждений». «Такое ощущение, что 
правительство решило переложить от-
ветственность за свои грехи на врачей. 
Штрафы небольшие, 10–20 тысяч, но де-
сяток штрафов в месяц — и больнице при-
дется затягивать пояса. И разве эта мера 
может поправить ситуацию в российском 
здравоохранении?» — говорит сенатор 
Сергей Леонов.

Наркому здравоохранения Николаю 
Семашко приписывают фразу: «Хорошего 
врача народ прокормит, а плохие нам не 
нужны». Настали те времена, когда у нас 
уже и плохих не остается.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В СИРИЙСКИЙ ИДЛИБ — ДОРОГА ДОМОЙ

NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Ногти рекордной длины — 121 см — нарастил шляпник Одилон Озар из го-
рода Тампа (штат Флорида). Достижение уже занесено в Книгу рекордов Гин-

несса. Удивительно, что мужчина сам сделал себе ногти, освоив это искусство под руко-
водством мастерицы из местного маникюрного салона. 

КАДР

РЕЙТИНГ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЖКХ

ВОСЕМЬ СТРАН ЗАЙМУТ ОБОРОНУ В РОССИИ

СКОЛЬКО В РОССИИ ПЛАТЯТ ЗА «КОММУНАЛКУ»

В России стартовали 
самые крупные в этом 
году стратегические 
командно-штабные 
учения «Центр-2019». В 
них будет задействовано 
128 000 военнослужащих, 
более 20 000 единиц техники 
и вооружения, около 600 
летательных аппаратов, по-
рядка 15 кораблей. Учения 
пройдут с 16 по 21 сентября 
на различных полигонах 
страны, а также в акватории 
Каспийского моря. В манев-

рах примут участие военные 
из Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана, Узбекистана, 
Индии, Китая и Пакистана. В 
частности, Китай направляет 
в Россию 1,6 тысячи своих 
военнослужащих. На актив-
ную фазу учений, которая 
состоится 20 сентября на 
полигоне «Донгуз» под Орен-
бургом, приглашены ино-
странные военные атташе.
Замысел учений «Центр-
2019» предполагает отработ-
ку вопросов борьбы с между-

народным терроризмом. По 
сценарию, условная военно-
политическая обстановка 
предполагает эскалацию 
влияния исламского экстре-
мизма на территории стран 
Ближнего Востока и Юго-
Восточной Азии с расшире-
нием конфликтного потенци-
ала в Центрально-Азиатский 
регион. Как подчеркивают в 
Минобороны РФ, стратеги-
ческие учения «Центр-2019» 
носят исключительно обо-
ронительный характер. 

Очная ставка проведена 
между хоккеистом Игорем 
Мусатовым, которого 15 
сентября задержали по 
делу о мошенничестве, и 
другими подозреваемыми 
в преступлении. 31-летний 
Мусатов более года находил-
ся в федеральном розыске 
по подозрению в махинациях 
с криптовалютами на общую 
сумму 800 тыс. долларов. 
Напомним, вся эта история 
случилась в феврале 2018 
года. По словам потерпев-

шего бизнесмена, Мусатов 
предложил ему продать 103 
биткоина, попросил за это 45 
млн 320 тыс. руб. Бизнесмен 
передал деньги доверен-
ным людям спортсмена, но 
биткоинов так и не дождался. 
Деньги также ему не вернули, 
а Мусатов перестал выходить 
на связь. Как сообщил «МК» 
адвокат Александр Мельцев, 
хоккеиста изобличили его 
же соучастники, вставшие на 
путь исправления. Следствие 
ходатайствовало о его аресте.

Аналитики провели 
опрос и выяснили, 
в каких российских 
регионах дороже всего 
обходятся жилищно-
коммунальные услуги. 
Так, например, на Камчат-
ке плата за жилье состав-
ляет более 9,7 тыс. рублей 
— это примерно 15% бюд-
жета семьи. В Магаданской 
области и Ямало-Ненецком 
автономном округе 
стоимость «коммуналки» 
превышает 8 тыс. рублей. 
Потребители Рязанской 
и Новгородской областей 
тратят немногим меньше 4 
тыс. рублей. Меньше всего 
платят в Дагестане — 2,4 

тысячи рублей в месяц, а 
также в Ингушетии, Хака-
сии, Татарстане и Чечне. 
Эксперты отмечают, что 
такая разница в ценах на 

услуги ЖКХ обусловлена 
географическими особен-
ностями каждого региона 
и благосостоянием их 
жителей.

ТОП-3 РЕГИОНОВ С САМОЙ ДОРОГОЙ  
«КОММУНАЛКОЙ»

Регион % от бюджета семьи
Камчатка 15
Магаданская область 14
Ямало-Ненецкий АО 13,5

ТОП-3 РЕГИОНОВ С САМОЙ ДЕШЕВОЙ  
«КОММУНАЛКОЙ»

Регион % от бюджета семьи
Дагестан 4,6
Ингушетия 4,8
Татарстан 7,1

Источник: рейтинг РИА Новости

САМЫЕ ВЫСОКООПЛАЧИВАЕМЫЕ ВАКАНСИИ В РОССИИ

Механик по ремонту оборудования в рыбодобыче 430 тыс. руб.
Пилот воздушного транспорта 330 тыс. руб.
Начальник участка в угледобывающей промышленности 330 тыс. руб.
Коммерческий директор в торговле 290 тыс. руб.
Заведующий гостиницей 290 тыс. руб.

Программист в нефтегазовой промышленности 270 тыс. руб.
Спортсмен-инструктор 250 тыс. руб.
Шеф-повар в сфере общественного питания 230 тыс. руб.

Машинист горных выемочных машин 225 тыс. руб.
Сварщик в строительстве 210 тыс. руб. Источник: Минтруд ИВ
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ЖИТЕЛЬНИЦА МАГНИТОГОРСКА КУПИЛА ХЛЕБ С МЕТАЛЛОЛОМОМ
В Магнитогорске женщина нашла в фор-
мовом хлебе, купленном в магазине, 
железный штырь. Опасный для здоровья 
сюрприз обнаружился дома, когда хлеб уже 
почти доели. Фотографии находки женщина 
опубликовала в группе ВКонтакте, чтобы 
предупредить других покупателей магазина. 
В комментариях мнения людей разделились. 
Кто-то предположил, что гвоздь подложи-
ли уже дома, чтобы очернить магазин или 
производителя хлеба. Другие опознали в 
находке кусок проволоки от лотка, в котором 
он выпекается. Но большинство приня-
лись острить про суровый магнитогорский 
хлебушек: «Это город металлургов, тут не 
чему удивляться!», «Это на случай вдруг из 
тюрьмы надо сбежать», «Хлеб, обогащенный 
железом. Для людей с низким гемоглоби-
ном».
КОНКУРС

Бульдог-блогер по имени 
Карамелька из примор-
ского Уссурийска стал но-
минантом американской 
премии People’s Choice 
Awards 2019. Популяр-

ность животному принес 
аккаунт в Инстаграме, у 
которого уже более 2,2 
млн подписчиков. Они-то 
и выдвинули любимца на 
номинацию Animal Star. 
Такую популярность 
принесла идея хозяев 
фотографировать 
Карамельку в различ-
ных образах — ковбоя, 
балерины, сыщика, 
мексиканца, даже 
Дарта Вейдера. Все 

персонажи и локации 
тщательно продуманы, 
костюмы хозяева шьют 
сами и каждым новым 
снимком собирают сотни 
тысяч лайков. За победу 
в конкурсе Карамельке 

придется побороться с други-
ми семью не менее популяр-
ными претендентами со всего 
мира. Голосование продлится 
до 18 октября, а 10 ноября на 
телеканале «E!» в телеверсии 
премии объявят победителя.

РОССИЙСКИЙ БУЛЬдОГ БОРЕТСЯ ЗА НАРОдНУю ПРЕМИю США

khl.ru

ХОККЕИСТА ИГОРЯ МУСАТОВА СдАЛИ ПОдЕЛЬНИКИ 

АРМИЯ

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
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Ей
 В

АЛ
ьЧ

ЕН
КО

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

Павел Устинов.
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За последние десять лет коли-
чество скворцов в городском 
небе действительно возросло. 
Огромными стаями они проно-

сятся над головами, рассаживаются на газо-
нах и проводах. Пассажиров, прибывающих 
в столицу на поездах и электричках, при вы-
ходе на перрон встречает многоголосый хор 
скворцов — птицы полюбили прятаться под 
крышами вокзалов. А теперь они освоили и 
новый рацион, распробовав фастфуд. 

По мнению орнитологов, нельзя сказать, 
что птицы появились в городе внезапно и ни-
откуда. Просто раньше они предпочитали про-
водить время в местах, где много зелени. 

— На самом деле под осень скворцов в 
городе всегда появляется много, — объясняет 
орнитолог и главный врач госпиталя птиц Вла-
димир Романов. — Сейчас они собираются в 
огромные стаи, чтобы улететь в теплые края. 
Это и взрослые птицы, и молодняк, который 
подрос и окреп. Правда, в советское время 
они избегали шумных улиц.

Пристрастие скворцов к фастфуду можно 
объяснить прежде всего тем, что самих за-
ведений быстрого питания расплодилось 
очень много. На каждом шагу появились 
уличные бистро и кафетерии, а рестораны 
стали оборудовать летние веранды. Птицы 
научились этим пользоваться. Сначала по-
прошайками заделались голуби и воробьи, 
а теперь и скворцы поняли, что здесь можно 
поживиться. 

Любопытно, что москвичи отдают явное 
предпочтение новеньким. Причем часто гости 
заведений даже не распознают, что к ним 
за столик присоседились именно скворцы. 
Увидев необычную птичку, и дети, и взрослые 
готовы угостить ее бургером или картошкой 
в первую очередь. 

— В том, что скворцы распробовали и 
полюбили человеческую пищу, нет ничего 
удивительного, — объясняет Владимир Вла-
димирович. — Дело в том, что эти птицы едят 
все, так что они могут прямым способом оце-
нить, вкусно им или нет. Конечно, основу их 
рациона составляют насекомые-вредители: 
гусеницы, кузнечики, жуки, саранча... Теперь в 
их меню есть и картошка фри. Доступная пища 

помогает им выжить, способствует накапли-
ванию необходимого жира для дальнейшего 
перелета в теплые края.

Также за последнее десятилетие скворцы 
значительно осмелели в плане взаимодействия 
с людьми. Специалисты объясняют это тем, 
что в больших городах они, как ни странно, 
чувствуют себя в безопасности. Люди на них не 
охотятся, чаще всего они встречают доброже-
лательное отношение со стороны двуногих.

За рубежом тоже есть виды птиц, которые 
разительно похожи на наших скворцов и кото-
рые демонстрируют такое же смелое поведе-
ние и любовь к еде из общепита. Например, 
на Барбадосе в кафе часто столуются граклы 
(красивые большие птицы пурпурно-черного 
окраса с фиолетовыми переливами). А в Из-
раиле завсегдатаи уличных кафе — майны, 
певчие птицы из рода скворцовых. Они ведут 
себя точно так же, как и московские собра-
тья, — активно хозяйничают в заведениях, 
подбирая все подряд. 

Тем не менее фастфуд все-таки способен 
нанести пернатым вред: в том случае если 
птица начнет выкармливать им птенцов. При-
чем отдавая предпочтение только этой пище. 
В этом случае у молодого поколения могут 
начаться изменения в организме, связанные 
с нехваткой витаминов. Самое явное, что 
им грозит, — это рахит. Такие тенденции, к 

сожалению, уже отмечаются экспертами. 
Некоторые пернатые начинают кормить ма-
лышей едой, которую достают из открытых 
мусорных баков. Добыть ее гораздо проще, 
чем искать привычную пищу, однако на их 
здоровье такой рацион сказывается губи-
тельным образом. 

Если говорить об отличительных чертах 
характера скворцов, то орнитологи отмечают, 
что по своим душевным качествам эта птица 
очень доброжелательная. Она не агрессивная 
и не вредная. Хотя, конечно, конкуренция за 
еду способна развить у них соревнователь-
ные чувства. К слову, у скворцов и стрижей 
существует борьба за скворечники. И стрижи 
часто выигрывают, несмотря на то, что они 
меньше по размеру. 

Внешне скворца отличить очень просто: 
это черная птичка размером больше воробья 
с яркими белыми пятнышками по всему телу, 
особенно на передней части. Живут они до-
статочно долго — около 12 лет. 

Уникальная способность скворцов — уме-
ние имитировать голоса других птиц, и не 
только птиц. Они способны воспроизвести 
скрип калитки, блеяние овцы, кваканье ля-
гушки, мяуканье кошки и др. Были даже от-
мечены случаи говорящих скворцов, которые 
имитируют человеческую речь. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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Во вторник, 17 сентября, граждане Из-
раиля вновь — во второй раз за год — пойдут 
на выборы: не на какие-то принципиаль-
но другие (скажем, на прошлых выбирали 
главу государства, а сейчас — парламент), 
нет — на те же самые. Депутаты высшего 
законодательного органа страны, избран-
ные 9 апреля этого года, не смогли сфор-
мировать правительственную коалицию, 
вследствие чего кнессет, проработав лишь 
несколько дней, принял закон о саморо-
спуске. Самое грустное во всем этом то, 
что, согласно опросам, выборы закончатся 
почти с теми же результатами, что и пять с 
небольшим месяцев назад, никаких карди-
нальных сдвигов в общественном мнении не 
произошло. То есть Биньямина Нетаньяху, 
которого большинство израильтян хотят 
и дальше видеть главой правительства, и 
всю страну вместе с ним вновь ждут из-
нурительные и вызывающие отвращение 
межпартийные переговоры, по окончании 
которых одни и те же «музыканты» после 
каскада бесконечных взаимных обвинений 
и угроз сядут в примерно те же кресла, в 
который уже раз подряд…

Лидеры большинства участвующих в 
выборах партий приелись гражданам страны 
до невозможности: глава правительства и 
лидер партии «Ликуд» («Единство») Бинья-
мин Нетаньяху и глава Партии труда Амир 
Перец были впервые избраны в кнессет 
еще в 1988 году, первый номер списка «Се-
фарды — хранители Торы» Арье Дери — в 
1992 году, главы партий «Наш дом — Изра-
иль» Авигдор Либерман и «Еврейство Торы» 
Яаков Лицман — в 1999 году… Двадцать-
тридцать лет одни и те же люди переходят 
из кабинета в кабинет: тот же Либерман, 
который много лет был лучшим коалици-
онным партнером иудейских религиозных 
ортодоксов, а сейчас вдруг переродился в 
ярого борца с ними, в разные годы был и 
министром национальных инфраструктур, 
и транспорта, и стратегического планиро-
вания, и иностранных дел, и обороны… Ни 
один работодатель в частном — да и в обще-
ственном — секторе никогда бы не поручил 
одному и тому же работнику отвечать то за 
вопросы энергетики и водоснабжения, то 
транспорта, то внешних связей, то армии и 
безопасности, ибо все это требует совер-
шенно разной подготовки и компетенций, но 
для того чтобы быть министром, можно ни 
соответствующей профессиональной под-
готовки не иметь, ни требуемыми знаниями 
не обладать; как говорится, мандаты есть — 
ума не надо. Едва ли стоит удивляться тому, 
что все больше граждан Израиля относятся 
к своим правителям так же, как большинство 
россиян — к «Единой России», испытывая 
при этом чувство отторжения по отношению 
к политической системе в целом…

Понятно, что это отнюдь не только 
израильский феномен. Взглянем на мать 
парламентаризма Великобританию, где со-
гласно действующему законодательству 
парламентские выборы должны проходить 
раз в пять лет. Сейчас должен был все еще 
работать состав палаты общин, избранный 
7 мая 2015 года, однако дело обстоит по-
иному: уже 8 июня 2017 года по инициати-
ве тогдашней главы правительства Терезы 
Мэй в стране прошли досрочные выборы, 
а сменивший ее в июле этого года Борис 
Джонсон уже дважды вносил в палату об-
щин проект закона о ее самороспуске и 
назначении новых выборов — он предлагал 
провести их 15 октября этого года. Депутаты 
эту инициативу премьер-министра дважды 
отклонили, но поскольку они отклонили и 
все остальные его предложения (с момента 
прихода Джонсона к власти в палате общин 
состоялось шесть голосований по тем или 
иным содержательным вопросам, и все их 
глава правительства проиграл), досрочные 
выборы ближе к концу этого года выглядят 
неизбежными. 

Состав сформированного в Лондоне 
кабинета свидетельствует о том, что умы 
в нем работают не менее незаурядные и 
универсальные, чем в правительстве в Ие-
русалиме. Министром образования стал 
бывший министр обороны Гэвин Уильямсон, 
министром внутренних дел — Прити Патель, 
ранее возглавлявшая министерство между-
народного развития, ведающее гуманитар-
ными проектами и распределением бри-
танской помощи в странах третьего мира, 
а министром финансов — возглавлявший в 
прошлом и министерство внутренних дел, 
и жилищного строительства, и культуры и 
спорта Саджид Джавид. Хотя Борис Джон-
сон занял высший пост в структуре испол-
нительной власти исключительно потому, 
что это позволяла парламентская коалиция, 
сформированная Терезой Мэй, из ее каби-
нета он оставил на своих местах всего трех 
человек, один из которых — министр труда и 
пенсий Амбер Радд — 7 сентября хлопнула 
дверью с такой силой, что вышла не только 
из правительства, но и из Консервативной 
партии, от которой она трижды избиралась 
в палату общин. 

Британский парламент находится в 

состоянии политического паралича: ни одна 
группа сторонников той или иной модели 
отношений страны с Европейским союзом 
— от полного выхода из него до еще большей 
интеграции в нем — не в силах мобилизовать 
большинство депутатов в свою поддержку. 
Какие бы идеи ни предлагались в этой связи 
на рассмотрение парламентариев (а, напри-
мер, 27 марта этого года их было выдвинуто 
и поставлено на голосование аж восемь), 
большинство депутатов палаты общин про-
голосовало против каждой из них. Стоит ли 
удивляться тому, что, согласно результатам 
опроса, опубликованного 15 сентября в га-
зете Sunday Express, 74% британцев считают 
парламент страны не соответствующим 
требованиям современности; около 80% 
выразили мнение, что парламент нуждается 
в срочных реформах.

В России многие считают, что все про-
блемы в политике от того, что слишком много 
кухарок управляют государствами. Престиж 
образования и науки в России так велик, 
что каждый уважающий себя политик — 
от Владимира Жириновского до Рамзана 
Кадырова — обзавелся докторскими дис-
сертациями; Виктор Ишаев, став губерна-
тором Хабаровского края, не будучи даже 
кандидатом наук, закончил пребывание в 
этой должности академиком! Все понимают, 
что научных исследований никто из этих 
людей никогда не проводил, и про их обра-
зовательный и культурный уровень ни у кого 
тоже иллюзий нет. Однако Борис Джонсон, 
как и заваривший всю эту кашу, которую 
Великобритания четвертый год не может 
расхлебать, Дэвид Кэмерон, — оба закон-
чили и самую знаменитую в мире частную 
школу, Итонский колледж, и занимающий 
первое место в мире в столь любимых в 
сегодняшней России международных 
рейтингах в сфере высшего образования 
Оксфордский университет. Прекрасное об-
разование, однако, не сделало их хорошими 
управленцами, и одному черту известно, 
когда и чем закончится политический кри-
зис, в котором в значительной мере именно 
по их вине оказалась их страна. 

Честное слово, очень трудно поверить, 
что во всей Великобритании нет людей, бо-
лее подходящих на пост главы этой страны 
(королева является таковой лишь номи-
нально), чем глава консерваторов — без-
ответственный демагог и самовлюбленный 
авторитарный лжец Борис Джонсон, с одной 
стороны, и глава лейбористов — кондовый 
марксист, антисемит и поклонник латиноа-
мериканских левых диктатур Джереми Кор-
бин — с другой. Впрочем, и в то, что в США 
не было кандидатов, более подходивших на 
пост главы государства, чем Дональд Трамп 
и Хиллари Клинтон, поверить невозможно, 
однако гражданам этой великой страны, к 
несчастью для всего мира, пришлось вы-
бирать именно между ними. 

Во Франции два всенародно избранных 
президента — Николя Саркози и Франсуа 
Олланд — настолько разочаровали сограж-
дан, что не смогли остаться на второй срок, 
и не исключено, что президент нынешний 
повторит их путь. Масштабы сотрясающих 
страну при Эммануэле Макроне акций про-
тестов и забастовок чудовищны; покупая 
какой бы то ни было билет — на самолет, на 
поезд, в театр или в музей, — никак нельзя 
быть уверенным, что самолет взлетит, поезд 
поедет, спектакль состоится, а двери музея 
не будут закрыты по инициативе тех или иных 
протестующих профсоюзов. 

Демократия, конечно, лучше авторита-
ризма, и если «умное голосование» помогло 
8 сентября пройти в Мосгордуму блогеру, 
пишущему под именем «сталинец», то это го-
лосование может быть названо каким угод-
но, только не «умным». Однако демократия 
сама по себе не решает никаких проблем 
даже в тех областях, в которых она их, по 
идее, решать должна, — в сферах государ-
ственного управления и взаимоотношений 
между гражданским обществом и государ-
ством. Демократия как будто отличается 
тем, что граждане сами выбирают своих 
представителей в органах власти, которые 
таким образом обретают общественную 
легитимацию, ведь власть имеет право быть 
властью только до тех пор, пока граждане 
страны ее таковой готовы видеть. Однако, 
увы, что в Израиле, что в Великобритании, 
что в США, что во Франции, что в России 
— при всех огромных различиях в характе-
ристиках электоральных процессов между 
ними — граждане не чувствуют, что это их 
власть, что их голос хоть кто-то слышит и с 
ним считается. Демократия была хороша как 
антитеза сталинизму и гитлеризму, однако 
в наше время она перестала давать ответы 
на вызовы времени. Демократия не должна 
превращаться в фетиш, ей нужно искать 
и находить альтернативы. Банальность о 
том, что «ничего лучшего человечество не 
придумало», лишь должна побудить что-то 
лучшее придумать, и чем быстрее — тем 
лучше.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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— Сергей Владимирович, 
вы уже решили, что пода-
рите молодоженам?
— Я Федору подарю кон-

церт группы «Моральный кодекс». Сами 
подумайте, у него все есть, он успеш-
ный, процветающий молодой мужчина. 
Нас с Федором связывает тесно судьба. 
Я с ним вместе с 90-го года, он снял мне 
шесть или семь клипов, мы очень креп-
ко дружим, и поэтому вот такой подарок 
будет — песни.

— Где пройдет торжество?
— Мы едем в Северную столицу. Но 

где именно оно будет, гости не знают. Мы 
же группой поедем, поэтому нас организа-
торы встретят и привезут на место. 

— Что пожелаете Федору в новом 
браке?

— Я ему желаю счастья, желаю, чтобы 
в дальнейшем у них все было дружно. Для 
Паулины свадьба — большое событие. Бе-
лое платье, фата и прочее. Я думаю, Федор 
ради Паулины торжество затеял. 

— А первая супруга, Светлана, бу-
дет на свадьбе?

— Не знаю, вряд ли. Я ее тоже очень 
хорошо знаю, люблю очень. Мы всегда 
вместе по жизни шли. Я не знаю, насколько 
у них выровнялись отношения, хотя они 
всегда доброжелательны друг с другом. 
У них конфликт давным-давно позади, но 
все же не думаю, что Света будет на свадь-
бе, все-таки ей не так легко будет смотреть 
на бракосочетание бывшего мужа.

Деталями торжества для Федора и 
Паулины занимается российский шоумен 
Андрей Фомин. 

«Добрый день! Организую я, но ком-
ментарии, как вы понимаете, дать не 
могу», — заявил Андрей.

Единокровная сестра Федора — На-
талья Сергеевна Бондарчук — сообщила 
нам, что не приедет на свадьбу младшего 
брата. 

«Я пока в Испании», — кратко ответила 
Бондарчук. 

Мы связались и с племянником Федо-
ра, композитором Иваном Бурляевым.

— Я в Москве, но очень кратко и весь 
в делах... Скорее всего, не получится при-
ехать на свадьбу. 23-го премьера фильма 
«Герой». Доделываю, живу на студии. Потом 
надо еще один фильм закончить, «Холоп» 
называется, а затем обратно домой, я же 
в Испании живу. Мы вместе с Федором 
делали «Притяжение». Дядю, конечно, по-
здравлю, — добавил Иван.

— Как ваша семья отнеслась к из-
браннице Федора?

— Мы любим каждого представите-
ля нашего огромного клана. Взаимно и 
навсегда.

52-летний режиссер и 30-летняя ак-
триса по праву считаются одной из самых 
закрытых пар шоу-бизнеса. Их роман раз-
вивался стремительно, с 2015 года режис-
сера все чаще начали замечать в компании 
молодой актрисы. Федора не смутило ни 
то, что он на тот момент еще был в браке, 
ни разница в двадцать один год с новой 
подругой. 

О Паулине Андреевой известно, что на 
самом деле ее зовут Екатерина, родом из 
Санкт-Петербурга, на экране дебютировала 
в 2007 году. Самую большую известность, 
помимо романа с Бондарчуком, Андреевой 
принес сериал «Оттепель», там артистка 
сыграла певицу и исполнила одноименный 
романс Константина Меладзе. Дальше 
на актрису посыпались предложения по 
работе в театре и фильмах, замелькали 
публикации в прессе. Глянцевые таблои-
ды отмечали, что Паулина — новое лицо 
кинематографа, но прошлое артистки для 
обывателей по-прежнему оставалось тай-
ной за семью печатями. 

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

Владимир Машков, Сергей 
Женовач, Нонна Гришаева 
получили заветную статуэтку
Уже в двадцать восьмой раз первая 
в новой России театральная премия 
«Хрустальная Турандот» (основана в 
1991 г.) определила своих фаворитов. 
Впервые под расписными сводами 
отреставрированной парадной залы 
Юсуповского дворца она была вручена 
самым талантливым и «неумеренным» 
персоналиям театрального мира. 
Корреспондент «МК» подержал в руках 
нелегкую хрустальную принцессу и 
узнал у лауреата премии Владимира 
Машкова, почему люди плачут на «Ма-
тросской тишине».

Итак, «Хрустальная Турандот» переехала в 
вековую княжескую усадьбу Юсуповых в Архан-
гельском. Более того, как и положено настоящей 
принцессе, собрала в дворцовых интерьерах 
весь цвет культурной жизни Москвы.

Мягкий сумеречный свет аккуратной 
тенью ложится на вдохновленные лица Нон-
ны Гришаевой, Ирины Пеговой, Агриппины 
Стрелковой, а их бесподобные кавалеры в 
безупречных костюмах — Владимир Машков, 
Станислав Любшин, Римас Туминас, Евгений 
Писарев, Сергей Женовач, Леонид Ярмольник 
— громогласно обсуждают последние новости 
театральной жизни. 

Награду за лучший дебют получает Дарья 
Антонюк за роль в спектакле «Моя прекрас-
ная леди» в «Табакерке». Хрустальную леди 
транзитом через мхатовские руки Николая 
Чиндяйкина передают художнику Алексан-
дру Боровскому за оформление спектакля 
«Бег» в МХТ им. Чехова, а королевское вос-
хищение режиссерской работой достается 
Егору Перегудову за постановку «Один день 
в Макондо» в «СТИ».

Главные награды вечера получают Гали-
на Тюнина — лучшая женская роль в спекта-
кле «Чайка» (Мастерская Петра Фоменко) и 
Владимир Машков за лучшую мужскую роль 
в спектакле «Матросская тишина» (Театр Олега 
Табакова). Сам худрук «Табакерки» награду по-
свящает мастеру: «Он напитал нас любовью, 
желанием трудиться, долгой верой в пред-
лагаемые обстоятельства и бескорыстному 
существованию в этой профессии. Олег Пав-
лович, это ваша «Турандот».

Лучший спектакль сезона — «Рыцарь пла-
менеющего пестика», поставленный англий-
ским режиссером Декланом Доннелланом в 
Театре Пушкина. Помимо уже хрестоматийных 
номинаций XXVIII «Турандот» учредила новую 
пару: «Хрустальное восхождение» и «Хрусталь-
ный парус». Театральным пиком восхождения 
был признан художественный руководитель 
МХТ им. Чехова Сергей Женовач, а под мета-
форическими парусами учредители премии 
пожелали идти Нонне Гришаевой как руково-
дителю Московского областного театра.

Буквально у выхода из дворца я замечаю 
красный огонек от сигареты в руках Владими-
ра Машкова, а рядом с ним почти метровую 
хрустальную статуэтку.

— Поздравляю с урожайной церемони-
ей! Почти каждый сегодня говорил, что она 
неимоверно тяжелая, — наглею я, указывая 
на «Турандот». — Можно?

— Конечно, только не уроните, — отвечает 
Машков.

— Наверное, каждый зритель уходит с «Ма-
тросской тишины» счастливым и зареванным. 
Как думаете, в чем ее феномен? — спрашиваю 
я, распределяя вес хрустальной тяжести на 
обеих руках.

— Потому что это не те слезы, от которых 
становится тяжело. Это состояние, будто в 
душе сразу и дождь, и солнце. Если вдруг не 
видели, посмотрите сами и подтвердите это 
либо опровергните.

Иветта НЕВИННАЯ.

Д-р Алек Д. Эпштейн,  социолог, культуролог (Иерусалим)

Темпы развития Москвы не позволя-
ют сомневаться: той паутины дорог, 
которой наш город был переплетен в 
прошлом веке, уже не хватает для ком-
фортного существования москвичей. 
Нужны новые, более широкие трассы, 
удобные развязки и продуманные пере-
крестки, которые позволят москвичам 
не тратить ни одной лишней минуты в 
пробках, — скорость в Москве ценится 
дороже многого.

В течение четырех-пяти лет планирует-
ся завершить реконструкцию основных раз-
вязок на пересечениях с МКАД. Благодаря 
этому пропускная способность МКАД сильно 
увеличится.

Сейчас открыты две новые развязки — 
на пересечении улицы Генерала Дорохова с 
МКАД и на пересечении МКАД с Бесединским 
шоссе. Еще одна (в районе Волоколамского 
шоссе) находится в процессе строительства, 
реконструкция еще пяти проектируется, к 
строительно-монтажным работам планируется 
приступить в 2020–2021 годах. 

В свою очередь глава Департамента стро-
ительства города Москвы Андрей Бочкарёв 
отметил, что среди главных приоритетов го-
рода — строительство нового дорожного коль-
ца, в которое войдет также Северо-Западная 
хорда.

— На данный момент завершается строи-
тельство балочного моста через шлюз № 9 
канала имени Москвы, реконструкция улиц 
Народного Ополчения и Нижние Мневники. 
Мэр Москвы С.С. Собянин поставил задачу в 
этом году завершить все основные работы на 
Северо-Западной хорде, — объяснил Бочкарёв. 
— Недавно открыли движение по реконструиро-
ванной транспортной развязке на пересечении 
МКАД с улицей Генерала Дорохова.

Спасение для Кутузовского
Развязка на пересечении МКАД с улицей 

Генерала Дорохова — очень важный для Мо-
сквы объект. Реконструкция развязки велась 
по поручению мэра Сергея Собянина. Работа 
началась в феврале 2018 года.

«Именно сюда выйдет поток автотран-
спорта со строящегося Южного дублера Ку-
тузовского проспекта. Основные цели рекон-
струкции — разгрузить Кутузовский проспект 

и обеспечить удобный подъезд к Инновацион-
ному центру «Сколково», — добавил Андрей 
Бочкарёв.

В ходе реконструкции построили левопо-
воротную эстакаду для съезда с ул. Генерала 
Дорохова на внешнюю сторону МКАД. По ней 
организовано движение по одной-двум поло-
сам. Также появились переходно-скоростные 
полосы в местах примыкания боковых проездов 
и съездов на МКАД и боковой проезд вдоль 
внутренней стороны МКАД, боковой проезд 
вдоль внешней стороны МКАД и тоннель на 
съезде с внутренней стороны МКАД в сторону 
области.

Также установили шумозащитные экра-
ны и завершается комплексное благоустрой-
ство территории на площади более 73 тыс. 
кв. метров. 

Транспортная развязка на пересечении 
МКАД и ул. Генерала Дорохова была построена 
по типу «клеверный лист», что приводило к 
возникновению зон пересечения транспортных 
потоков и заторовых ситуаций как на МКАД, 
так и на ул. Генерала Дорохова. Построенная 
транспортная развязка исключает образо-
вание заторовых ситуаций путем отделения 

транзитного потока, двигающегося по МКАД, 
от поворотного движения и потоков, связанных 
с обслуживанием объектов на прилегающих 
территориях.

Работы завершили ко Дню города. На свой 
день рождения Москва получила полезный и 
нужный подарок.

Модернизированное 
Волоколамское
Другая важная для Москвы развязка будет 

реконструирована на пересечении Волоколам-
ского шоссе и МКАД. 

Проектом предусмотрено строительство 
трех эстакад: боковой проезд с внешней сто-
роны МКАД над Рижской железной дорогой и 
Волоколамским шоссе (210 метров), разво-
ротная эстакада с внутренней стороны МКАД 
на внешнюю (420 метров), направленный ле-
воповоротный съезд с внешней стороны МКАД 
на Волоколамское шоссе в сторону центра 
(507 метров). Также запланировано строитель-
ство боковых проездов вдоль МКАД, строи-
тельство и реконструкция съездов и въездов, 

реконструкция Волоколамского шоссе, строи-
тельство бокового проезда Волоколамского 
шоссе и местных проездов, реконструкция 
эстакады на МКАД.

«Предстоит построить 3 эстакады, почти 
3 километра боковых проездов МКАД, рекон-
струировать прилегающую улично-дорожную 
сеть. Полностью работы планируем завершить 
до конца 2021 года», — заявил Бочкарёв.

Бесединское готово
Проект реконструкции транспортной раз-

вязки на пересечении МКАД с Бесединским 
шоссе предусматривает реконструкцию 1,2 ки-
лометра проезжей части МКАД с устройством 
переходно-скоростных полос и реконструкцию 
существующего путепровода через МКАД про-
тяженностью почти 90 метров.

Новую развязку открыл лично мэр Москвы 
Сергей Собянин.

«Продолжаем системную сложную работу 
по реконструкции развязок на МКАД. Это, по 
сути дела, строительство новых гигантских со-
оружений — путепроводов, тоннелей, эстакад. 
Сегодня 15-я по счету развязка, она открыва-
ется досрочно», — отметил мэр Москвы.

 По проекту реконструкции строители 
возвели левоповоротную эстакаду с внешней 
стороны МКАД в сторону центра протяженно-
стью 294,6 метра, завершают строительство 
эстакады к ТЦ «Южные ворота» протяженно-
стью 203,4 метра, два участка шумозащитных 
экранов, направленные и боковые проезды, 
протяженностью 4,5 километра.

«Проектом реконструкции предусмотрено 
строительство надземного пешеходного пере-
хода через МКАД от торгового комплекса «Юж-
ные ворота» к деревне Беседы», — сообщил 
руководитель Департамента строительства 
Москвы Андрей Бочкарёв. По его словам, рань-
ше на этом месте скапливались постоянные 
пробки, однако после ввода новой развязки 
ситуация должна измениться к лучшему.

А в ближайшее время тут станет еще и 
красиво: в ноябре на территории, прилегающей 
к развязке, высадят 100 ясеней и 1800 кустов 
кизильника. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

В подарок 
на день рождения 
Москва получила 
две современные 
развязки на МКАД
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УСТАРЕВШИЙ ФЕТИШ: ВЫБОРЫ 
КАК ПРИГОВОР ДЕМОКРАТИИ

«Лучшему политическому строю» пора искать замену

ХРУСТАЛЬНАЯ ТЯЖЕСТЬ  
ЗА НЕУМЕРЕННОЕ ИСКУССТВО

Владимир 
Машков.
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О з ву ч е н н а я п р е м ь е р -
министром Медведевым в 
июне идея введения четы-
рехдневной рабочей недели 

в России казалась поначалу пустым сотрясе-
нием воздуха. Однако ведомства взяли «под 
козырек» и теперь хотят сделать нововведение 
частью нацпроекта «Производительность тру-
да и поддержка занятости». Что любопытно: 
этот нацпроект — один из двух, расходы на 
который не исполнены даже наполовину. Не-
давно на это указала Счетная палата в своем 
отчете о нарушениях в исполнении бюджета. 
Возможно, поэтому правительство решило 
«пристегнуть» к нацпроекту эксперимент по 
сокращению рабочей недели, который, разу-
меется, потребует финансовых затрат.

Дмитрий Медведев верит, что сокра-
щение рабочего времени может увеличить 
производительность труда, как это было с 
автоконцерном Генри Форда сто лет назад. 
Легендарный американский предпринима-
тель сократил на своих предприятиях рабочую 
неделю с 48 до 40 часов и получил взрывной 
рост производительности.

Спустя век проверить эффективность 
подобного способа решили на российских 
предприятиях. При этом в правительстве 
убеждены, что эксперимент нужно проводить 

на большом количестве предприятий, потому 
что единичный опыт не даст релевантных ре-
зультатов. Замглавы МЭР Петр Засельский, 
назначенный администратором нацпроекта, 
пояснил, что задача состоит не в сокращении 
рабочего дня, а в том, чтобы сотрудники пред-
приятий смогли сделать его полезным. По его 
словам, сейчас работники 30–40% времени 
ничего не делают. При этом он добавил, что 
пока конкретных параметров введения четы-
рехдневки нет.

В списке участников нацпроекта, которым 
могут укоротить рабочую неделю, в основном 
обрабатывающие производства и сельхоз-
предприятия из 30 регионов страны. При-
нимают участие в нацпроекте они не просто 
так: государство оказывает им финансовую 
поддержку, в частности, выдает льготные 
займы на сумму до 300 млн рублей под 1% 
годовых, но только при соблюдении ряда 
условий. Например, компания должна по-
лучить сертификат Федерального центра 
компетенций в сфере производительности 

труда (организация была создана специ-
ально под исполнение нацпроекта как его 
оператор) о наличии ключевых элементов 
производственной системы. Всего за 6 лет 
реализации нацпроекта на него будет вы-
делено 50 млрд рублей.

Мы дозвонились до нескольких пред-
приятий, которым могут навязать экспери-
мент по введению четырехдневки. Все от-
ветившие сказали, что распоряжений сверху 
о сокращении рабочей недели не получали, 
а многие узнали впервые, что скоро им при-
дется работать на день меньше.

«Нужно дождаться соответствующего 
приказа, а потом будем решать. Работать 
будем так, как руководство решит. Если ве-
лят попробовать такой режим, значит, бу-
дем пробовать», — ответили представители 
«Тулаэлектропривода».

Вообще идея сократить рабочую неделю 
— не нонсенс. Многие европейские органи-
зации так делают, чтобы уменьшить «выго-
рание» — интеллектуальное и физическое 

— сотрудников: это разрешено законом, но 
не распространено повсеместно. Показате-
лен опыт шведских компаний. Сокращение 
рабочей недели до четырех дней в Швеции 
первыми начали тестировать IT-компании, ко-
торые были довольны экспериментом. Взять 
на вооружение их опыт решили организации 
из других сфер и даже целые города. В тече-
ние двух лет четырехдневную рабочую неделю 
тестировали государственные учреждения 
Гетеборга и в итоге решили отказаться от 
нее. Оказалось, что для эффективной ра-
боты пришлось нанимать дополнительных 
сотрудников, а городу на это потребовалось 
больше средств.

А вот во Франции рабочую неделю умень-
шили всем до 35 часов (у них было 40 часов, 
как у нас сейчас) в 2000 году. Эту меру в стране 
бурно обсуждают до сих пор. Сторонники 
говорят, что она сделала работников счаст-
ливее — у них стало оставаться время на 
личную жизнь. В арсенале у критиков более 
серьезные аргументы: они настаивают, что 
изменения не привели к росту занятости, а 
наоборот — снизили конкурентоспособность 
компаний и на долгие годы приклеили Фран-
ции ярлык «евросклеротика» за медленный 
экономический рост. Забавно, но именно у 
Франции Россия решила перенимать опыт 
по повышению производительности труда — 
министр экономики Максим Орешкин и его 
французский коллега Брюно Ле Мэр недавно 
подписали декларацию о сотрудничестве в 
этой сфере.

До 30 сентября Минтруд должен пред-
ставить свою позицию по вопросу введения 
четырехдневной рабочей недели — соответ-
ствующий указ ведомству дал председатель 
правительства. Провести большую дискуссию 
по этому поводу планирует Госдума. Россия-
не к идее относятся неоднозначно — люди 
боятся, что такая модель труда отразится на 
их заработке: за сокращенный рабочий день 
соответственно и платить не будут. Опрос 
ВЦИОМ показал, что за сокращение рабочей 
недели выступила только треть россиян.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

  Николай ВАРДУЛЬ

Экономика замедляется. Уро-
вень жизни и задачи, постав-
ленные президентом, требуют 
ускорения. А оно невозможно без 
инвестиций и спроса. И того,  
и другого в достаточном объеме 
на рынке нет. Усилий ЦБ по сни-
жению ключевой ставки недо-
статочно, ведь ЦБ не считает для 
себя приоритетом поддержку 
экономики. Все взоры обращены 
к закромам Родины, а точнее —  
к Фонду национального благосо-
стояния (ФНБ). Не пора ли раз-
бить копилку?

Сначала немного скучных цифр. В июле 
накопления ФНБ составили 8,17 трлн рублей. 
Частично его средства уже задействованы, 
ликвидная же часть, то есть деньги, которыми 
можно воспользоваться, — это 6,5 трлн. По 
Бюджетному кодексу тратить средства ФНБ 
можно в год, на конец которого ликвидная 
часть ФНБ достигнет 7%, но так, чтобы объем 
этой ликвидной части к концу года остался на 
уровне не менее 7% ВВП. Соблюдая все эти 
правила, средства ФНБ можно будет пустить 
в дело в 2020 году, объем же инвестиций из 
ФНБ за 2020 год, по имеющимся оценкам, 
может составить 1,67 трлн рублей.

Теперь ясно, о каких, собственно, ин-
вестициях может идти речь. Еще большая 
ясность в том, что по мере приближения 
момента начала инвестиций споры во власти 
о том, сколько и куда инвестировать, будут 
нарастать. Собственно, дискуссия уже идет. 
Пока, правда, на пониженных тонах. 

Позиция сторонников инвестирования 
средств ФНБ состоит в том, что без этих 
инвестиций экономика сползет в кризис. 
Традиционные аргументы сторонников 
максимального сохранения консерва-
ции резервов ФНБ — бюджет нуждается 
в страховке, а инфляцию траты ФНБ под-
стегнут. Идет  многолетний спор о том, в 
чем приоритет экономической политики: в 
стимулировании развития или в обеспечении 
стабильности. 

Но и инвестировать средства ФНБ мож-
но по-разному. Одни экономисты считают 
аксиомой, что именно ФНБ станет основным 
источником инвестиций в нацпроекты. Дру-
гие уверены, что вопрос далеко не решен. 

В качестве альтернативы, например, 
рассматривается так называемая «нор-
вежская модель» (через механизм инве-
стиций из норвежского Пенсионного фонда, 
крупнейшего в мире суверенного фонда, 
уже аккумулировавшего более $1 трлн и 
пополняемого за счет всех нефтяных дохо-
дов страны). Средства норвежского фонда 
инвестируются прежде всего в ценные бу-
маги зарубежных компаний, а не только в 
сверхнадежные иностранные гособлигации, 
как это делает ФНБ. На середину 2019 года 
69% норвежского фонда было вложено в 
акции международных компаний, 28% — в 

облигации, 3% — в недвижимость. Самое 
главное: средняя доходность операций нор-
вежского фонда с момента его образования 
в 1998 году — 5,9% против 1,5% в ФНБ.

Есть позиция ЦБ, который представил 
5 сценариев инвестиций ФНБ. Среди них и 
«норвежская модель», и инвестиции внутри 
России (речь идет о нацпроектах), есть сце-
нарий использования ФНБ для предостав-
ления валютных кредитов, на которые будет 
закупаться российская продукция, есть и 
смешанные варианты. Известно также, что  
Набиуллина высказывалась за увеличение 
нынешнего порога (7% ВВП) как стартовой 
позиции для инвестиций средств ФНБ.

Алексей Ведев, ведущий научный со-
трудник Института экономической политики 
имени Гайдара, бывший замминистра эконо-
мического развития, уверен, что инвестиции 
из ФНБ инфляционной опасности не пред-
ставляют. Налицо бюджетный профицит, 
который в среднесрочной перспективе Мин-
фин собирается сохранять. Строгая политика 
ЦБ и вообще, по мнению Ведева, российская 
экономика скорее столкнется с угрозой деф-
ляции, чем со спуртом цен. Зато сокращение 
темпов роста внутреннего (в силу состояния 
реальных доходов населения) и внешнего 
(из-за торговых войн) спроса сокращает 
потенциал роста российской экономики. В 
этих условиях запуск инвестиций из средств 
ФНБ безальтернативен.

МВФ с позиций нейтрального наблюда-
теля обратил внимание, что в июне прави-
тельство исключило из паспортов нацпро-
ектов — таков главный инструмент контроля 
за их выполнением — информацию о про-
межуточных результатах входящих в них 
федеральных проектов в разбивке по годам 
и, соответственно, информацию о бюджет-
ных ассигнованиях в разрезе федеральных 
проектов. Другими словами, контроль за 
ходом реализации нацпроектов, даже сама 
постановка их промежуточных результатов 
свернуты. Этот шаг российского правитель-
ства МВФ с точки зрения эффективности ис-
пользования госсредств оценил негативно. 
Российская Счетная палата промолчала.

Можно, конечно, считать все исходящее 
от МВФ происками Вашингтона. Но, по сути, 
отказ от промежуточного контроля за реали-
зацией нацпроектов — это не что иное, как 
тихая подготовка к их невыполнению. Чинов-
ники, видя, что экономическая реальность, 
и в первую очередь темпы экономического 
роста, не создает необходимых предпо-
сылок для своевременного решения задач, 
поставленных майским указом, отодвигают 
час отчета перед президентом. 

Но есть и оборотная сторона смягчения 
промежуточного контроля — это неэффек-
тивное использование выделяемых средств 
со всеми хорошо известными следствиями. 
Чем ниже эффективность использования 
госсредств, тем слабее «черный ящик», в 
котором будут пропадать средства ФНБ, 
тем ниже эффективность госинвестиций и 
дальше экономический рост и ожидаемые 
от него социальные блага. 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— Индекс Мосбиржи не показал зна-
чимой динамики на прошедшей неделе. 
На фоне укрепления рубля трейдеры про-
давали акции экспортеров, хотя внешний 
фон скорее благоволил покупкам. Отставка 
Джона Болтона с поста советника прези-
дента США по национальной безопасности, 
с одной стороны, снизила геополитиче-
ские риски в отношении России, так как 

Болтон слыл «ястребом» и выступал про-
тив ракетных договоров с РФ, а также за 
санкции против «Северного потока-2», но, 
с другой стороны, чуть уронила цены на 
нефть, так как теперь сможет смягчиться 
жесткий американский курс в отношении 
Ирана. Мировые центральные банки тем 
временем пытаются реанимировать гло-
бальный экономический рост посредством 
инструментов нетрадиционной монетарной 
политики. Так, Европейский Центральный 
банк снизил депозитную ставку и объявил 
о программе покупки облигаций на 20 млрд 
евро в месяц на неопределенный срок. Из-за 
отрицательных ставок в еврозоне пенси-
онные фонды и частные инвесторы теряют 
деньги, но пока это не особенно помогает 
экономике. Денежная политика центробан-
ков — один из главных аргументов для роста 
фондовых рынков, в том числе российского. 
Теперь трейдеры ожидают снижения ставки 
Федрезервом США. Из растущих акций на 
неделе следует отметить бумаги Сбербанка 
после подтверждения Германом Грефом на-
мерений выплатить в качестве дивидендов 
50% чистой прибыли в 2020 году.

ТЕНДЕНЦИИ

№34 (580) 
Сергей СУВЕРОВ, 
старший аналитик БКС 
Премьер:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ

2820,749

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Низкая инфляция — главный аргу-
мент в пользу принятого решения ЦБ о по-
нижении ключевой ставки. Регулятор пере-
смотрел прогноз на 2019 год с 4,2–4,7% до 
4,0–4,5% и ожидает инфляцию в пределах 
4%. Полагаем, что мягкая риторика регуля-
тора является признаком как минимум еще 
одного понижения ставки до конца года. 
Краткосрочно это немного укрепило рубль. 
В его пользу и сокращение объема интер-
венций ЦБ на внутреннем рынке в рамках 
бюджетного правила. Он составил 187 млрд 
руб. в месяц вместо 246 млрд руб. месяцем 
ранее. В конце минувшей недели стартовал 
налоговый период с налога на прибыль, что 
может поддержать рубль.

На внешних рынках наблюдается ин-
терес к EM-активам на фоне ослаблений 
напряженности в Гонконге и торговой 

напряженности после решения о возобнов-
лении в октябре переговоров США и Китая. 
Выход хороших экономических данных США 
смягчили опасения о замедлении амери-
канской экономики, поддержав аппетит к 
рисковым активам.

На текущей неделе в центре внима-
ния будет заседание ФРС, которое состо-
ится завтра. Ожидается снижение ставки 
по федеральным фондам на 25 базисных 
пунктов, что отражает опасения регулятора 
по замедлению роста мировой экономики. 
Решение поддержит высокорискованные 
валюты, в частности рубль, где ставка Банка 
России в 7% остается привлекательной для 
операций carry-trade в свете понижения 
стоимости фондирования доллара. Торги 
пройдут на благоприятном фоне для EM-
валют. Этому способствует решение ЕЦБ 
снизить депозитную ставку и запустить 
программу количественного смягчения, 
направляя сумму на выкуп активов 60 млрд 
евро в месяц, и заявление Трампа о возмож-
ности временного договора с Китаем. Рубль 
на внутреннем рынке поддержит налоговый 
период, где 16-го состоятся выплаты акци-
зов, а 20-го — НДС, НДПИ. Цены на нефть 
также поддержат рубль, торгуясь выше $60/
Brent, оставаясь на хрупких уровнях ввиду 
опасений глобального роста и замедления 
спроса.

На наш взгляд, на этой неделе торговый 
диапазон пары USD/RUB составит 63,70–65, 
пары EUR/RUB —71–72,40.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 
операций на 
финансовых рынках 
банка «Русский 
Стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

63,8272
17.09.2019
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17.09.2019

НОВОСТИ РЫНКОВ

ЗАСАДНЫЙ ФОНД
Какую «бомбу» чиновники заложили 
в нацпроекты?

ЧЕТЫРЕ ДНЯ, 
КОТОРЫЕ 
ПОТРЯСУТ 
РОССИЮ
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  Николай МАКЕЕВ

Террористическая атака на круп-
нейшие НПЗ Саудовской Аравии 
привела к двукратному снижению 
производства нефти в этой стране 
и  росту цен на сырье на 10%. 
Российская валюта отреагировала 
на ситуацию на Ближнем Востоке 
пока слабо — доллар упал в цене 
на 1%. Его официальный курс на 
17 сентября составляет менее 
64 рублей.
Террористическая атака беспилотников на 

главные нефтяные города Саудовской Аравии, 
обеспечивающей 5% мировой добычи «черного 
золота», привела к сокращению производства 
в этих провинциях с 10 млн до 5,7 млн баррелей 
в сутки. В результате котировки Brent и WTI 
сразу же подскочили на 12–13%. По отдельным 
контрактам стоимость «черного золота» вы-
росла почти на 20%.

Представители Эр-Рияда заявили, что их 
добывающие возможности способны опера-
тивно вернуть на мировой углеводородный 
рынок до 2 млн баррелей в сутки. Стабилизи-
ровать положение с сокращением поставок 
сырья также пообещал Трамп, разрешивший 
предоставить энергоресурсы из американских 
стратегических ресурсов. На распечатку своих 
энергетических запасов Вашингтон согла-
шался пойти в единичных случаях: в 1991 году 
из-за операции «Буря в пустыне», в 2005 году 
после урагана «Катрина» и в 2011 году из-за 
гражданской войны в Ливии.

Не исключено, что США придется при-
бегнуть к такой мере в четвертый раз — как 
полагают аналитики Reuters, если саудиты в 
кратчайшие сроки не восстановят свои до-
бывающие мощности, то стоимость барреля 
подскочит до $100.

Вместе с тем, возможно, что Вашингтон 
намеренно нагнетает обстановку на энергети-
ческом рынке — США за последние годы за счет 
активной разработки своих месторождений 
уже потеснили Саудовскую Аравию и Россию на 
пьедестале основных производителей «черно-
го золота». Добиться аналогичных показателей 
по экспорту энергоресурсов у Вашингтона 
не получается — Китай и Индия, главные в 
мире потребители нефти, ориентируются на 
контракты с традиционными поставщиками 
из Ближнего Востока, а также России. Кроме 
того, саудовская госкомпания Saudi Aramco 
проинформировала Дели, что атаки дронов 
на нефтяные объекты не скажутся на отгрузке 
сырья индийским клиентам.

Представители российской добывающей 
отрасли также не видят причин для беспо-
койства. По словам министра энергетики РФ 
Александра Новака, дефицит топлива, который 
рискует возникнуть из-за ситуации в Саудов-
ской Аравии, будет восполнен из мировых 

коммерческих нефтяных резервов — сырья, 
добычу которого могут быстро нарастить 
основные производители «черного золота». 
«В настоящее время в мире достаточно за-
пасов, чтобы в среднесрочной перспективе 
покрыть недостаток нефти», — уверен министр. 
Есть и противоположные мнения: как заявил 
экс-глава Минэкономразвития Герман Греф, 
скоро Россия может столкнуться с серьезным 
«сырьевым шоком», который уронит баррель 
до $40.

Рост нефтяных котировок, который может 
произойти в случае сохранения нестабильной 
геополитической обстановки на основных до-
бывающих рынках мира, окажется выгодным 
для отечественного федерального бюджета. 

Ежегодно экспортные поставки российской 
нефти составляют 250 млн тонн. При стоимо-
сти «черного золота» в $60 за баррель доход 
от продажи сырья за рубеж составляют $110 
млрд. Если «бочка» подорожает до $100, то экс-
портная выручка России превысит $180 млрд. 
Как государство будет распоряжаться этими 
средствами: направит на индексацию социаль-
ных выплат или будет использовать их в рамках 
реализации национальных проектов, — пока 
остается под вопросом.

Между тем на российской валюте, стои-
мость которой в последнее время в значитель-
ной степени отвязалась от цены нефти, события 
в Саудовской Аравии отразились минимально. 
Официальный курс доллара упал лишь на 64 ко-
пейки — до 63,82 рубля. «Отвязав поведение 
национальной валюты от «черного золота», 
наша страна наступила на собственные грабли. 
Снижение стоимости доллара на 60 копеек при 
стремительном росте барреля — скромные от-
голоски внушительного прыжка Brent, — уверен 
старший аналитик компании «БКС Премьер» 
Сергей Суверов. — Подорожание нефти выше 
$100 неочевидно. Максимальная отметка, до 
которой может провалиться курс доллара, — 
это 60 рублей, хотя, скорее всего, его стоимость 
не опустится ниже 62 рублей».

АТАКА ДРОНОВ ПОДНЯЛА КУРС РУБЛЯ
Скачок нефтяных котировок укрепил российскую валюту

 Леонид ЗОЛОТАРЕВ
Вчера в Москве состоялось за-
седание рабочей группы Гос-
совета Российской Федерации 
по направлению «Энергетика». 
На ней государственные мужи в 
ранге губернаторов, министров 
и депутатов в который раз ре-
шали вопрос, о существовании 
которого в обществе уже успели 
позабыть: как России следует 
реализовывать климатическую 
политику с учетом Парижско-
го соглашения. Для тех, кто не 
в курсе, Россия торжественно 
подписала этот документ почти 
пять лет назад, да так и не рати-
фицировала.

— О чем тут спорить, — подумает наш 
читатель, и будет абсолютно прав. Все страны 
присоединяются к документам из разряда 
«за все хорошее против всего плохого» в на-
дежде получить очевидную выгоду для своей 
экономики. Парижское соглашение призывает 
страны мира сократить выбросы парнико-
вых газов и ускорить перевод энергетики на 
возобновляемые источники — солнце, воду 
и ветер. По сути — никаких возражений; есть 
выгода — подписываем, нет выгоды — одо-
бряем и наблюдаем со стороны. 

Китай присоединился к Парижскому со-
глашению, рассчитывая кратно увеличить 
продажи фотоэлектрических солнечных 
панелей, в производстве которых он и так 
является международным монополистом. 
Страны Африки мечтают получить компен-
сации от развитых экономик за негативные 
последствия изменений климата — засухи и 
неурожаи. Правительства Европы хотят сни-
зить углеродную зависимость от «восточных 
деспотий», к которым причисляют и Россию, 
и укрепить позиции в парламентах за счет 
голосов «зеленых» партий. 

А вот США или Турция очевидной выгоды 
для своих экономик в Парижском соглашении 
не видят и участия в нем не принимают. Тоже 
вариант, абсолютно понятный и прогнозируе-
мый. Планы по развитию индустриального 
производства плохо согласуются с желани-
ем отказаться от эмиссии углекислого газа 
— продукта, который выделяется при всех 
основных способах производства энергии, 

включая мускульную тягу. Для России — тоже 
одни дополнительные расходы, но… Когда 
вопросы экономики для нас вообще были 
решающими? У нас собственная гордость, 
свои колокола, свой аршин; тут без обсуж-
дения не получается.

С одной стороны, никакими разумными 
доводами обосновать присоединение России 
к Парижскому соглашению невозможно. 

Прежде всего, у нас чуть ли не един-
ственная страна, которая при всех раскладах 
выигрывает от потепления климата. По не-
давнему совместному исследованию ученых 
из Красноярского федерального исследова-
тельского центра и Национального инсти-
тута аэрокосмических исследований США, 
при разных сценариях потепления до конца 
века, на Северном морском пути увеличится 
судоходный период, значительно вырастет 
фонд лесов и земель сельхозназначения, а 
климат станет мягче и привлекательней для 
жизни, что, помимо всего прочего, позволит 
снизить расходы на отопление в холодный 
сезон. 

Во-вторых, при современном развитии 
технологий в России нельзя заменить тепло-
вую генерацию возобновляемыми источника-
ми энергии. По отчетам ГК «Хевел», основного 
российского производителя солнечных пане-
лей, все 14 российских солнечных электро-
станций суммарной установленной мощно-
стью 169 МВт в прошлом году выработали 
172 млн кВт*ч электроэнергии. Аналогичная 
по установленной мощности Костромская 
ТЭЦ-2, далеко не самая современная тепло-
вая станция, выработала в прошлом году 
795 млн кВт*ч электроэнергии, да еще 753 
тыс. Гкал тепла. При этом ТЭЦ занимает в 4 
раза меньшую площадь и работает в любую 
погоду — и ночью, и во время снегопада. 
Можно бесконечно ссылаться на опыт солнеч-
ной Калифорнии или Абу-Даби по развитию 
солнечной энергетики, но заменить в наших 
широтах ископаемое топливо солнечными или 
ветровыми станциями просто не получится. 
В противном случае нам придется опять при-
выкать спать с грелками, ездить на дачу в 
дилижансе и караулить очередное включение 
электричества для подзарядки гаджетов. 
Романтично, конечно, но оно нам надо?

Наконец, сокращение использования 
ископаемого топлива и глобальный передел 
рынка энергоресурсов, являющиеся фак-
тическими целями Парижского соглашения 
и представленные как недопущение роста 
глобальной температуры, грозит России 
рецессией и замедлением развития инфра-
структуры. Ведь ископаемое топливо играет 
главную роль в металлургии, химии, произ-
водстве цемента и удобрений. При таком 
раскладе речь придется вести не о националь-
ных проектах и ускоренном экономическом 
росте, а о поставках гуманитарной помощи, 
на радость нашим западным партнерам. 
Китай, например, резко засомневался в не-
обходимости выполнения обязательств по 
Парижскому соглашению после выхода из 
него США: приоритетом для страны должен 

оставаться экономический рост, а не борьба 
с изменением климата.

С другой стороны, при выходе из Па-
рижского соглашения, напоминают наши 
экологи-активисты, может пострадать наш 
международный имидж, который и так в по-
следнее время обосновался возле нулевой 
отметки. Не знаю, может, это для кого-то и 
важно, но ниже плинтуса ведь не обвалится. 
Трамп пережил, и мы могли бы.

Но даже если это и аргумент, скажет чи-
татель, можно ведь ратифицировать Согла-
шение и отложить выполнение обязательств 
специальным указом. Как только условия в 
экономике станут лучше, изменится между-
народная ситуация, появятся новые техноло-
гии — так сразу и начнем взимать налоги на 
углекислый газ и заменять тепловые турбины 
китайскими панелями. А пока — воспользу-
емся ростом содержания СО2 в воздухе для 
развития сельского хозяйства и восстановле-
ния площади лесов, для которых углекислый 
газ является пищей.

Можно, конечно. Но тогда пропадет одна 
очень интересная тема, которую я приберег 
напоследок. Международные организации 
и страны, экономически заинтересованные 
в отказе от ископаемого топлива, всячески 
продвигают жесткие фискальные механизмы 
регулирования. В первую очередь, речь идет 
о сборе за выбросы парниковых газов в энер-
гетике и промышленности. Введение в рамках 
обязательств по Парижскому соглашению 
дополнительных сборов с промышленников 
и энергетиков не только приведет к оттоку 
инвестиций и росту цен на топливо и услуги 
для населения и промышленности, но и соз-
даст новую финансовую кубышку. Которую 
очень приятно поделить. А в этом вопросе, 
как водится, равнодушных не бывает. Так 
что решение по ратификации Парижского 
соглашения и введению углеродных сборов 
не такое однозначное. 

Посмотрим, кто победит.

ЗЛОКЛЮЧЕНИЯ С ПАРИЖСКИМ СОГЛАШЕНИЕМ
Сокращение использования ископаемого топлива 
грозит России замедлением развития инфраструктуры 
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Кого не разорю,  
того ограблю

Информация о задержании сотрудников 
элитных спецподразделений «Альфа» и «Вым-
пел», как бы ни пытались ее сдержать «на-
верху», вырвалась в медийное пространство 
в начале июля. Интерес вызывали не только 
участники нападения, но и то, с какой дерзо-
стью оно было осуществлено. В СМИ тут же 
просочились данные силовиков и некоторые 
детали. Однако чуть позже стало понятно, что 
за кадром осталось самое интересное: те, кто 
организовал этих сотрудников спецподразде-
ления, и сподвиг их на разбой.

Знакомьтесь: бывший следователь про-
куратуры Константин Жаров и бывший партнер 
убитого в 2014 году миллиардера Минеева 
Борис Караматов. В постановлении ВСУ СКР 
по Москве их фамилии упоминаются в длин-
ном списке участников нападения. Но не ис-
ключено, что на самом деле их роли в этой 
криминальной истории куда интереснее.

«.....Не позднее 10 июня 2019 года... граж-
дане... Жаров К.Н., Караматов Б.К. ... а также 
иные неустановленные лица, преследуя ко-
рыстный умысел, объединились в организо-
ванную группу для совершения разбойного 
нападения, разработали план совершения 
преступления и распределили роли между 
собой».

Тандем Жаров—Караматов родился во 
время их пребывания в местах не столь от-
даленных. Эти люди были словно созданы 
друг для друга. 

Борис Караматов (он же Хамитов) — лич-
ность, широко известная в криминальных кру-
гах. В 2015 году он проходил по громкому делу 
о жестоком убийстве основателя первого в 
России супермаркета электроники Александра 
Минеева. В свое время мы подробно расска-
зывали об этом деле (материал «Кровавая 
битва за золото «Партии» в «МК» от 2.10.2015) 
Компаньоны олигарха, зная, что он любитель 
алкоголя и серьезно запустил бизнес, приду-
мали план рейдерского захвата его активов. 
Караматов втерся в доверие к спивающемуся 
толстосуму. Став же гендиректором его управ-
ляющей компании, пошел на кражу докумен-
тов на нежилые помещения в Москве. После 
этого Караматов планировал осуществить 
настоящее шоу с участием заранее нанятых 
силовиков. Те должны были «напасть» на него 
и «похитить» бумаги. Но этому гениальному 
сценарию не суждено было сбыться. Карама-
тов не учел, что за Минеевым уже шла охота 
более серьезных хищников, которые не могли 
допустить, чтобы активы уплыли. В итоге Ка-
раматов был разоблачен. Падение оказалось 
болезненным. Минеев, узнав о предательстве, 
избил и выгнал его на улицу. А затем произо-
шло убийство Минеева и расхищение его не-
сметных богатств. Караматова задержали как 
одного из подозреваемых в преступлении. 
Его обвинили в убийстве главы «Партии», но 
причастность не доказали, инкриминировали 
только мошенничество.

Как рассказал источник «МК», обвиняемый 
довольно дерзко вел себя во время следствия. 
Сначала он заключил сделку. Когда же над-
зорное ведомство эту сделку расторгло, об-
виняемый добился через Бабушкинский суд, 
чтобы ее заключили снова. Караматов не был 
осужден и вскоре вышел на свободу.

«Скользкий тип» — самая распространен-
ная характеристика идейного вдохновителя 
разбойного нападения на банк. По словам ис-
точника «МК», судя по всему, Караматов — это 
некое связующее звено между бизнесменами 
и силовиками. Он вращался в предпринима-
тельских кругах, равно как и водил знакомства 
в силовом блоке. 

На сегодняшний день Караматов пред-
ставляет для следствия наибольший интерес. 
Однако допросить его возможности нет. Де-
лец смог обвести вокруг пальца всех своих 
соучастников и скрыться от следствия. Не 
исключено, что он прячется на Украине или 
в Казахстане. Причем исчез Караматов не с 
пустыми руками. Но об этом позже.

Бывший следователь прокуратуры Кон-
стантин Жаров оказался в СИЗО примерно в то 
же время, что и Караматов, хотя напроказничал 
еще в 2011 году. Тогда будущие партнеры еще и 
знать не знали о существовании друг друга. 

То, в чем когда-то обвиняли Жарова, очень 
напоминало его теперешние похождения. Со-
гласно материалам дела, бывший следователь 
получил срок за участие в налете... под видом 
обыска с бойцами ОМОНа.

В 2016 году Щербинский районный суд 
Москвы назначил Жарову восемь лет стро-
гого режима. Как и Караматов, он оказался 
не робкого десятка: яростно отрицал свою 
вину и пытался обжаловать приговор. В итоге 
старания оказались не напрасны — вышел на 
свободу уже в 2018 году. 

Как рассказывает Жаров, в изоляторе он 
познакомился с неким Кахой. Кстати, потом 
выяснилось, что Каха является правой рукой 
криминального авторитета Лени Ассирий-
ского — племянника убитого вора в законе 
Вячеслава Иванькова. Дружба продолжилась 
и на свободе. Во время одной из встреч авто-
ритет сказал, что готов свести его с Борисом, 
который знает, как нажиться на мошенниках. 

«Борисом» оказался Караматов, который 
к тому времени уже освободился из СИЗО и 
подвизался в банке «Металлург» — обменивал 
наличные рубли, которые ему привозили игро-
ки валютного рынка, на доллары. Ограничения 
по покупке валюты он обходил, используя сме-
калку и старые связи. По некоторым данным, 
ежедневно через его руки могло проходить 
сотни тысяч долларов. 

И в этот раз хитрый Караматов как будто 
играл на два фронта. Ведь известно, что он 
дружил с сыном владельца банка Егором Ка-
расевым. И чем закончилась эта дружба? 

Привлечение спецов
По предварительным данным, Каха свел 

«криминальный костяк» с силовым блоком, 
организовав знакомство с действующим 
бойцом спецподразделения «Альфа» Хета-
гом Маргиевым. И после того как Маргиев 
заинтересовался предложением по банку 
«Металлург», на сцену стали выходить как 
крепкие ребята из спецподразделений, так и 
сотрудники управления «К» ФСБ. 

Первым делом Маргиев позвал интеллек-
туала — старшего лейтенанта из таможенного 
управления «К» ФСБ Артура Власова. Кстати, 
по версии следствия, именно Власова будут 
считать едва ли не главным инициатором раз-
бойного нападения. Хотя, возможно, он не 
первая скрипка в этом криминальном «ор-
кестре». Понятно, что Власова задействова-
ли, так как он был довольно умен, прекрасно 

ориентировался в проведении следственных 
мероприятий и обладал необходимыми свя-
зями, задействовав которые можно получить, 
к примеру, ордер на обыск. К слову, Власов в 
самой инсценировке играл роль следователя 
и единственный, кто «засветился», пока лица 
остальных скрывали черные маски. 

Готовилось преступление заблаговре-
менно. Впервые все пятеро решили собраться 
за месяц до нападения в кафе одного из мо-
сковских парков. На встрече, где зарождался 
план, Караматов представил свое видение 
мероприятия. «Банкир» пояснил, что устроит 
приезд предпринимателей с рынка с крими-
нальными деньгами. Он также заявил, что по-
пробует убедить бизнесменов привезти для 
обмена миллион долларов. К слову, забежим 
вперед и скажем, что Караматову с помощью 
сотрудника банка Дмитрия Чувилина, также 
являющегося фигурантом дела, удалось уве-
личить сумму возможного «выигрыша» вдвое. 
Клиентов завлекли выгодным предложением 
на операцию по обмену. Среди клиентов был 
и Александр Юмаранов. По его словам, все 
деньги были им взяты в долг у неких знакомых. 
Юмаранов признался, что уже работал через 
Чувилина с Караматовым и неоднократно ме-
нял в «Металлурге» крупные суммы. 

Итак, по замыслу организатора нападения, 
фээсбэшники должны были провести в «Ме-
таллурге» плановую проверку, изъять «левые» 
деньги и задержать Караматова. Разумеется, 
участники акции спрашивали у Бориса: зачем 
ему вся эта криминальная комедия? Он якобы 
объяснил, что инсценировка нужна для того, 
чтобы под видом наезда силовиков выйти из 
бизнеса. 

Идея налета на банк была явно сырой, 
но «банкир» искусно использовал свой дар 
убеждения. Последним решающим аргумен-
том стало его поспешное заявление, что о 
криминальных деньгах никто не заявит — ни 
обманутые предприниматели, ни работники 
подозрительного банка. Всем было выгод-
нее молчать, чем возвращать нелегальные 
деньги. 

Действительно, как только в СМИ просо-
чилась информация об ограблении банка, его 
владелец Карасев-старший заявил «МК», что 
его никто не грабил и о визите силовиков слы-
шит впервые. Другим СМИ в банке заявили, что 
в здании на улице Ивана Бабушкина помимо 
банка «Металлург» есть другие арендаторы, 
возможно, там и проходили обыски... 

Кстати, со слов Жарова, Власов как-то 
признался: ранее он участвовал в подобных 
инсценировках и знает, как прикрыть инс-
ценированный обыск реальным уголовным 
делом. Впрочем, насколько эти откровения 
соответствуют действительности, следствию 
еще предстоит выяснить.

Через Власова в группировку попал еще 
один сотрудник управления «К» — майор Алек-
сандр Карелин. К слову, эта фигура до сих 
пор вызывает одни вопросы. 

— Карелин из потомственной семьи со-
трудников ФСБ. Является внуком заслуженного 
сотрудника, преподавателя Академии Феде-
ральной службы безопасности. Почему он 
пошел на крайне сомнительное мероприятие, 
рискуя как минимум работой? Ради лишнего 
миллиона? — недоумевает источник «МК». 

Кстати, возможно, благодаря стараниям 
заслуженного деда Карелин, немного поси-
дев в изоляторе, был отпущен под домашний 
арест. 

Чуть позже Маргиев пригласил своих со-
служивцев: Романа Оболенского и Вла-
димира Урусова, знакомого из «Вымпела» 

Дмитрия Капышкина и некоего Дзюсова. 
Все они должны были играть роль силови-
ков. Ту же роль выполнял и привлеченный уже 
Жаровым бывший помощник следователя в 
Московском управлении СК на транспорте 
Дмитрий Казанцев. Сейчас мужчина также 
находится в розыске. 

В последний момент к гоп-компании, не 
без помощи альфовца Оболенского, присоеди-
нился сотрудник налоговой службы Дмитрий 
Чиквин. Этот молодой человек, по версии 
следствия, предоставил свой автомобиль для 
преступления. Сотрудник налоговой службы 
из обеспеченной семьи не гнался за легкой 
наживой (деньги у него водились всегда), а 
просто очень хотел дружить с крутым парнем 
Оболенским. Налоговик с упоением слушал его 
командировочные героические байки и был 
готов в любую минуту помочь, в том числе и 
материально. Оболенский же, похоже, просто 
им пользовался. 

Подготовка к нападению
Оговоримся сразу: следствие по делу еще 

ведется, и, значит, формально вина каждого 
из участников ограбления не доказана. Мы 
использовали материалы дела, звучавшие 
на суде во время избрания обвиняемым меры 
пресечения, а также собственные источни-
ки. И можем предполагать, как именно раз-
вивались события — с определенной долей 
уверенности.

Нападение на банк было запланировано 
на 10 июня. Участники договорились на 15.00. 
Перед этим они разделились на две группы.

Для своей группы черный минивэн до-
стал Власов, арендовав его у знакомого за 
миллион рублей. На нем к банку подъехали 
Жаров, Казанцев, Власов и Карелин. Для вто-
рой группы белый Mercedes едва ли не в по-
следний момент нашел Роман Оболенский, 
подбив на дело Чиквина. На белом автомобиле 
к банку подъехали Чиквин, Оболенский, Урусов 
и Маргиев. Точкой сбора должен был стать 
ближайший к банку двор. 

В банке налетчики также действовали 
группами. Первая зашла в здание через цен-
тральный вход. Власов показал охраннику 
удостоверение сотрудника ФСБ, некое по-
становление на проведение обыска и бес-
препятственно провел своих людей на вто-
рой этаж в офис Караматова. Следом через 
черный ход последовала группа Карелина, 
которая перехватила прибывших только что к 
банку инкассаторов с мешками, наполненными 
136 миллионами в рублях (всего около шести 
мешков). В офисе спецназовцы поставили 
инкассаторов к стене и изъяли у них сумки с 
деньгами. Через некоторое время силовики с 
деньгами и якобы задержанными Караматовым 
и Чувилиным спустились вниз.

И вот здесь случился первый прокол. 
У охранника банка, что называется, сработало 
профессиональное чутье — мужчина нажал 
тревожную кнопку. Вскоре к банку подъехали 
два экипажа Росгвардии. Стражи порядка 
заблокировали автомобиль налетчиков. Од-
нако ситуацию быстро разрулили, уверенно 
заявив, что работает ФСБ. В итоге вызванные 
сотрудники правоохранительных органов, по-
верив на слово, просто стояли и наблюдали 
за происходящим, в том числе и за тем, как 
136 миллионов навсегда покидали банк. 

Инцидент с неожиданно появившимися 
росгвардейцами внес суматоху в ограбление 
года. Как рассказал на суде альфовец Оболен-
ский, в планах было оставить Чиквина с его ав-
томобилем у банка и больше не задействовать. 

Однако кто-то из растерявшихся бойцов, не 
зная, куда грузить мешки с деньгами, стал 
закидывать их в машину налоговика. 

Затем фигуранты дела доехали до метро 
«Профсоюзная», где высадили «задержан-
ных» — Караматова и Чувилина. Отъехав еще 
немного, налетчики оставили автомобиль и 
разъехались на такси. 

Любопытно, что, по показаниям Чувилина, 
Караматова тянуло на место преступления — 
он пытался вернуться в банк, для того чтобы 
якобы посмотреть на последствия инсцениров-
ки и прикинуть, как действовать дальше. Заме-
тим, что это как-то не стыкуется с идеей самого 
Караматова, предлагавшего инсценировку с 
его задержанием, чтобы под этим «благовид-
ным» предлогом покинуть офис банка. 

«И так жирно»
По некоторым данным, похищенные день-

ги были доставлены в квартиру Жарова на 
Шелепихинской набережной. К вечеру ком-
пания в неполном составе прибыла на дележ 
награбленного.

Как полагает следствие, самым слабым 
звеном (и это можно было предположить) ока-
зался Чиквин. Он не знал толком ни Жарова, 
ни остальных участников операции (кроме 
одного Оболенского). И после задержания как 
на духу поведал следователям, где делились 
деньги. Благодаря его показаниям следова-
телям удалось в итоге выйти на владельца 
квартиры. Даже журналисты узнали о Жаро-
ве совершенно случайно — его фамилия не-
сколько раз звучала в судах. Один любопытный 
момент. Жаров оказался единственным, кому 
мера пресечения продлевалась за закрытыми 
дверями, без участия прессы. При этом быв-
ший сотрудник прокуратуры позволил себе 
разоткровенничаться:

— Жаров так и говорит: «а об этом я рас-
скажу позже» или «а об этом в следующий раз». 
Имея за плечами опыт работы в прокуратуре, 
он явно наслышан о методах допроса и даже 
в этой, казалось бы, безвыходной ситуации 
старается извлечь для себя максимальную 
выгоду.

Что же касается денег, то, согласно на-
шему источнику в органах, наиболее четкий 
расклад, кто сколько должен был получить, 
дал Власов. Итак, по его расчетам, всю сумму 
поделили почти пополам: 68 миллионов рублей 
должен был получить Караматов, остальные 
деньги участники нападения делили между 
собой. 65 миллионов рублей было решено 
раскидать поровну на 10 человек «силовой 
поддержки», еще 3 миллиона рублей пере-
пало водителю Чиквину. Но в итоге деньги 
распределили по-другому.

Находившийся в квартире Маргиев вел 
себя как договорились и взял 26 миллионов на 
четверых. В эту сумму входила его доля, а также 
деньги, которые он собирался передать зна-
комому — некоему Акару, и сослуживцам Обо-
ленскому и Урусову. Капышкин также забрал 
только свое — строго 6,5 миллиона рублей. 

А вот изображавший следователя Власов 
повел себя неожиданно. Он забрал 19,5 мил-
лиона якобы для себя и подельников. Муж-
чина объяснил, что передаст Карелину его 
долю (6,5 миллиона), а также отстегнет еще 
двум своим коллегам, которые якобы «орга-
низовали» ему постановление о проведении 
оперативно-разыскных мероприятий. Уже на 
допросах Власов признался, что схитрил: при-
думал историю про коллег, Карелину отдал 
всего 2 миллиона. Когда у холеного Власова 
спросили, почему он выбрал именно такую 
сумму, он ответил: «Так захотел». Оговоримся: 
информация эта предварительная, но основа-
ний не доверять нашему источнику у нас нет.

Не отставал от Власова и Жаров. Не мор-
гнув глазом он вычел из доли Караматова 
8 миллионов рублей, так как «и так жирно», 
и в итоге оставил идейному вдохновителю 
60 миллионов. Свою долю, а также деньги 
Казанцева и Кахи (всего 19 миллионов рублей) 
Жаров положил в ячейку в одном из банков. 
Чуть позже его там задержали при попытке 
забрать деньги. 

Караматов же попросил Жарова, чтобы 
тот отвез его долю в Фили и отдал некоему 
посреднику. Больше ни Караматова, ни 60 мил-
лионов рублей никто не видел. 

Невнятный план, невнятная 
команда
Казалось бы, налетчики сумели выйти из 

щекотливого положения, в которое их постави-
ли нежданно-негаданно бойцы Росгвардии, но 
о странном визите силовиков в банк все равно 
скоро узнали в полиции. Наемные инкассато-
ры — отец и сын Аркашидзе — оставшись с пу-
стыми руками, заподозрили неладное и напи-
сали заявление в полицию. В итоге сотрудники 
ОМВД «Хамовники» занялись расследованием 
дела. На подозреваемых вышли, банально 
просмотрев камеры видеонаблюдения. 

Подвел налетчиков, как считает источник 
«МК», Караматов и его неспособность думать 
на два шага вперед. На первой же сходке афе-
рист уверял, что деньги грязные и никто их 

искать не будет. В первую очередь Караматов 
имел в виду руководство банка и рыночных 
торговцев, потерпевшего Юмаранова. Од-
нако он не учел, что и охранник банка может 
вызвать полицию. И совсем упустил из вида 
рядовых инкассаторов, привозивших в банк 
наличку… 

Кроме того, оставляла желать лучшего и 
сама команда — такая же громоздкая и невнят-
ная, как и сам план. Это в известной комедии 
«11 друзей Оушена» каждому из подопечных 
Джорджа Клуни была выделена строго опре-
деленная роль. А здесь гангстеры буквально 
мешали друг другу.

— Для такого дела было привлечено слиш-
ком много людей. Каждый пытался себя обе-
зопасить и приглашал своих доверенных лиц. 
Дюжина для такого тонкого дела — слишком 
много. Первые же задержанные моментально 
рассказали все, что знали, — пояснил источ-
ник, знакомый с ситуацией.

Где деньги, Зин?
Самое любопытное, что задержанные хоть 

и признались в содеянном, но отдавать деньги 
не спешат до сих пор. Вернул награбленное 
разве что раскаявшийся потомственный фэ-
эсбэшник Карелин. Он рассказал, что свой 
заработок принес деду. Тот, не задавая лишних 
вопросов, взял сверток. Когда же афера рас-
крылась, вернуть государству Карелин смог 
только 1,2 миллиона рублей. Еще 800 тысяч 
пришлось некоторое время собирать. Маргиев 
признался, что ему перепало 3,5 миллиона ру-
блей. Два миллиона он сумел вернуть, осталь-
ные потратил на новый автомобиль. 

Оболенский в суде заявил, что ему за-
платили только 4 миллиона рублей вместо 6,5. 
При этом мужчина умолчал о том, что кроме 
своих денег ему удалось хорошо «пощипать» 
друга Чиквина. У того вроде как осталось около 
500 тысяч. Более того, не совсем понятным 
оказался его выпад в сторону отца налоговика. 
Оболенский во время рассмотрения его жало-
бы на арест в Московском окружном военном 
суде заявил, что деньги якобы находятся у отца 
Чиквина. И Оболенский будет готов вернуть 
их, если его выпустят. 

Сотрудник банка Чувилин пошел в отказ и 
заявил, что ничего не знал, денег не брал. 

Какая сумма в итоге была похищена каж-
дым из соучастников и сколько денег уже воз-
вращено, точно сказать не может никто. Это 
и понятно, пойди найди денежки в «мутной 
воде». 

— При задержании Жарова на месте были 
изъяты 19 миллионов рублей. Два миллиона 
вернул Карелин, еще два — Маргиев. Большая 
часть денег, получается, просто растворилась 
в воздухе, — пояснил источник «МК», доба-
вив, что не исключено, что фигуранты дела 
таким образом пытаются обеспечить себе 
свое будущее.

— Все прекрасно понимают, что если 
сейчас вернут все деньги, то потом им будет 
нечем выплачивать общий гражданский иск, 
который явный и тайный потерпевшие обяза-
тельно выкатят после окончания процесса. И не 
важно, кто сколько получил, общий иск будет 
делиться поровну. 

Впрочем, ответ на сакраментальный во-
прос «где деньги, Зин?» может быть совсем 
другим. Как известно, чтобы раскрыть пре-
ступление, нужно ответить на главный во-
прос: кому выгодно? Кто в первую очередь 
заинтересован в загадочном исчезновении 
миллионов?

Мы возьмем на себя смелость высказать 
как минимум два предположения относительно 
неудавшегося для некоторых его участников 
ограбления в здании банка «Металлург». Во-
первых, такое неумелое ограбление банка, 
после которого практически все исполнители 
попались, может быть своего рода дымовой 
завесой, подставой для одних, чтобы скрыть 
другое, гораздо более серьезное и продуман-
ное, преступление. Возможно, в тот день денег 
в кредитном учреждении было больше, и взяли 
их, что называется, «под шумок», а сотрудников 
спецслужб использовали «за три копейки» либо 
втемную, либо целенаправленно, пообещав 
в дальнейшем вытащить из СИЗО. Отсюда 
и групп несколько, и нестыковки в суммах — 
спалившиеся горе-грабители сами толком не 
знают, сколько всего денег в тот день ушло из 
банка. Вполне возможно, как уверенно пред-
сказывал Караматов, другие пострадавшие 
клиенты со своим нелегальным налом дей-
ствительно не обращались в полицию и не 
заявлялись как потерпевшие, предпочитая 
молчать, нежели давать пояснения о проис-
хождении своих огромных сумм. Ведь о визите 
клиента с мешками денег знает не только сам 
владелец миллионов, но и в обменнике в ожи-
дании клиента должны быть осведомлены о 
большом приходе рублей. 

Второе предположение еще более не-
приятное. Мы даже не будем высказывать 
его вслух, чтобы не навлечь на себя гнев, а 
просто обратимся к истории. Итак, недавнее 
дело полковника МВД Захарченко. Уже после 
его ареста из банковского хранилища таин-
ственным образом пропадают 200 миллионов 
рублей. Доступ к этим богатствам был у сле-
дователя. Кроме того, чисто теоретически за-
брать деньги могли сотрудники полиции и ФСБ, 
ведущие оперативное сопровождение дела. 
Наконец — что крайне маловероятно — кражу 
могли совершить сотрудники хранилища.

Или совсем свежий пример. На прошлой 
неделе «МК» рассказывал о деле начальника 
следственного отдела ОМВД по району Лефор-
тово Анзора Шулая. Как полагает следствие, 
из служебного сейфа не без помощи Шулая за 
несколько лет таинственным образом пропали 
20 кг ювелирки и наличность на общую сумму 
69 миллионов рублей! Следователю уже при-
судили 8 лет колонии (правда, приговор еще не 
вступил в силу). А сколько случаев исчезнове-
ния, утраты и потери ценных и дорогостоящих 
вещдоков так и не доходит до суда? 

В такой ситуации исчезновение Карама-
това с 60 миллионами очень удобно. У беглеца 
ведь не спросишь, сколько действительно 
миллионов похищено из банка, а сколько 
прихватил лично он. А значит, можно назвать 
любую сумму — и в 60 миллионов, и в 100. Про-
верить это, пока аферист в бегах, практически 
нереально. 

А сочувствие, если можно так сказать, 
в этой грабительской истории вызывают 
сотрудники спецподразделений, которые 
по сути дела были на подтанцовках у кол-
лег из управления «К» и представителей 
криминального мира. Мало того что сило-
виков вышибли со службы (по некоторым 
данным, Маргиева, Оболенского и Урусова 
с позором выгнали на виду у сослуживцев), 
так теперь им светит реальный срок.

Дарья ФЕДОТОВА.
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ДВЕНАДЦАТЬ ДРУЗЕЙ
« ЖЕЛЕЗНОГО 

ФЕЛИКСА»

В России уважают велосипеды: с 
16 сентября в стране начинается 
эксперимент по маркировке двух-
колесного транспорта и велоси-
педных рам. Как говорится в поста-
новлении Правительства РФ, цель 
эксперимента — не только попыт-
ка подсчитать, сколько велосипе-
дов крутят педали в России, какие 
они и откуда, но и «создание усло-
вий для защиты интересов произ-
водителей и потребителей такой 
продукции». Правда, как выяснил 
«МК», не очень понятно, чьи же ин-
тересы все-таки будут защищать: 
контрафактными велосипедами 
российский рынок не завален.

Итак, большой эксперимент по под-
счету «железных коней» пройдет с 16 сен-
тября 2019 года по 31 мая 2020 года.

— Один из первых этапов экспери-
мента — разработка методических ре-
комендаций, в которых и принимается 
решение, какой тип кода будет использо-
ваться, как он будет наноситься, — рас-
сказали «МК» в компании-операторе, 
которая будут непосредственно зани-
маться установкой маркировок. — Эти 
данные появятся до 30 сентября. Но мы 
можем в любом случае говорить, что это 
некий цифровой код. Нанесен он будет, 
скорее всего, на сам велосипед или на 
какую-то этикетку, которая от велосипеда 
неотделима.

Смысл маркировки заключается в 
том, что, придя в магазин, покупатель мо-
жет просканировать эту этикетку и узнать, 
где велосипед был сделан. Сделать это 
смогут и на таможне, и на складе. Реа-
лизовано это будет пока на небольшом 
количестве велосипедов от добровольных 
участников проекта. Если эксперимент 
признают удачным, то подобная марки-
ровка может стать обязательной.

Идея маркировки как защиты от кон-
трафакта или некачественного товара не 
нова. Есть маркировка алкоголя, сига-
рет... Только вот при чем тут велосипе-
ды? Можно предположить, что подобная 
идентификация нужна еще и для поисков 
краденых велосипедов, однако...

— Если речь идет о метке, которая бы 
стояла на коробке от товара при ввозе его 
в Россию, то такая метка уже существует, 
— рассказал «МК» Михаил Соломонов, 
велосипедист и генеральный директор 
компании-дистрибьютора велосипедов. 
— Если речь идет о чипе на самом вело-
сипеде, то под каждой рамой велосипеда 
есть уникальный номер — и при краже 
можно его по этому номеру найти.

С другой стороны, подобная мар-
кировка должна защищать покупателей 
от нелегально ввезенной продукции. И 
здесь вновь возникают вопросы: от какой 
именно? Действительно ли у нас на рынке 
есть нелегальные или даже опасные для 
пользователей велосипеды?

— Да, есть фирмы-однодневки, ко-
торые ввозят свой товар по липовым до-
кументам, — говорит Соломонов. — Воз-
можно, маркировка нужна именно для 
борьбы с такими поставщиками. Однако 
крупные официальные компании работа-
ют с проверенными дистрибьюторами, 
которые не промышляют контрабандой. 
К тому же сами покупатели выбирают 
рублем и чаще всего предпочитают про-
веренные фирмы с проверенной продук-
цией. Есть, конечно, и дешевый сегмент 
китайских велосипедов, которые прода-
ются в больших супермаркетах, но чаще 
всего покупатели уже через пару дней 
жалеют, что приобрели такой товар.

Куратор проекта по развитию велод-
вижения в России Let's bike it Владимир 
Кумов считает, что маркировка — это ско-
рее инициатива российских производите-
лей велосипедов. «Видимо, есть какая-то 
проблема с велосипедами из Китая — и 
наши фирмы хотят навести порядок на 
рынке. Правда, я не слышал ни о каких 
проблемах с качеством китайских вело-
сипедов». Большинство велосипедов, по 
мнению Кумова, скорее привозные из-за 
рубежа. В крупных городах в основном 
пользуются иностранными велосипеда-
ми. «Российские велосипеды дешевле, но 
у них сложнее обслуживание. Импортные, 
как правило, дороже и надежнее. Хотя за 
последние год-два в России появились 
неплохие велосипеды», — отметил он.

Любовь БОНДАРЕНКО.

КЛЕЙМЕНИЕ 
ПЕДАЛЬНОГО 
КОНЯ
В России стартует 
эксперимент 
по маркировке 
велосипедов
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Сексуальное здоровье Всемирная 
организация здравоохранения (ВОЗ) 
признала одной из важных состав-
ляющих благополучия человека. Тот, 
кто доволен своей интимной жизнью, 
более удачлив в карьере, ему проще 
выстраивать социальные отношения, 
не говоря уже о личной жизни. И секс 
важен в любом возрасте, говорят экс-
перты. Буквально до последнего вздо-
ха.
Как поддерживать сексуальную актив-
ность, когда тебе уже далеко «за»? Об 
этом «МК» рассказали эксперты.

Если во времена оные секс считали фи-
зиологической функцией, необходимой для 
продолжения рода, то с изобретением кон-
трацепции все перевернулось с ног на голову. 
Секс стал способом получения удовольствия и 
продления здоровья. И чем дольше эта функ-
ция будет доступна человеку разумному, тем 
лучше — считают ученые и медики сегодня.

ВОЗ назвала сексуальность фундамен-
тальной частью благополучия личности в связи 
с тем, что налаженная интимная жизнь укрепля-
ет жизнь социальную и личную, делает людей 
более активными, улучшает эмоциональную 
составляющую и даже налаживает про-
цессы клеточного метаболизма, то есть 
тормозит процессы старения!

В последние годы возраст на-
чала и окончания сексуальной жиз-
ни слегка сместился. В связи со 
старением населения земного 
шара происходят изменения 
возрастных особенностей лю-
дей. Если раньше 18-летние 
были вполне себе взрослыми, 
сформировавшимися людь-
ми, теперь они все чаще на-
поминают детей: и внешне, 
и внутренне. Женщин в воз-
расте 40+ чаще всего зовут 
«девушками», а дамы за 60 
только-только начинают чув-
ствовать себя взрослыми.

Не так давно Всемирная ор-
ганизация здравоохранения из-
менила возрастные характеристики 
людей. Если раньше словом «моло-
дежь» обозначали людей до 35 лет, то 
теперь молодость только начинается в 25 
и длится до 45. Возраст от 45 до 59 назвали 
средним, а 60–74 — пожилым. Старость, как 
отмечают эксперты ВОЗ, начинается лишь в 
75 — но даже в этот период нельзя отказывать 
себе в сексе.

И все же многие люди в возрасте считают, 
что секс уже не для них. Есть и те, что хочет, 
но не может. Впрочем, у мужчин и женщин эти 
процессы протекают по-разному.

Мужчины
— Молодость — возраст безупречного 

здоровья, в первую очередь репродуктивного. 
В этот период все просто: захотел — смог, смог 
— захотел, — говорит завкафедрой эндокри-
нологии Российского университета дружбы 
народов, вице-президент российского пред-
ставительства Международного общества 
по изучению вопросов старения у мужчин, 
профессор Светлана Калинченко. — Средний 
возраст, 45–59 лет, самый сложный в жизни 
человека — это переход от молодости к по-
жилому возрасту, но это еще не старость. В 
это время у мужчины постепенно снижается 
выработка половых гормонов, в первую оче-
редь тестостерона — примерно на 1 процент 
в год. И если мужчина хочет сохранить секс 
с 45 до 59 лет, он должен найти доктора — 
проводника в мир гормональной терапии. В 

пожилом возрасте, 60–74 лет, еще сохраняется 
тестостерон у мужчин, который отвечает за 
желание, но часто встречается эректильная 
дисфункция из-за проблем с сосудами. В 60 
к дефициту тестостерона присоединяется 
дефицит гормона роста — это анаболический 
гормон, отвечающий за мышечную массу и 
силу. В результате мышцы теряют силу и умень-
шаются в количестве, что ведет к болям. Одной 
из главных проблем, которые мешают сексу в 
пожилом возрасте, являются боли. Те, кто со-
храняет сексуальную активность до последних 
дней, остаются здоровыми. У нас таких людей 
пока не очень много, в Европе гораздо больше. 
Но достойные примеры все-таки есть.

Профессор Калинченко вспоминает одно-
го выдающегося пациента 90 лет, который 
пришел к ней на прием. Кстати, уже то, что 
человек доживает до такого возраста, — яркое 
свидетельство того, что уровень тестостерона 
он поддерживает на высоте. А стало быть, 
сексуальные и социальные амбиции тоже в 
норме. Глядя на подтянутую фигуру старичка, 

доктор долго гадала, что с ним не так — с 
жалобами на эректильную дисфункцию чаще 
всего обращаются мужчины с застаревшим 
ожирением. «У вас что, пропало желание?» — 
осторожно спросила пациента. «Не дай бог мне 
до этого дожить! Лучше умереть раньше!» — в 
ужасе ответил он. «То есть желание есть, но 
вы не способны осуществить половой акт?» 
И мужчина ответил: «Я вчера достойно вошел. 
Но не смог достойно выйти!»

«Вот что такое настоящий мужчина, — го-
ворит Светлана Юрьевна. — У него не просто 
сохраняется желание (на фоне терапии или 
без). Он думает о том, как достойно войти и 
достойно выйти, чтобы женщина осталась 
довольна!»

...Тем временем, как показали проведен-
ные отечественными исследователями опро-
сы, 32% российских мужчин сегодня уверены 
в том, что снижение эрекции — неминуемая 
проблема старости, а 43% считают, что это 
даже не лечится. Поэтому более 40% вообще 
не обращаются по этому вопросу к врачу. Хотя 
урологи говорят, что с появлением препаратов 
для лечения эрекции ситуация тотально из-
менилась. Но вопрос, конечно, не в том, чтобы 
пользоваться ими каждый раз. Разумеется, 
нужно найти причину — в чем корень проблемы. 
Ведь снижение эрекции — это лишь симптом 
других тревожных проблем со здоровьем, на-
чиная от атеросклероза и заканчивая сахарным 
диабетом. У 60% мужчин, которые обращаются 

по поводу импотенции, выявляются более 
серьезные заболевания. По разным данным, 
у более чем 50% российских мужчин в возрас-
те от 30 до 60 лет наблюдаются расстройства 
потенции.

Мужчины быстрее стареют — такова их 
физиологическая особенность. Чаще всего в 
60 лет наши мужчины «биологически» старше 
своего возраста на 5–6 лет. Они чаще, чем 
прекрасный пол, становятся рабами разного 
рода зависимостей, главные среди которых 
— алкоголизм и табакокурение. Шансы муж-
чин заполучить в течение жизни психическое 
расстройство или болезнь Паркинсона го-
раздо выше, чем у женщин. Даже кровь в со-
судах головного мозга у сильного пола течет 
медленнее. А потому атеросклероз у мужчин 
гораздо чаще приводит к слабоумию в старо-
сти, чем у женщин. Мужчины чутко реагируют 
на стрессы, которые они не только заедают, 
но и запивают. И уже после 40 многие пред-
ставители мужского пола имеют в багаже хотя 
бы одно хроническое заболевание. А чаще 
всего — несколько.

Наибольшую опасность для здоровья в 
этом возрасте представляют депрессия, бес-
сонница, эректильная дисфункция, алкоголь, 
курение, гипертония, гиподинамия и ожирение. 
Эрекция является едва ли не главным бароме-
тром хорошего самочувствия мужчины. Чаще 
всего причиной импотенции становится т.н. 
метаболический синдром, включающий целый 

комплекс патологий. А именно — ожирение, 
артериальную гипертонию, атеросклероз, 
сахарный диабет и жировой гепатоз, или, как 
говорят врачи, «жирную печень». После 60 лет 
приходит время расплачиваться за бурную 
молодость и невнимательность к здоровью.

И лечить ЭД, конечно, надо комплексно. 
Если в ее основе сахарный диабет, потребу-
ется прием сахароснижающих средств. Если 
корень проблемы в атеросклерозе — необ-
ходимо будет довести уровень холестерина 
до нормальных показателей. Если в основе 
ЭД повышенное артериальное давление — 
нужно будет его нормализовать. В общем, 
поправить мужское здоровье необходимо со 
всех сторон...

Половое влечение у мужчин ослабевает 
не только из-за эректильной дисфункции (то 
бишь импотенции). Уже научно доказано, что у 
представителей сильной половины человече-
ства тоже бывает менопауза и климакс. А еще 
у них бывают депрессии, хронический недо-
сып, из-за которого вырабатывается гормон 
стресса. Кстати, печень имеет самое прямое 
отношение к выработке половых гормонов. 
Цепочка связей тут непростая, но очевидная. 
Итак, мужской гормон тестостерон вырабаты-
вается гипофизом, а разрушается он в печени. 
А низкий уровень тестостерона — это не только 
гарантированные проблемы на личном фронте, 
но и фактор риска развития того самого ме-
таболического синдрома, сахарного диабета, 
ишемической болезни сердца, артериальной 
гипертонии и пр. Круг замыкается.

Женщины
Изменение продолжительности жизни из-

менило и отношение к климаксу — в обществе 
сформировалась потребность в продлении 
половой жизни. При этом многие женщины 

в возрасте далеко за 50 вполне легко вы-
ходят замуж, заводят новые отношения. В 
Америке недавно провели исследования 
среди пар 60–80 лет — оказалось, поло-
вина из них продолжает вести активную 
сексуальную жизнь. Многие признались, 

что это помогает им поддерживать 
ощущение близости. К тому же, как 

говорят доктора, секс и в этом воз-
расте является отличным способом 
снижения стрессов, нормализации 
артериального давления, профилак-

тики ревматологических заболеваний и пр.
— Сегодня наши женщины перестали 

стесняться и все чаще обращаются за по-
мощью к сексологу, так как хотят улучшить 
свою сексуальную жизнь, — рассказывает 
известный сексолог, профессор кафедры пси-
хотерапии и сексологии Северо-Западного 
государственного медицинского университета 
им. И.И.Мечникова Анна Федорова. — Однако 
это касается в основном женщин репродуктив-
ного возраста. В период менопаузы многих 
дам секс совершенно перестает интересовать. 
Поэтому пациенты сексологов в возрасте 60+ 
— преимущественно мужчины, которые нуж-
даются в интимной жизни по-прежнему. И на 
этом фоне в парах разворачиваются проблемы, 
а иногда и драмы. Ведь чаще всего мужчины 
такого возраста не ищут приключений на сто-
роне — они хотят продолжать отношения с 
любимой женщиной, а она уже не хочет.

Мужчины и женщины относятся к сексу 
по-разному. Для женщины очень важны эмоции 
— они что думают, то и чувствуют. Для мужчин 
определяющая сила — физиология. Кроме 
того, у женского либидо есть физиологическая 
составляющая — а именно, за него отвечает 
гормональный фон. И его нарушение, а также 
снижение с возрастом выработки ряда половых 
гормонов влияет на это либидо. «Сегодня нет 
никаких нормативов качественной сексуальной 
жизни. Но если женщина не чувствует полового 

влечения, это повод проверить гормональный 
фон», — говорит Анна Федорова.

За женскую сексуальность отвечают са-
мые разные гормоны — дофамин, эстроген, 
пролактин, прогестерон, тестостерон (у жен-
щин его в 15 раз меньше, чем у мужчин, но 
все же). «Мужчины чаще всего обращаются за 
помощью к урологам, и сегодня нет никакой 
проблемы в том, чтобы наладить эрекцию в 
любом возрасте. Однако с женщинами все 
сложнее — препаратов, резко усиливающих 
их желание, в мире не изобрели. Да, в Америке 
исследования проводились, однако пока не 
увенчались успехом. Препарат не показал 
должной эффективности, имеет много побоч-
ных, а главное — несовместим с алкоголем, и 
женщины отказываются его принимать. В лю-
бом случае, женщине необходима серьезная 
кропотливая работа по налаживанию гормо-
нального фона, — говорит Анна Федорова. 
— Сегодня экспертное сообщество считает, 
что даже если в период менопаузы женщину 
ничего не беспокоит, это показание для ме-
нопаузальной терапии — или заместительной 
гормональной терапии (ЗГТ), которая позволит 
войти в новый период жизни, миновав многие 
проблемы со здоровьем, а еще поможет со-
хранить сексуальное влечение. И чем раньше 
начать менопаузальную терапию, тем боль-
ше эффекта она принесет. Уже с 45–50 лет 
женщина, которая хочет сохранить активную 
сексуальную жизнь в будущем, должна обя-
зательно обратиться к врачу за назначением 
ЗГТ, которую, как доказали последние ис-
следования, можно получать в течение всей 
жизни, а не до 65 лет, как считалось раньше. 
Однако делать это нужно под присмотром 
гинеколога».

Кстати, наблюдения врачей показыва-
ют, что гораздо проще преодолевают период 
климакса женщины, которые принимали ком-
плексные оральные контрацептивы (КОКи). 
Это раньше считалось, что от них повсюду 
вырастают волосы и набирается лишний вес. 
Побочные эффекты современных КОКов куда 
более приятные: от них у многих пропадают 
прыщи на лице, снижается аппетит во второй 
половине цикла и повышается либидо. «Если 
женщина после 60 лет решит повысить свою 
сексуальную активность, ей прежде всего ну-
жен дофамин, а он повышается от активности 
— любой. Физической, эмоциональной. Кроме 
того, сохранить сексуальность помогает са-
моудовлетворение — например, когда партнер 
временно не способен к сексу из-за болезни», 
— советует доктор Федорова.

Среди других вариантов решения проблем 
в возрасте «глубоко за» эксперты называют и 
эстетическую гинекологию, включая интим-
ную пластику, которая сегодня становится все 
более популярной.

Профессор Калинченко советует зани-
маться профилактикой сексуальных наруше-
ний задолго до их проявления. Каждый человек 
обязательно должен принимать витамин D 
и омегу; следить за своим весом (если есть 
лишний вес — надо обратиться к доктору, 
а не в фитнес-клуб). «В двадцатом веке мы 
выделяли «смертельный квартет»: ожирение, 
повышенный уровень сахара, повышенное 
артериальное давление, повышенный уро-
вень холестерина. В XXI веке более актуально 
«смертельное трио»: дефицит кислорода (в 
том числе, из-за дефицита железа), что ведет к 
гипоксии и окислительному стрессу, ускоряет 
старение и снижает иммунитет; мышечная 
слабость — саркопения, которая встречает-
ся у внешне нормальных и худых людей, и 
бессонница. Так что помимо перечисленного 
нужно еще обязательно ходить в баню, хотя 
бы раз в неделю, ибо нет лучшего детокса для 
организма. И тогда и с сексом все будет в по-
рядке», — говорит Светлана Калинченко.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Глядя на лица этих ста-
риков, нельзя остаться 
равнодушным. Глубо-
кие морщины изъели их 
лица, фигуры сгорблены, 
но в глазах чувствуется 
добрый свет. Жительни-
ца Новосибирска делает 
крошечные, трогательные 
фигурки стариков из под-
ручных материалов.
С первого взгляда кажется, 
что все они живые, и отча-
сти это так, ведь в каждую 
фигурку мастерица вло-
жила частичку своей души. 
Автор столь изумительных 
кукол, жительница Новоси-
бирска Ирина Верхградская, 
не так давно приезжала Мо-
скву на выставку рукоделия, 
чтобы представить там свои 
работы. Репортер «МК» свя-
зался с Ириной и узнал, на-
сколько сложно делать фигу-
ры стариков и как реагируют 
на таких кукол люди.

Первые «встречи с куклами» 
были у Ирины еще в юности. Началось 
все с куклы Людки, которую собствен-
норучно сделала для нее мама. Позже 
Ирина попала в больницу, и сестра 
сшила для нее еще одну куколку. Ирина 
захотела еще игрушек, но сестре уже 
было не до этого, поэтому пришлось 
обучиться этому делу самой. После был 
долгий перерыв: работа и семья заняли все 
время — и создание кукол было отложено в 
долгий ящик.

Творческий перерыв закончился, когда на 
дворе уже были 80-е годы. Ирина снова вспом-
нила о своем увлечении. Этому поспособство-
вала перестройка — полки магазинов пустели 
с колоссальной скоростью. У Ирины к тому 
времени уже были маленькие дети, сын и дочка, 
игрушек же катастрофически не хватало.

— И вот в Новый год решила я порадо-
вать детей и сшила кукол — Деда Мороза и 
Снегурочку, — вспоминает Ирина. — Дети 
были в восторге, и вскоре стали появляться 
все новые и новые фигурки: Пират, Танцор, 
Повар и другие…

Со временем работы начали появляться на 
выставках в Томске, Новосибирске, Барнауле и 
других городах. Потом был сложный переезд 
из Норильска в Казахстан. В Казахстане Ирина 
прожила много лет. И вот однажды ее заметили 
— пригласили на торжественную церемонию, 
где она должна была получить награду от само-
го Нурсултана Назарбаева.

— Это был 2001 год. Не знаю, как они 
узнали про меня, — делится Ирина воспоми-
наниями. — Это произошло накануне 8 марта, 

позвонили из 
администра-
ции Прези-
дента, сооб-
щили о том, 
что выбрали 
пять женщин 
для награжде-
ния. О каждой 
сняли небольшой 
документальный 
фильм. В их числе 
была и я.

— Наградили чем-то 
ценным?

— Вся церемония проходила в торже-
ственной атмосфере. Нурсултан Назарбаев 
— приятный мужчина. На сцене вручил мне 
благодарственное письмо.

Сегодня Ирина больше всего пережи-
вает, что не все ее куклы получают широкую 
популярность.

— Сейчас в моей коллекции несколько 
сот фигурок, — рассказывает Ирина, — но из-
вестны из них всего лишь с десяток. Те, которые 
везде присутствуют в соцсетях, люди рассыла-
ют их по группам и блогам. Больше всех знают, 

конечно, старичков — серию фигурок пожилых 
людей в разных жизненных ситуациях. Вот они 
очень популярны!

А между тем в своих работах Ирина за-
трагивает самые разные образы — от Средне-
вековья и Древнего Египта до советского быта 
и сегодняшних времен. От эпохи Возрождения 
до украинских казаков, от римских гладиаторов 
до современных политиков. В числе последних 
есть Ельцин и Путин. Но самыми сложными 
фигурами для выполнения оказались не они.

— Джеки Чан стал самой сложной куклой 
из всех, что я сделала. Ему никак не получалось 
придать его оригинальную внешность. Эту фи-
гурку пришлось переделывать восемнадцать 
раз, — рассказывает Ирина.

В работах мастерицы имеются не только 
отдельные персонажи, но и целые экспозиции. 
Вот комната с десятками крошечных, самых 
обычных предметов из нашего обихода. Обыч-
ная советская комната, отражающая эпоху на-
чала 90-х. На стене висит ковер, а на нем — рог. 
Рядом стоит кровать, и на ней, прижавшись 
друг к другу, сидят бабушка с дедушкой. Они 
увлеченно смотрят телевизор.

— По телевизору в первый раз показы-
вают фильм c Фредди Крюгером, и поэтому 
старички выглядят немного взволнованными, 
— смеется Ирина.

Как ей пришло в голову создать такую 
сложную работу, как удалось вылепить столь 
крохотный рог, полностью воспроизвести теле-
визор и буфет с опять же крохотным сервизом 
внутри! Удивительное и впечатляющее искус-
ство мастера.

— Просто надо иметь много 
терпения, — объясняет она сама 
умение делать настолько мелкую 
и кропотливую работу.

— Из чего вы фигурки дела-
ете? Что вас вдохновляет? Как 
вы придумали делать именно 
старичков?

— Большинство работ я выпол-
няю из искусственного шелка. Потом 
грунтую их и раскрашиваю маленькой 
кисточкой. Сюжеты сама не приду-
мываю, все беру из жизни: смотрю на 
людей вокруг. Все это наши реалии, 
поэтому на публику это и производит 
такое впечатление. Однажды увидела 
бабушку у подъезда и решила сделать 
ее фигурку. Так и появилась серия про 
старых людей. Некоторых посетите-
лей выставки настолько трогают мои 
старички, что, посмотрев на них, они 
вспоминают о своих близких и лишний 
раз звонят им или приезжают в гости.

— Сложно делать такие работы?
— Работы мне даются очень тяжело, 

ведь я проживаю со своим старичком 
целую жизнь. Иногда по нескольку дней 
не могу закончить фигурку, откладываю, 
переделываю. А еще обидно, когда делают 
акцент на том, что именно пенсионерка 

делает фигурки. Почему наших эстрадных ар-
тистов не называют пенсионерами, а про меня 
говорят так, будто бабушка носки вязала, но тут 
ее осенило — и она кукол начала мастерить. У 
меня ведь тоже выставки…

— В Москве вы показывали своих 
старичков?

— У меня была выставка «Формула руко-
делия». Люди приходили на выставку веселые, 
доходили до моих работ и менялись в лице — 
кто-то улыбался, кому-то становилось грустно, 
а некоторые вытирали слезы. Потом говорили 
спасибо за такие работы. А многие, узнав о 
выставке, приезжали издалека, лишь бы моих 
старичков увидеть.

Сейчас Ирина собирается завоевать все-
российскую популярность. Она хотела бы про-
вести показы кукол по всей России, но пока 
что в ближайших планах всего два города: 
Оренбург и Барнаул. Все музеи уже работают 
по утвержденным расписаниям — и вклиниться 
в их программу очень сложно. А люди между 
тем постоянно спрашивают, где можно посмо-
треть кукольную выставку вживую. Хотелось 
бы Ирине провести показ и в Москве, но вот 
что-то пока не зовут…

— Будем надеяться, что ситуация когда-
нибудь изменится, и москвичи вновь вживую 
смогут увидеть моих трогательных кукол, — 
улыбается Ирина.

Работы свои Ирина, к слову, не продает, 
говорит: «Нельзя отдавать стариков в чужие 
руки! Пусть живут дома!».

Михаил АЛИМОВ.

Как поддерживать 
половую активность,  
когда тебе  
уже далеко «за»?

БУДЬ В ТОНУСЕ

ЗОЛОТОЙ ВОЗРАСТ

СЕКС  
В БОЛЬШОМ 
ВОЗРАСТЕ

«Разговор с внучкой».

«Волонтеры приезжали».

«Первый просмотр фильма 
«Кошмар на улице Вязов».Жительница 

Новосибирска 
делает крошечные 

фигурки  
из подручных 

материалов

ЛЕТ ДО СТА РАСТИ ВАМ БЕЗ СТАРОСТИ
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Валидол. 4. Памперс. 10. Рейтузы. 11. Альфонс. 13. Улей. 14. 

Кейс. 15. Коллектор. 16. Кромка. 18. Апрель. 20. Миномет. 22. Бардачок. 23. Телеграф. 24. 
Горбинка. 27. Припарка. 30. Клевета. 32. Сатрап. 34. Скалка. 35. Обращение. 36. Джип. 
38. Иглу. 39. Каземат. 40. Тактика. 41. Аукцион. 42. Затычка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вырубка. 2. Иней. 3. Оптика. 5. Амфора. 6. Панк. 7. Счастье. 
8. Цыпленок. 9. Банкомат. 10. Реформа. 12. Селедка. 17. Колдобина. 19. Прагматик. 20. 
Мученик. 21. Толщина. 25. Охотник. 26. Алебастр. 27. Прелесть. 28. Коллега. 29. Усадьба. 
31. Задумка. 33. Помело. 34. Сестра. 37. Паяц. 38. Икры.

КРОССВОРД

По горизонтали: 1. Обрисовка каран-
дашом контура губ. 4. Режим кондиционера 
для вечно мерзнущих сотрудников офиса. 10. 
Знаковое явление, освещенное в «Новостях». 
11. Семейный портрет в альбоме школяра. 
13. Оптика, без которой бабушка как без рук. 
14. «Изба» с видом на альпийские луга. 15. 
Индиго для «колорирования» джинсовой тка-
ни. 16. Мелочный донос от недоброжелателя. 
18. Месяц Рождества и крещенских моро-
зов. 20. Окантовка ламината по периметру 
комнаты. 22. «Фаворит», к которому судьба 
благоволит. 23. Бактерицидная «заплатка» 
на мозоли. 24. Дикий «родственник» культур-
ной розы. 27. «Экзаменатор» при поступле-
нии в детский сад. 30. Упрощенная форма 
женского поклона, сменившая реверанс. 32. 
Опознавательный знак на пальце женатого 
мужчины. 34. Катание с горы для хохочущей 
ребятни. 35. «Училище» за плечами батюшки 
в рясе. 36. Форма построения журавлей в 
небе. 38. Участь разваливающегося бара-
ка. 39. Холостяцкое блюдо на скорую руку. 
40. Мясной сюрприз в гамбургере. 41. Убе-
ленный сединами старейшина на Кавказе. 
42. Месяц, заканчивающийся Хэллоуином. 

По вертикали: 1. Шмотки, пережившие три 
поколения. 2. Полотно, намазанное клей-
стером. 3. Горшок, наполненный парным 
молочком. 5. Золотой снаряд олимпийской 
чемпионки Алии Мустафиной. 6. Невысокая 
цена словам болтуна. 7. Малиновое «лекар-
ство» от простуды. 8. Продукция ивановской 
мануфактуры. 9. Человек, с которого писа-
тель «скопировал» своего литературного 
героя. 10. Баночка из старинной аптеки. 
12. Государственный реестр земельных на-
делов. 17. Каждый из адресантов письма 
турецкому султану на картине Репина. 19. 
Машина с бригадой реаниматоров. 20. Жи-
вой пиратский «трофей». 21. Сооружение 
с тысячами «болеющих» здоровяков. 25. 
Семейная жизнь из области фантастики. 
26. Убийства и кражи в опасном районе. 
27. Снабжение завода деталями. 28. Часть 
города с видом на лес. 29. Унылая атмос-
фера вечеринки с предками. 31. Город во 
Франции со стадионом «Оранж Велодром». 
33. Выправка, выдающая бывшего военного. 
34. Всегда мерзнущая птаха. 37. Сегмент 
рынка, освоенный дельцом. 38. «Рой» ле-
бедей, летящих на юг.

По-моему, это какой-то розыгрыш: 
Владимиру Меньшову — 80. Не стоит 
плакать о прожитых годах, Москва 
слезам не верит. И что остается? Лю-
бовь… и голуби. А в общем-то, просто 
ширли-мырли. Такова жизнь, фанта-
стически яркая для Меньшова, пара-
доксальная. Чудо, а не жизнь.

«Оглядываешься  
по сторонам,  
а там пустота»
— Владимир Валентинович, как вам 

сейчас живется в это наше непростое 
время?

— По крайней мере, если говорить о плю-
сах и минусах, то плюсов больше я нахожу. Но 
сейчас система заточена на одного человека, 
а это очень опасно…

— …И мы знаем этого человека.
— Да, но человек стареет, хотя внешне это 

никак не проявляется.
— Он старается не стареть, чтобы мы 

этого не замечали.
— Все люди стараются это делать, но, ко-

нечно, организм снашивается. По нему этого 
еще не видно совсем, а что дальше будет…

— Вы вспоминаете Леонида Ильича?
— Нет, я вспоминаю своих знакомых и себя 

накануне моего страшного юбилея, который 
пережить не так просто. Помню, как-то раз-
говаривали мы с Михаилом Ильичом Роммом, 
ему было 70, он говорил: «Да, лет через десять 
мне уже девятый десяток будет». Но он не дожил 
до этой даты. Я же, несмотря на то, что отнюдь 
не ревностно относился к своему здоровью, 
нахожу, что оно меня удивительным образом… 
тьфу-тьфу-тьфу… не подводило. Уже начинает 
подводить, поэтому, если обращаться к теме, 
с которой мы начали, то самые серьезные опа-
сения вызывает то, что будет после окончания 
президентского срока.

— О боже! Вы свою жизнь меряете пре-
зидентским сроком?

— Нет, я оцениваю жизнь страны в данном 
случае. Ведь осталось пять лет, а это большой 
срок. Но посмотрим…

— То есть вы вместе с Владимиром Вла-
димировичем и об этом еще думаете?

— Я раздумываю, например, набирать курс 
или не набирать. Это срок, у меня же курс почти 
как президентский — пять лет длится. Если я на-
бираю курс, то я несу ответственность за ребят. 
Конечно, в 80 лет трудно что-то прогнозировать, 
но скажу вам, что, пока себя держишь в рабо-
те, это прибавляет возможностей, дает тебе 
продлить время. Во-вторых, что-то произошло 
с человечеством, прямо скажу, по крайней мере 
с русской ее частью, с российской.

— Что вы имеете в виду? Пить 
перестали?

— Нет, пьют так же. Но я выписываю газе-
ту, и там на последней странице публикуются 
некрологи.

— Как раньше в «Вечерке».
— …Подавляющее большинство ушедших 

— люди старше 80 лет. Неслыханно, этого еще 
совсем недавно не было. Что произошло? Я 
думаю, что это надо рассуждать в категориях… 
вот пчелы живут, муравьи. Круговорот солнца, 
серьезные какие-то категории, которые оказы-
вают главное влияние на нашу жизнь, на наши 
циклы биологические. Причем это поколение 
как раз мое, которое сейчас начинает уходить 
из жизни, но ведь это в возрасте 82, 85 лет 
уходят… Казалось бы, мы совсем нелегкую 
жизнь прожили. Почти все прошли коммуналки, 
голодные военные годы…

— С другой стороны, это закаляет…
— Нет. Может, успехи медицины влияют, 

конечно, на продолжительность жизни.
— Вы оптимист. Тогда скажите мне так 

глобально: а что вы видите позитивного, 
хорошего в вашем почти библейском воз-
расте? Какие плюсы?

— Немного, потому что уже в семьдесят эти 
плюсы есть. Это опыт, прежде всего, жизненный 
опыт, творческий даже, если угодно. А организм 
начинает сбоить: то руки, то ноги, то… пока не 
голова. Но она тоже на очереди.

— Да, возраст увеличился на время, как 
пел Высоцкий. Но вы похоронили, потеряли 
уже многих своих друзей, однолеток, одно-
классников, коллег…

— Да, это один из минусов моего возраста. 
Оглядываешься по сторонам, а там пустота. 
Новые друзья уже не заводятся, а старые те-
ряются. Но меня смущает, Саша, что вы все 
переводите в советское время. Это общече-
ловеческое — то, о чем я говорю.

— А потому что я до сих пор не пони-
маю: вы-то советский или антисоветский 
человек?

— Я никогда не был антисоветским, ни в 
коем случае. Анти — мне не близко и непонятно 
это начало, мне кажется, это очень мешает. 
Но по возрасту своему Мафусаилову к своим 
годам я должен быть мудрым. А для того, чтобы 
быть мудрым, надо принимать многое и очень 
мало отвергать, злиться. Вот эта злость у меня 
кончилась. Я с благодарностью вспоминаю со-
ветские годы и считаю их крайне позитивными, 
для страны прежде всего. Конечно, война, в 
которой мы сумели собраться и выиграть, — 
она шла на уничтожение. Пожалуй, без нали-
чия коммунистического режима этого бы не 
получилось.

— Согласен.

«Думаю, и 1937 год тоже 
преувеличен в смысле 
пыток»
— Вы сказали, что должны теперь быть 

мудрым, вас ничего не должно раздражать, 
хотите так сверху смотреть на всю эту суету. 

Но у вас не получается. Все же помнят, как 
вы на премии MTV бросили на пол конверт, 
отказавшись присуждать главный приз 
фильму «Сволочи».

— Но мне тогда было лет 65, наверное.
— Да, вы были тогда мальчик, еще му-

дрость не пришла.
— Нет, это был мудрый поступок, но чего 

его вспоминать. Сейчас с каждым годом пони-
маешь конечность своего существования, и при-
сутствие конечности своей жизни по-другому 
заставляет думать. Когда ты просыпаешься 
утром, понимаешь: еще день прибавился.

— То есть сейчас бы вы так не 
поступили…

— Поступил.
— Если опять о прошлом. Ваш папа слу-

жил в НКВД, он, к сожалению, не так много 
прожил. Когда вы в перестройку узнали 
все то, чем занимался НКВД, как вы это 
сопоставили со своим отцом?

— Он пришел в органы в 1939 году, когда 
там была чистка, ежовщину вычищали.

— Спасибо товарищу Берии.
— Я разговаривал в свое время с Дунским 

и Фридом, моими друзьями взрослыми, потря-
сающими сценаристами. Им, между прочим, 
было предъявлено обвинение в создании тер-
рористической организации, готовившей поку-
шение на товарища Сталина, когда он должен 
был проезжать по Арбату, по своему обычному 
маршруту. Я в ужасе спрашиваю: «Что, вас под 
пытками заставили дать показания на себя?» 
«Даже не били», — они говорят. Заметьте, в 
1943 году, когда идет война. Один раз только 
следователь замахнулся на Дунского, но не 
ударил все-таки.

— И, тем не менее, они себя 
оговорили.

— Да. Но пыток не было, только спать не 
давали, засыпаешь — сразу зовут на допрос. 
Да, они подписали, оба. То есть отец пришел 
в НКВД в более мягкие времена, хотя, думаю, 
и 1937 год тоже преувеличен в смысле пыток. 
У нас это любят в кино: взяли и тут же в месиво 
превращают, пока его в машине везут.

— Михалкова в «Утомленных солнцем» 
именно в такое месиво превратили.

— Но это неправда.
— Всякое было.
— По логике неправильно. Им же надо 

было получить от него подписи, показания, 
зачем же бить? И никто не приезжает днем, не 
сидит в машине около дачи, это чушь собачья. 
Всем известно, что ночью совершались аресты. 
Помню, отец уходил на работу к 10 утра, по-
том он возвращался, обедал, немножко спал 
и опять на работу. Возвращался в 2–3 ночи. Ну, 
все тогда жили по сталинскому времени. А что 
касается НКВД как организации, то я предпо-
читаю вспоминать, что под его началом были 
созданы партизанские отряды, а это очень даже 
неслабая работа. Так что все не так однозначно, 
как у нас в кино получается.

— Я упомянул Никиту Михалкова и его 
«Утомленных солнцем-1». Вы в свое время 
голосовали против выдвижения «Утомлен-
ных солнцем-2» на «Оскар». Чувствуете эту 
большую разницу между первым фильмом 
и вторым?

— В первом есть присутствие михалков-
ского начала, такого дворянского — это жизнь 
дачи.

— Там вообще чеховская атмосфера, 
перенесенная в 1937 год.

— Совершенно верно. Так хорошо сделана 
эта атмосфера, хотя и очень много пропаганды 
малосимпатичной. А второй фильм уже целиком 
одна только серьезная глубокая пропаганда. Не 
очень ему идет эта интонация, мне кажется.

— К сожалению, гениального режиссе-
ра Михалкова накрыла старость, и он пере-
стал быть гениальным. Вы тоже чувствуете 
эту старость как режиссер?

— Да, чувствую. Вот так дотошно доводить 
до совершенства все, что ты делаешь, я уже не 
могу, вот здесь возраст и проявляется. Ну нет 
у меня больше сил за это бороться.

— Эльдар Александрович Рязанов 

снял «Карнавальную ночь-2» через пять-
десят лет после первой. Зря, наверное. А 
к вам не обращались за «Москва слезам 
не верит-2»?

— Разумеется, обращались, а я им сказал: 
«Там все кончилось. Вы что, хотите начать этот 
второй фильм с могилы Гоши, на которой пьют 
его женщины? Но это же скучно».

— А зато деньги могли заработать.
— Поверьте мне, заработали. Я им говорю: 

«Пишите сценарий», они у нас с Черныхом, ав-
тором сценария, купили права.

— Так ничего же не сделали в 
результате.

— Да, это было лет 10–15 назад. Я им так 
и сказал: не напишется. Они: «Нет, мы попро-
буем». И много заплатили, много.

— Ну, с паршивой овцы хоть шерсти 
клок.

— Я даже пал жертвой своего фильма «Ро-
зыгрыш». Они ведь сделали сиквел. 

— И выпустили? Я просто не видел. А 
Харатьян там играл?

— Харатьян играл отца. Дико фальшивая 
история получилась. У нас, если вы помните, 
класс пытался разыграть учительницу, что она 
не объявляла контрольную, а она объявляла. Там 
же розыгрыш заключается в том, что учитель-
ницу шельмуют ученики порнографическими 
картинками. Чушь собачья! 

— Ну вот, а вы говорили, что в совре-
менной жизни плюсов больше видите. Вам 
бы проклясть это время.

— Проклинать ничего не надо, я не думаю, 
что это выход из положения. Надо держать себя 
в руках. Жизнь важнее и мудрее моих умоза-
ключений о ней, она движется своими путями. 
Надо просто остановиться и понаблюдать, как 
это происходит, удивиться и вспомнить себя, 
когда я еще был другим, не таким мудрым, чем-
то возмущался. Чего возмущался? А на самом 
деле жизнь-то нормальная.

«А почему не я играю этого 
старика дядю Митю?»
— А вы умеете просить прощения?
— Ну… конечно, умею. Приходилось про-

сить. Особенно в семейных отношениях.
— О том, как вы просили прощения у 

своей жены Веры Алентовой, мы знаем. А 
вот в своей интеллигентской среде? Пом-
ните же, например, как Мандельштам дал 
пощечину Алексею Толстому. У вас было 
что-то такое?

— Было, хотя и не буквально. А потом я чуть 
ли волосы на себе не рвал за то, что сделал, 
думал: какой же я был дурак! Говорят, что «был», 
— слишком оптимистическое заявление, но это 
правда. И на съемках у меня с режиссерами 
были конфликты, после которых я приходил в 
себя, где-то через два-три месяца извинялся. 
Даже с Юлей, дочкой, ругался, когда мы работа-
ли над спектаклем, я очень остро реагировал на 
все ее режиссерские изыски, а это было глупо 
с моей стороны. Так что умею оценить и потом 
сказать, что я был глубоко не прав.

— Да, на съемочной площадке, на-
верное, трудно с вами. Вы же все знаете 
лучше них.

— Как-то давно, уже больше тридцати лет 

назад, я устроил скандал на фильме «Где на-
ходится нофелет?».

— Это один из моих любимых фильмов, 
он такой добрый.

— А я невзлюбил режиссера. Сначала хо-
тел уйти с картины, но меня уговорил остаться 
светлой памяти Георгий Николаевич Данелия. Я 
все время работал в конфликтном состоянии, 
а потом увидел, что получилось, и подумал: ну 
что я лез со своим каким-то пониманием? А он 
так видел! И еще мне говорили, что там сцена-
рий был очень хороший, любой режиссер мог 
его снять. Потом сценарист Толя Эйрамджан 
послушал, послушал и сам стал снимать кар-
тины по своим сценариям. Уверю вас, никогда 
у него ничего не получалось хорошего, кроме 
как «Самая обаятельная и привлекательная» и 
«Где находится нофелет?».

— Знаете, какое мое самое сильное 
впечатление в фильме «Ликвидация»? Это 
когда вы в роли маршала Жукова танцуете 
перед портретом Сталина. Это Урсуляк так 
поставил?

— Он хотел делать это более остро, по-
казать конфликт. То есть я должен был в конце 
этого танца показать Сталину голую задницу, а 
я его уговорил сделать это более многозначно, 
пускай кто как хочет, так и поймет, что в моем 
взгляде: ненависть, осуждение, обида…

— Или лакейство?
— Это сознательно было сделано, и он 

пошел на это. Урсуляк — молодец.
— По-моему, Урсуляк — светлое пят-

но в нашей режиссуре. А еще Звягинцев, 
Тодоровский-младший… Их очень мало, 
тех, кто двигает наше кино дальше. Еще 
Балабанов был. Кстати, к Балабанову вы 
как относились?

— Его «Груз 200» произвел на меня неиз-
гладимо отвратительное впечатление.

— Помню, как я смотрел его на премье-
ре в «Октябре». Все уже ушли, а я сидел, как 
прибитый, еще минут пятнадцать и потом 
шел по Арбату, словно пьяный. И больше 
«Груз 200» я не буду смотреть никогда. Но 
это так сильно…

— Нет, так можно убить даже. Фильм от-
вратительный. Но у Балабанова были и другие 
фильмы. Вы не всех назвали режиссеров. Я 
считаю, что есть еще Жора Крыжовников — и 
«Горько!», и «Звоните ДиКаприо!» — это очень 
мощные картины. Потом еще Буслов, «Домаш-
ний арест».

— А знаете, что о вас люди думают? 
Что в жизни вы, с одной стороны, как герой 
фильма «Где находится нофелет?» — такой 
же добрый и немножко недотепа, а с другой 
— тот папаша из «Курьера», противник пере-
стройки, когда с таким гневом говорите про 
сына и про баночку сгущенного молока. 

— Решительно ничего нет общего. Мы с 
Кареном Шахназаровым даже парой фраз не 
обменялись о том, что это будет перестроечная 
картина. Он рассказал о своей юности. Вот она 
попала в волну, в унисон, так случилось. Но 
по-настоящему осмысленного фильма о пере-
стройке еще не сняли, о том, что с нами произо-
шло тогда. Я вот хотел, но не получилось.

— Давно хотел у вас спросить. «Любовь 
и голуби», Людмила Марковна Гурченко. 
Когда она снималась в «Любимой женщине 
механика Гаврилова» у Тодоровского, ска-
зала ему: «Вы не умеете снимать, отойдите, 
я все буду делать сама». Он ее вынужден 
был слушаться, и в результате получился 
замечательный фильм. В «Любовь и голу-
би» Людмила Марковна не устраивала вам 
подобных сцен?

— Конечно, Тодоровский ее не слушал. У 
Петра Ефимовича любимейшим периодом был 
монтаж, а не съемочная площадка. На съе-
мочной площадке Гурченко могла делать все 
что угодно, скандалить… И он это проглотил, 
обиделся, конечно. Она его сильно задвинула 
тогда. Но потом он сел и смонтировал так, как 
хотел. Он мне историю «Механика Гаврилова» 
рассказывал еще за десять лет до того, как 
снял.

— А вас Людмила Марковна 
слушалась?

— Она человек действительно очень труд-
ный, путаный. Я вдруг прочитал в ее мемуарах о 
том, что это я сложный человек — то бросаюсь к 
ней с радушием необыкновенным, то прохожу, 
отвернувшись в сторону. Господи боже мой, 
это про меня такое сказать! У нее была «химия» 
своя в голове, и на площадке эта «химия» была 
правильная. Еще она писала, что приехала на 
съемки, а я ей говорю: «Не знаю, что с вами де-
лать, вы уже все сыграли». И она сказала себе: 
«Стоп, Люся, держись, ничего не отвечай». А я-то 
просто имел в виду, чтобы она придумала себе 
какой-то новый образ. Но Сережа Сенин, ее 
последний муж, мне говорил, что она ему при-
знавалась, что я лучший режиссер в ее жизни. 
Перепроверить это уже нельзя, а так мы с ней 
достаточно холодны были. 

— Да, она была непростым 
человеком.

— Очень непростым. Более того, она рас-
считывала, что я ее буду дальше снимать во 
всех картинах, а я уже снимал «Ширли-мырли», 
и там роли для нее не нашлось. Она была чело-
веком очень зацикленным на своей работе, на 
творчестве. Помню, меня также Ролан Быков 
поразил. Мы с ним были в Канаде, и он тогда 
первый раз посмотрел «Любовь и голуби». Ему 
очень понравилось, и он ходил, возмущался и 
сокрушался: «А почему не я играю этого старика 
дядю Митю?»

— Так лучше Юрского дядю Митю никто 
бы не сыграл.

— Это вы бы сказали Ролану Антоновичу!
— Ну, это артисты, вы же знаете их при-

роду. Может быть, вы сам такой.
— Нет, я не артист. Я режиссер больше, 

чем артист. И муки режиссера я гораздо ближе 
к сердцу принимаю, чем муки артиста. 

Александр МЕЛЬМАН.

Владимир 
МЕНЬШОВ:  
«Вы что, хотите 
начать этот второй 
фильм на могиле 
Гоши, где пьют его 
женщины? Но это 
же скучно»

ЛУЧШИИ РЕЖИССЕР
НАШЕИ ЖИЗНИ

Семья Меньшовых.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

ОПЫТНЫЕ ЮРИСТЫ
Возврат вкладов, помощь

пенсионерам, МФО, КПК, лопнувшие 
банки, ДДУ, жилищные и земельные 

вопросы, наследство.
Тел.: 8 (495) 227-14-10

АДВОКАТЫ
Уголовные дела любой сложности. 

Тел.: 8 (495) 227-14-16

куплю
❑ книги б/у.

Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

❑ предметы
до 80 г.
и другое, б/у. 
8(499)391-90-25

куплю
❑ антиквариат. Купит 

дорого! "МосГорСкупка" 
т. 8-925-403-68-98

❑ бесплатная 
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)115-28-18.

куплю
❑ разъемы, СП, КМ, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

❑ реле, микросхемы,
разъемы  
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых.т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых! Все районы. 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых! Круглосуточно 

т. 8-926-780-20-86

предлагаю
❑ сваха! Недорого.

8(495)772-19-81

Но что же здесь нового, наверняка спросит 
зритель. Как грабят банки, мы видим чуть ли не 
каждый год в голливудских картинах. Однако 
именно это обилие западного продукта и по-
будило русский «Бродвей» создать не просто 
комедию, а настоящий музыкальный фарс на 
театральной сцене.

— Похоже, мы угодили всем, поставив 
одновременно комедию, мюзикл и экшн, 
— поделился продюсер Дмитрий Богачев. 
— Представьте себе веселый, динамичный, 
искрометный музыкальный спектакль, в ко-
тором безбашенные герои, распевая отлич-
ные песни, попадают в абсурдные ситуации 
в охоте за гигантским бриллиантом и в ко-
тором остроумно пародируются голливуд-
ские клише из популярных боевиков, таких, 

например, как «Миссия невыполнима» или 
«Друзья Оушена».

Спектакль перенесет зрителя в американ-
ский Миннеаполис 60-х годов, где таинствен-
ный город грехов заставляет своих жителей 
носить обманчивые маски и жить по правилу 
«никому нельзя доверять». Преступники выдают 
себя за полицейских, любовники наставляют 
друг другу рога, респектабельные жители го-
рода оказываются главными мошенниками. И 
все они охотятся за уникальным бриллиантом, 
который оставил на хранение в городском бан-
ке венгерский принц.

Сорвать куш в стиле «Ограбления по-
американски» попробуют артисты лучших 
драматических театров Москвы (МХТ им. Че-
хова, Театр Наций, «Сатирикон», Театр им. 
Вахтангова, Театр им. Пушкина, «Ленком»), 
а также Анастасия Стоцкая, Александр Горе-
лов, Павел Левкин, Юлия Ива и Анна Глаубэ. 
Примечательно, что в России спектакль будет 
поставлен раньше, чем на Бродвее.

Иветта НЕВИННАЯ.
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Анастасия Стоцкая 
сыграет в новом мюзикле 
с бродвейским размахом

ОГРАБЛЕНИЕ ПО-РУССКИ

Кажется, до сих пор в ушах стоит гоме-
рический хохот зала после «Очень смеш-
ной комедии о том, как ШОУ ПОШЛО 
НЕ ТАК». Добросовестные создатели не 
хотят отпускать подкормленную аудито-
рию и уже в октябре готовят новую «бом-
бу» с таким же длинным интригующим 
названием. Музыкальная «Комедия о 
том, КАК БАНК ГРАБИЛИ» захватит зри-
теля ежедневными показами в Театре 
МДМ на целых 7 месяцев. 

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД», ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
М. «БЕЛЯЕВО», ул. Профсоюзная, 93 а, оф 9; 
8(499)705-68-28; 8-800-100-81-75, доб. 382.361; www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
30.12.2019-06.01.2020 от 42990 р.
«КАЛИНИНГРАДСКИЙ НОВЫЙ ГОД» МОСКВА (Ж/Д или АВИА)-КАЛИНИНГРАД -
БАЛТИЙСК (КРЕПОСТЬ ПИЛЛАУ)- ПОС. ЯНТАРНЫЙ (ЯНТАРНЫЙ КОМБИНАТ)-ПОС. ПРИ-
ОЗЕРЬЕ -ПОС. ЛЕСНОЕ (КУРШСКАЯ КОСА-ДЮНА ЭФА)-ПОС. РЫБАЧИЙ-МОСКВА
29.04.2020-22.05.2020 от 91200 р.
«ЛАСКОВЫЙ БЕРЕГ КРЫМА» МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ-
САМАРА-СТАРОЧЕРКАССКАЯ (ТУР ПО КРЫМУ: КЕРЧЬ, ЯЛТА, СЕВАСТОПОЛЬ)-
РОСТОВ-НА-ДОНУ-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-ЧЕБОКСАРЫ-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
06.05.2020-11.05.2020 от 39900 р.
«ЦАРСКИЕ ВРАТА ДЕРБЕНТА» (МОСКВА (АВИА)-МАХАЧКАЛА-ДЕРБЕНТ-ГРОЗНЫЙ-
ПЯТИГОРСК-ЕССЕНТУКИ-АДЫГЕЯ-МАЙКОП-РОСТОВ-НА-ДОНУ-МОСКВА (Ж/Д)+ 
КРУИЗ 12.05.2020 - Т/Х «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» 
12.05.2020-22.05.2020
«В ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЁКО» МОСКВА (Ж/Д) ВОРОНЕЖ-РАМОНЬ-ПАВЛОВСК-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ (6990 р.)-РОСТОВ-НА-ДОНУ-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-ЧЕБОКСАРЫ-
ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
12.05.2020-26.05.2020 от 40200 р. 
 «БЕЛАЯ РЕКА - ПЛАНЕТА АРКАИМ» МОСКВА-УГЛИЧ-ЯРОСЛАВЛЬ-Н. НОВГОРОД-
СВИЯЖСК-КАЗАНЬ-река БЕЛАЯ- АГИДЕЛЬ (3 ДНЯ: УФА-МАГНИТОГОРСК-АРКАИМ-
ПАРК «ВАТАМ»)-ЧЕБОКСАРЫ-Н.НОВГОРОД (ДИВЕЕВО-АРЗАМАС)-ГОРОДЕЦ-
ЧКАЛОВСК-КАЛЯЗИН-МОСКВА
23.05.2020-11.06.2020 от 93000 р.
«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»  МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-СТАРАЯ 
ЛАДОГА(В.НОВГОРОД)-О.ВАЛААМ-СОРТОВАЛА (МРАМОРНЫЙ КАНЬОН «РУСКЕАЛА»- 
Г. ЙОЭНСУУ ФИНЛЯНДИЯ)-О. КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК-
ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-СВИРЬСТРОЙ-ПЕТРОЗАВОДСК (ВОТТОВААРА)-КИЖИ-ПОВЕНЕЦ-
О.СОЛОВКИ (2 ДНЯ)-АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)-ПОВЕНЕЦ-МОСКВА
08.06.2020-23.06.2020 от 44800 р.
«ИМПЕРИЯ СТРОГАНОВЫХ» МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-Н.НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-

ЕЛАБУГА-ЧАЙКОВСКИЙ-ПЕРМЬ-БЕРЕЗНИКИ-ПЕРМЬ-КАЗАНЬ-МАКАРЬЕВ-
ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
12.06.2020-18.06.2020 от 30400 р.
«ФИНСКИЙ ВАЛААМ» МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-ГОРИЦЫ-О.ВАЛААМ-СОРТОВАЛА 
(КАНЬОН «РУСКЕАЛА»- Г. ЙОЭНСУУ ФИНЛЯНДИЯ)-О. КОНЕВЕЦ-САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ 
18.06.2020-27.06.2020 от 48500 р. 
«АРХАНГЕЛЬСКИЙ ЭКСПРЕСС» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК-
СВИРЬСТРОЙ (ВОТТОВААРА)- КИЖИ-БЕЛОМОРСК-О. СОЛОВКИ-АРХАНГЕЛЬСК -ПО-
ВЕНЕЦ (ВУЛКАН ГИРВАС)-МАНДРОГИ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
29.06.2020-16.07.2020 от 50400 р.
«СТРЕМИТСЯ К КАСПИЮ РЕКА» МОСКВА-УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-
ЧЕБОКСАРЫ-САРАТОВ-АСТРАХАНЬ-АХТУБИНСК-ВОЛГОГРАД-САМАРА-КАЗАНЬ-
МАКАРЬЕВ-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА
03.08.2020-24.08.2020 от 61600 р.
«ЛЕТО КРАСНОЕ, ЗВОНЧЕ ПОЙ» МОСКВА-УГЛИЧ-МЫШКИН-КОСТРОМА-ПЛЕС-
ГОРОДЕЦ-Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ-САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА-
РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ (АДЫГЕЯ)-РОСТОВ-НА-ДОНУ-САМАРА-
БУЛГАРЫ-ЯРОСЛАВЛЬ-КАЛЯЗИН-МОСКВА
01.08.2020-15.08.2020 от 69750 р.
«АРХАНГЕЛЬСК-МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-КРЕПОСТЬ 
ОРЕШЕК-СТАРАЯ ЛАДОГА-КИЖИ-О.СОЛОВКИ (2 ДНЯ)-АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: 
СЕВЕРОДВИНСК)-О.КИЙ-ПОС. НЕФТЕБАЗА (КАРГОПОЛЬ)-МЫШКИН-МОСКВА 
16.08.2020-28.08.2020 от 60490 р.
«БЕЛОМОРСКИЕ ПРОСТОРЫ» МОСКВА-УГЛИЧ-КИЖИ-О.СОЛОВКИ (3 ДНЯ)-ПОВЕНЕЦ-
МЫШКИН-МОСКВА 
29.08.2020-11.09.2020 от 65100 р.
«РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА-УГЛИЧ-КУЗИНО-КИЖИ-О.СОЛОВКИ (2 ДНЯ)-
АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)-БЕЛОМОРСК-МЫШКИН-МОСКВА

РАННЕЕ
БРОНИРОВАНИЕ

НА 2020 г. РЕ
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ НОМЕРЕ 

«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» 

№17 (11–24 СЕНТЯБРЯ 
2019 Г.):

 Дела охотничьи.
 Почему «урезают» лимиты 

на добычу лося?
 Открытие охоты в 

Рязанской области: впечат-
ления охотника.

 Ружейная ложа глазами 
специалиста.

 Бельгийские курковки 
Clément.

 Состязания лаек по подсад-
ному медведю на Селигере.

 Зачем оценивать лаек в 
парах.

 Рассказы охотников.
 Любителям охоты  

на вальдшнепа.
 Вести с охоты.
 Р а з н ы е  р ы б а л к и  

на спиннинг.
 Карп осенний.
 Вести с охоты.

— Приготовление вяленой 
рыбы.



Арина и Дина Аверины — эти имена с 
одной фамилией на двоих давно уже выучили 
все любители спорта. Золотые и титулованные 
близняшки нашей и мировой художественной 
гимнастики. Третьей в команде должна была 
ехать на чемпионат мира Александра Солда-
това, четырехкратная чемпионка мира.

Спортивная жизнь такова, что угадать 
развитие событий зачастую невозможно: за 
неделю до отъезда в Баку Саша, выступая на 
этапе Кубка вызова в португальском Порти-
мау, потеряла сознание и была вынуждена 

сняться с финалов упражне-
ний (булавы и лента). Позже 
Александра даже записала 
видеообращение для по-
клонников. «Знаю, многих 
напугала тем, что снялась, 
но это были меры предо-
сторожности. Сейчас вы-
шла на море, вечером воз-
вращаюсь в Москву».

Еще после чемпио-
ната России, на кото-
ром Арина выиграла 
многоборье, а Дина 
стала второй, Ирина 
Винер-Усманова ска-
зала: «Арина и Дина 
выступят на чемпио-
нате мира — дай им 
бог здоровья, они это 
заслужили». И несмо-
тря на то, что Солда-
това стала там лишь 

девятой, бакинские 
перспективы были и у нее: «Ду-

маю, Саша также имеет шанс выступить 

в Баку, и очень даже хороший — у нее есть 
результаты в течение года, надо только под-
лечить травмы».

Но случилось то, что случилось. И ри-
сковать здоровьем спортсменки в такой си-
туации тренерский штаб не стал. Екатерина 
Селезнева, победительница финала Гран-при 
в упражнениях с мячом, пятикратная чемпи-
онка летних Универсиад, получила возмож-
ность выйти на главный помост года вместо 
Солдатовой.

Кто наберет больше золотых медалей? 
Сестры Аверины: Дина или Арина, Арина или 
Дина? Гимнастки начинают борьбу на чемпио-
нате мира по художественной гимнастике в 
Баку. Девять комплектов медалей: командный 
турнир «личниц», личное многоборье, четыре 
вида многоборья, групповое многоборье, а 
также два вида групповых упражнений.

У Дины Авериной есть некоторое «пре-
имущество» — четыре вида, а не три, как у 
Арины и Кати; она выступит в упражнениях с 
булавами, лентой, мячом и обручем, Арина — 
с мячом, булавами и лентой, Катя Селезнева 
— с обручем, булавами и лентой.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Все для Токио-2020, все для победы. Предолимпийский 
чемпионат мира по художественной гимнастике в Азер-
байджане стартует под знаком завоевания лицензий на 

Игры-2020 в индивидуальных упражнениях. Весной в Баку 
прошел чемпионат Европы, по итогам которого сборная 

России завоевала восемь золотых медалей из восьми воз-
можных. Счастливый город должен теперь подарить две 

лицензии на Игры-2020 в Токио.
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 61 регионе России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, 
Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ГОСТЬ

АНОНС

МНЕНИЕ

ГЕРОЙ ДНЯ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Дэвид Бьюик (1854–1929), американский 
автоинженер и промышленник
Кен Кизи (1935–2001), американский писа-
тель («Над кукушкиным гнездом»)
Константин Косачев (1962), председатель 
Комитета СФ РФ по международным делам
Константин Костин (1970), председатель 
правления Фонда развития гражданского 
общества

Владимир Меньшов (1939), кинорежиссер, 
народный артист России, лауреат премии 
«Оскар»
Александр Овечкин (1985), российский 
хоккеист

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День конституции в США.
День героев в Анголе.
1903 г. — в поместье графа Морозова была 

основана Морозовская детская клиническая 
больница.
1922 г. — в Берлине состоялся первый в мире 
публичный показ звукового фильма.
1954 г. — на Новой Земле создан советский 
ядерный полигон.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве 7...9°, 
днем в Москве 13…15°. Ночью облачно с про-
яснениями, местами небольшой дождь, ветер 

юго-западный, западный, 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с; днем облачно, неболь-
шой дождь, ветер юго-западный, западный, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с. Вос-
ход Солнца — 6.02, заход Солнца — 18.45, 
долгота дня — 12.43. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 
небольшие геомагнитные возмущения.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 17.09.2019
1 USD — 63,8272; 1 EURO — 70,6695.

— Скажите, а эта маска поможет мне со-
хранить свежесть и упругость кожи в те-
чение всего дня?
— А кто ее знает, Петрович! Бери сварочный 
аппарат и начинай наконец работать!

— Давай как психолог психологу, посо-
ветуй, что мне делать: муж не любит мою 
собаку!
— У тебя есть выбор — отравить или 
утопить.
— Кого?!
— Ну у тебя есть выбор.

Через три месяца с небольшим наступит 
2020 год. В детстве я думал, что мы будем 
на летающих машинах ездить. А по факту что? 
Гречка на 50 рублей подорожала!

— Сколько вам лет?
— Мне ближе к тридцати, чем к двадцати 
пяти.
— А точнее?
— Пятьдесят пять.

— Доктор, мой муж Лёва случайно проглотил 
нурофен! Что делать?
— Не суетитесь вы так! Сделайте ему таки 
теперь головную боль — не пропадать же 
таблетке!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Помнится, лет десять назад нередки были 
разговоры о нелюбви снукеристов к про-
ходящим в Китае турнирам. Длительные 
перелеты и акклиматизация превращали 
путешествия в Поднебесную в тяжкую по-
винность. Но теперь китайские турниры, 
которых с каждым годом становится все 
больше, явно по душе игрокам.

Одним из тех, кто раньше меньше всех 
стеснялся говорить о особом отношении к 
этим турнирам, был Ронни О’Салливан. Но 
сегодня можно назвать Ракету одним из 
главных специалистов по азиатским сорев-
нованиям. Нынешний финал стал для Ронни 
третьим выигранным подряд. Три года назад 
в решающем матче «Шанхай Мастерс» был 
разгромлен Джадд Трамп (10:3). В прошлом 
сезоне О’Cалливан обыграл Барри Хоукинса. 
На этот раз пятикратный чемпион мира отнял 
титул у Шона Мерфи. Теперь победная серия 
Ронни в Шанхае.

Но до того, как сыграть победный фи-
нал, Ронни провел несколько впечатляющих 
матчей. В четвертьфинале пятикратный об-
ладатель титула чемпиона мира мог вовсе 
сойти с дистанции. Выдающимся по накалу 
и драматизму вышел полуфинал с Нилом 
Робертсоном. Особенно его первая половина. 
Пусть итоговый счет (10:6) намекает на со-
лидное превосходство победителя, но выход 
в финал стал возможен в первую очередь 

благодаря впечатляющему рывку после пере-
рыва О’Салливана, а не его тотальному до-
минированию над австралийцем. 

А вот финал начался для О’Салливана 
хуже некуда. Мерфи берет фрейм за фрей-
мом, но ведь против него играет Ронни, 
уже, наверно, забывший, как проигрывать в 
Шанхае. В свою очередь, хорошо известна и 
психологическая неустойчивость Мерфи, об-
ладающего блистательной техникой, но спо-
собного сломаться под нажимом статусного 
соперника. Поклонники О’Салливана могут 
говорить об очередном шедевральном матче 
своего любимца, а его противники настаивать 
на слабости соперника, но итогов «Шанхай 
Мастерс» это уже не изменит — Ронни в 
третий раз кряду побеждает на с недавнего 
времени пригласительном турнире и кладет 
в карман солидные 200 000 фунтов.

Александр ПОКАЧУЕВ.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЧЕСТЬ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ!

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКВЫ
17 сентября с 11.00 до 14.00
«Коптево», проезд Черепановых, д. 22
«Щукино», Пятницкое шоссе, д. 6а (мкр. Митино)
«Тушино», ул. Новопоселковая, д. 5Б
«Жулебино», Жулебинский б-р, д. 40, стр. 1
«Черемушки», ул. Наметкина, д. 9
«Зюзино», ул. Одесская, д. 9, корп. 1

18 сентября с 11.00 до 14.00
«Бибирево», ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
«Бутырский», Огородный проезд, д. 21
«Митино», ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
«Донской», Севастопольский проспект, д. 1, корп. 1а

«Южнопортовый»,  
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
«Ломоносовский», Ленинский проспект, д. 87
«Обручевский», ул. Новаторов, д. 36, корп. 5

19 сентября с 11.00 до 14.00
«Останкинский», ул. 2-я Новоостанкинская, д. 4
«Марфино», ул. Ботаническая, д. 29, корп. 2
«Выхино», Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2
«Рязанский», ул. Зеленодольская, д. 4
«Лефортово», ул. Госпитальная, д. 6
«Капотня», Капотня, 1-й квартал, д. 14
«Котловка», Севастопольский проспект, д. 51
«Коньково», ул. Профсоюзная, д. 88/20

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 и 17 сентября с 15.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»

18 сентября с 15.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
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ПОДПИСКА

2020

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ «МК»

Полный список адресов подписки смотрите в выпуске «МК» от 13.09 и на сайте mk.ru/subscription

Все вопросы о подписке  
по телефону 8(495)665-40-80  
и на е-mail: podpiska@mk.ru

Театр Наций открыл сезон нетипичной 
для себя премьерой — «Дядя Ваня» в по-
становке француза Стефана Брауншвейга 
имеет весьма традиционный формат. Что 
сегодня практически для любой труп-
пы — зона риска и тест на игру высшего 
пилотажа. С премьерного показа — обо-
зреватель «МК».

«Дядю Ваню» дают в рамках фестиваля 
«Черешневый лес», поэтому публика здесь 
респектабельная: в партере — люди бизнеса 
и с верхних этажей власти. Публика попро-
ще занимает последние ряды амфитеатра 
и балконы: билеты здесь в разы дешевле. 
По центру зала в пятом ряду — герои минув-
шего уик-энда — пара Собчак—Богомолов. 
Молодожены по-свойски болтают с сосе-
дями — бывшим пресс-секретарем пред-
седателя правительства, а ныне служащей 
крупного банка Натальей Тимаковой и ее 
супругом Александром Будбергом. Но надо 
отдать должное публике: и намека на ажиотаж 
или пристальное внимание к новобрачным 
в зале не наблюдается: ни селфи тебе на 
фоне двух К, ни подходов к ручке — тут вам 
не светская вечеринка. 

Надо сказать, что Стефан Брауншвейг, 
приглашенный в Москву на постановку, 

возглавляет театр «Одеон» в Париже. У себя 
на родине он уже поставил чеховские «Три 
сестры» и «Вишневый сад». А вот «Дядя Ваня» 
вообще его первая постановка в России, и к 
этой работе, по словам режиссера, он шел 
едва ли не тридцать лет. О чем это говорит? 
Текст, текст и еще раз текст Антона нашего 
Павловича Чехова изучен вдоль и поперек, 
прочитан и зачитан до дыр. И такой подход 
к литературному источнику не допустит на-
хального радикализма, дешевой спекуляции. 
Чехов без купюр, бережный, буквальный. Хо-
рошо это или плохо сегодня — увидим.

Эффектная декорация (сценография са-
мого режиссера) обозначает главную мысль 
постановщика, которую он, собственно, и 
озвучил еще на старте: экология, которая вол-
нует мир, — ключ к Чехову. Поэтому полусфера 

с планшета почти до колосников отсекает 
глубину сцены, оставляя действие практи-
чески на авансцене. Полусфера состоит из 
нешироких деревянных панелей и накатанного 
между ними фото хвойного леса, снятого в 
режиме «панорама»: лес довольно редкий, 
а в просветах — голубое небо. По центру — 
деревянная же круглая емкость с водой (для 

бассейна маловата, для бочки — великовата), 
в которой время от времени освежаются все, 
кроме старой няньки Марины. Водные про-
цедуры в первом акте перейдут в водные 
страсти по Чехову во втором.

Пляжные лежаки на деревянных помостах 
рядом с водной емкостью и костюмы героев 
(художник по подбору Анна Хрусталева) не 
несут печати времени — что-то из прошлой 
жизни, как костюм няньки, но бермуды Вафли, 
дорогая сумочка Елены Андреевны, как и ее 
костюм, уж точно из нынешней. Впрочем, 
стиль оформления — минус нарочитость, 
яркость, во всем, можно сказать, пастель.

Озабоченность режиссера проблемами 
экологии, где Россия явно не ходит в лидерах, 
и выводит доктора Астрова на первый план. 
Можно только удивляться смелости режис-
сера, который не испугался так расставить 
акценты, чтобы социально значимая пробле-
матика, озвученная чеховским персонажем, 
прозвучала не в проброс, уступая дорогу 
личной драме всех и каждого. 

Но в конце концов «Дядя Ваня» — это не 
«Иранская конференция» (шумный спектакль 
прошлого сезона в Театре Наций), где в фо-
кусе социальные проблемы. Для публики у 
Чехова важнее другое — отношения между 

людьми, родными и чужими, невидимые свя-
зи, мотивации, приводящие этих людей к 
поступкам, после которых фраза «пропала 
жизнь» звучит как приговор.

И вот этим невидимым связям/рефлек-
сиям/межличностному как нельзя лучше под-
ходит традиционный формат постановки, 
который значительно опаснее трактовок ра-
дикальных. Здесь мастерство актера в конце 
концов решает все. И звездный состав тут 
не всегда может гарантировать истинный 
ансамбль, его общее дыхание. Когда не слово, 
а интонация, не крик, а вздох и то, чему во-
обще нет определения, нужно сыграть. И что 
персонажей сделает настолько живыми, где 
перепутается граница между хорошим и пло-
хим в них, высоким и низким. В этом смысле 
«Дядя Ваня» хорош пока отдельными сценами, 
где дыхание преобладает над техничностью 
исполнения.

Особенно запомнился финал: мизанс-
цена как графика — Соня (Надежда Лумпова) 
и Иван Петрович (Евгений Миронов) по оче-
реди устало кладут голову на колени друг 
другу: «Мы отдохнем, дядя Ваня. Мы увидим 
небо в алмазах…» Чеховские фразы уже как 
идиомы, но монолог Сони так прост и так пре-
красно заземлен — в нем только осознание 

безнадежности своей доли в этом мире. Ра-
бота Надежды Лумповой глубокая и сильная, 
хотя в рекламных материалах актриса, отнюдь 
не дебютантка, обозначена всего лишь как 
«другие» среди звезд. А она, может быть, без 
пяти минут звезда. 

Состояние «на краю» и у дяди Вани, так 
странно по воле французского режиссера 
проживающего свою жизнь. Легкий цинизм 
пляжного хиппи в первом акте сменится от-
чаянием и смирением во втором. Прекрасна 
нянька Нины Гуляевой в своих хлопотливых 
причитаниях — сказывается школа старого 
МХТ, да и простак Вафля в бермудах и с гитар-
кой (Дмитрий Журавлев) трогателен. Астров 
благодаря игре Анатолия Белого весьма убе-
дителен в своих экологических чаяниях, прямо 
как на научной конференции излагает ситуа-
цию: действительно вырубают, леса гибнут… 
Только слушателям его это по барабану, каж-
дый озабочен своим: профессор Серебряков 
(Виктор Вержбицкий) — подагрой (и только?), 
жена его Елена Андреевна (Юлия Пересильд, в 
другом составе Елизавета Боярская) — точно 
не подагрой мужа. В общем, почти все звез-
ды, все стараются — главное, чтобы теперь 
звезды в «Дяде Ване» сошлись.

Марина РАЙКИНА.

В минувшие выходные «Спартак» в до-
машнем матче уступил «Уралу» (1:2), 
и это было третье поражение красно-
белых подряд. При этом руководство 
клуба уже заявило, что менять рулевого 
не планирует. Вопросы про ситуацию в 
«Спартаке» «МК» задал нашему эксперту 
Владимиру Степанову, автору книг о 
«Спартаке», писателю, племяннику ле-
гендарного капитана «народной коман-
ды» 30-х годов Владимира Степанова:

«Даже Константин Иванович 
Бесков считал, что для соз-
дания команды необходимо 
три года. Понимаю, что се-
годня это невозможно. Тем 
не менее тренеру в любом 
случае нужно время. В этом 
году подготовка на предсе-
зонном сборе была с одной 

командой, а с начала сезона она оказалась 
совсем другой, причем в последнем матче 
полузащитник из Чехии Алекс Крал только 
впервые вышел на поле. Перед этим он и 
другие игроки еще выступали за сборные 
своих стран, поэтому понятно, что о какой-
то сыгранности говорить трудно. На мой 
взгляд, настрой на матч с «Уралом» оказался 

недостаточным. Поскольку «Спартак» до 
этого несколько раз проигрывал этой ко-
манде, то и настрой на нее должен быть не 
меньше, чем на ЦСКА или «Зенит». Команда 
Парфенова играла уверенно и спокойно. 
Она готовилась к «Спартаку». Все тренеры, 
которые когда-то имели спартаковское про-
шлое, хотят показать товар лицом. У них 
есть реваншистские настроения. В конце 
концов, они могут оказаться приглашенными 
в свой родной клуб. Если говорить о буду-
щем, я бы не будоражил ситуацию. Надо 
дать Кононову время. Часто журналисты на 
пресс-конференциях пытаются задеть тре-
нера вопросом, когда он уйдет. Насколько 
я знаю изнутри команды, обстановка в ней 
нормальная. Это залог всего остального. 
Впереди еще много игр».

Анастасия КЛЮКИНА.

«Спартак» плохо настроился
Эксперт высказался  

о проигрыше красно-белых 
«Уралу» и тренерском 

будущем Олега Кононова

О еврокубках
В Лиге чемпионов шан-

сы «Зенита» выглядят пред-
почтительнее, чем у «же-
лезнодорожников», ведь у 
питерцев не такие грозные 
соперники по группе. «Зе-
нит» — опытная команда, 

постоянно играющая в еврокубках. Да, матчи 
в любом случае предстоят непростые, но все 
в руках самих сине-бело-голубых. «Локомо-
тиву» намного сложнее, ведь соперники до-
стались высочайшего класса. Выйти из группы 
будет очень сложно, практически нереально. 
У москвичей есть шансы побороться за третье 
место, дающее право весной сыграть в Лиге 
Европы, где у наших клубов гораздо больше 
шансов на успех. 

«Краснодар» и ЦСКА — команды крепкие, 
уже имеющие определенный международный 
опыт, поэтому здесь наши надежды должны 
оправдаться, и я надеюсь увидеть в плей-офф 
ЛЕ обе эти наши команды.

Я бы не сказал, что результаты российских 
клубов ухудшаются от года к году. Тот же ЦСКА 
в прошлом сезоне обыграл «Реал» дважды. 
«Краснодар» хорошо играл в Лиге Европы. 
Есть положительные моменты, но случаются 
и неудачи.
О чемпионской гонке РПЛ

Я думаю, за чемпионство будут бороть-
ся те же клубы, что в прошлом году: «Зенит», 
«Локомотив», «Краснодар». На данный момент 
они самые стабильные. «Краснодар» в послед-
ние годы всегда находится в пятерке лидеров. 
В прошлом году они могли бороться за чемпи-
онство. Полагаю, в этом году они продолжат 
движение наверх. С новыми приобретениями 

«быки» должны становиться сильнее. Хотя 
есть уже покинувшие клуб игроки, которые, 
наверное, сейчас пригодились нынешнему 
«Краснодару», тот же Перейра, Гранквист.
О ВАР

Конечно, лучше, чтобы было все честно, а 
ВАР помогает разобраться в ситуации. У меня 
в игровой карьере были моменты, когда пе-
нальти в наши ворота назначали абсолютно 
несправедливо. Не самые приятные ощущения. 
Защитники в своей штрафной играют всегда на 

грани, могут придерживать своего оппонента. 
Будь в мое время ВАР, все эти нарушения были 
бы заметны, и при помощи видеоповторов на-
значалось бы гораздо больше пенальти. Сейчас 
защитники стали играть намного чище. Видно, 
что ВАР идет на пользу самой игре.
О «Спартаке»

Главная проблема заключается в том, что 
ушло много футболистов из команды и пришли 
новички, которые пока не адаптировались. 
Нужно определенное время для игроков, среди 

которых достаточно много молодых ребят. 
Можно выделить после первого же появления 
на поле в футболке «Спартака» разве что Андре 
Шюррле, который в каждом матче показывает 
хорошую игру и подтверждает уровень чем-
пиона мира. 

Есть проблемы в созидании у команды, они 
никак не могут найти взаимодействие между 
линиями полузащиты и атаки. Командная игра 
прослеживается слабо, в основном красно-
белые стараются за счет индивидуальных 
действий обострять и создавать моменты. 
В обороне тоже много провалов. Особенно 
это касается флангов, а вот к центральным 
защитникам особых претензий нет. Джикия и 
Жиго — пожалуй, лучшая пара центральных за-
щитников в российском чемпионате. А фланги 
обороны много допускают тактических ошибок 
и больше увлекаются атакой, чем сконцентри-
рованы на своих прямых обязанностях.
О стрижке под Ибрагимовича

У парня возникли проблемы в школе из-за 
прически под Златана Ибрагимовича. При-
веду пример из своей жизни. Когда у нас в 
спортивной школе ребята отращивали длин-
ные волосы и слушали тяжелый рок, тренер 
сказал: либо постричься, либо не пустит на 
тренировку. В школу с такими стрижками они 
ходили без проблем, а тренироваться не раз-
решали. И дело дошло до отчисления. В тот 
момент (конец 80-х) казалось, что эта дисци-
плинарная мера правильная. Сейчас, конечно, 
другое время. Наверное, не нужно предъявлять 
претензии к внешнему виду ребенка. Если у 
него есть кумиры, то это хорошо. Ибрагимо-
вич — положительный персонаж, и равняться 
на него не стыдно.
О работе на «Матч-ТВ»

Это было предложение от канала. Мне 
понравился этот эксперимент. Потому что 
говорить о футболе мне всегда интересно. 
Обсуждать, анализировать матчи почти так же 
увлекательно, как играть самому. Вначале не-
много сложно было работать в прямом эфире, 
но со временем перестаешь замечать камеру, 
расслабляешься и ведешь себя естественно. 
Единственная сложность — всегда существует 
лимит времени, и ты не можешь растянуть 
разговор.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Экс-защитник «Локомотива» и сборной России о РПЛ,  
старте еврокубкового сезона и работе на ТВ

ЖаркиИ Баку

СПОРТ

и сестры 
Аверины
Стартует предолимпийский 
чемпионат мира  
по художественной гимнастике

В понедельник гостем нашей редакции 
был Дмитрий Сенников, который 
после завершения славной футбольной 
карьеры работает экспертом на 
единственном общедоступном в 
России спортивном канале. Целый 
час Дмитрий Александрович отвечал 
на вопросы журналистов и читателей 
«МК», не оставив никого без ответа. 
А говорили мы вот о чем.

ИБРАГИМОВИЧ —
Дмитрий СЕННИКОВ:

ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ПЕРСОНАЖ

ВОДНЫЕ СТРАСТИ ПО «ДЯДЕ ВАНЕ»
В Театре Наций — 

Чехов французского 
производства

ХЕТ-ТРИК О’САЛЛИВАНА В ШАНХАЕ
Ронни выиграл третий 

подряд финал  
«Шанхай Мастерс»

«Я бы не сказал, 
что результаты 

российских клубов 
ухудшаются от года 
к году. Тот же ЦСКА 

в прошлом сезоне 
обыграл «Реал» 

дважды».

Екатерина 
Селезнева.

Ронни О’Салливан.
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